
ВЛАСТЬ Апрельское голосование по поправкам в Конституцию РФ откроет 
новый этап в судьбе страны

Рубежное голосование
Татьяна Замахина, 
Кира Латухина

П
акет поправок в 
Конституцию при-
н я т  в о  в т о р о м , 
основном чтении. 
Предложенные из-
менения не меняют 
ее духа, при этом на 
с а м о м  в ы с о к о м 
правовом уровне 

закрепляют социальные гаран-
тии, защищают суверенитет 
России, расширяют полномо-
чия парламента. Сохраняется 
сильная президентская верти-
каль. По предложению депутата 
Валентины Терешковой Госду-
ма приняла поправку в проце-
дурную часть законопроекта об 
изменениях в Конституции, ко-
торая дает действующему пре-
зиденту РФ Владимиру Путину 
возможность участвовать в но-
вых выборах. Однако вопрос, 
пойдет ли Путин на них в 2024 
году, остается открытым.

Вчера днем Владимир Путин 
приехал в Госдуму и выступил 
перед депутатами, прокоммен-
тировав развернувшуюся в пар-
ламенте дискуссию по поводу 
новых поправок в Основной За-
кон. Наделять Совет безопасно-
сти или Госсовет президентски-
ми полномочиями недемокра-

тично и опасно двоевластием, 
считает он. Если Конституцион-
ный суд даст положительное за-
ключение по поправке о воз-
можности для действующего 
президента участвовать в но-
вых выборах, ее можно принять 
— если поддержат граждане на 
всероссийском голосовании 22 
апреля, заявил Путин, выступая 
в Госдуме. Глава государства 
также считает, что досрочные 
выборы в нижнюю палату пар-
ламента сейчас не нужны.

В целом поправки в Консти-
туцию давно назрели и будут 
полезны для страны и для гра-
ждан: они направлены на укре-
пление суверенитета, традиций 
и ценностей, развивают соци-
альное государство и создают 
условия для уверенного, посту-
пательного развития страны на 
историческую перспективу, 
сказал он.

Поправки необходимы стра-
не и обществу, уверены парла-
ментарии. Многие новеллы 
были внесены президентом, 
другие — депутатами, однако все 
они были подробно проработа-
ны профильной рабочей груп-
пой, обсуждались в регионах. 
При этом постоянно возникал 
вопрос о лидере страны, о его 
месте во властной структуре 
России ближайших лет.

С важной инициативой не-
посредственно на пленарном 
заседании выступила депутат 
Госдумы Валентина Терешкова. 
По ее словам, необходимо дать 
гражданам страны данную воз-
можность, учитывая мощней-
ший авторитет действующего 
главы государства, который 
служит стабилизирующим фак-
тором для нашего общества.

— Мы находимся сейчас у 
важного рубежа, — заявила она, 
говоря о рассмотрении измене-
ний в Основном Законе. — Или 
мы примем решение, определя-
ющее наше будущее, или беспо-
воротно упустим время, созда-
дим колоссальные риски не-
предсказуемости.

Страховкой в таких услови-
ях является сильная президент-
ская власть и нравственный, 
моральный авторитет лидера, 
который занимает этот пост, 
подчеркнула политик. «Мир 
сейчас очень сложный. Все 
больше вызовов и угроз, и мы 
это ощутили при обсуждении 
поправок в Основной Закон, — 
напомнила Терешкова. — Нас, 
наши ценности, убеждения, це-
лостность России, гражданское 
согласие стали проверять на 
прочность. И не только 
за пределами нашей 
страны, но и внутри».

Владимир Путин выступил на заседании Госдумы по вопросам внесения поправок в Конституцию.

Австралийский доллар 47,2817
Азербайджанский манат 42,4526
Армянский драм** 15,0435
Белорусский рубль 31,0877
Болгарский лев 41,9335
Бразильский реал 15,2438

Венгерский форинт** 24,3932
Вон Республики Корея*** 60,2922
Гонконгский доллар* 92,7076
Датская крона 10,9803
Доллар США 72,0208
Евро 81,8588

Индийская рупия** 97,1292
Казахстанский тенге** 18,1834
Канадский доллар 52,7586
Киргизский сом* 10,3068
Китайский юань 10,3666
Молдавский лей* 41,5704

Новый туркменский манат 20,6068
Норвежская крона* 75,8753
Польский злотый 18,9918
Румынский лей 17,0169
СДР  100,8118
Сингапурский доллар 51,8732

Таджикский сомони* 74,3249
Турецкая лира 11,7506
Узбекский сум**** 75,8433
Украинская гривна* 28,4330
Фунт стерлингов 94,0520
Чешская крона* 32,1242

Шведская крона* 76,3183
Швейцарский франк 77,4584
Южноафриканский рэнд* 45,2793
Японская иена** 69,0748

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.03.20

Профилактика 
коронавируса: 
власти Италии 
закрыли на каран-
тин всю страну

Александр Калашников 
сообщил о резком — 
на 36 тысяч — 
снижении числа 
заключенных

Какие ловушки подстерегают 
покупателя 
машины 
на вторичном 
рынке

Без зрителей на трибунах 
пройдет ответный 
матч «ПСЖ» 
и «Боруссии» 
в Париже
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ДЕНЬГИ Доходы граждан 
станут налоговой тайной

Раскрытие 
покажет

Юлия Кривошапко

На доходы россиян распространят режим налоговой 
тайны. Это делается для защиты таких сведений. Госо-
рганы будут обмениваться ими в электронном форма-
те, чтобы избавить граждан от необходимости соби-
рать справки, подтверждающие их право на социаль-
ные выплаты. Законопроект, разработанный группой 
депутатов, поддержал Комитет Госдумы по бюджету и 
налогам. В первом чтении нижняя палата парламента 
рассмотрит его 12 марта.

Поправки связаны с поручением президента Влади-
мира Путина обеспечить малоимущим семьям ежеме-
сячные выплаты на детей от 3 до 7 лет. Глава государст-
ва озвучил его во время своего Послания Федерально-
му Собранию. До 2024 года на выплату пособий плани-
руется направить до 4 трлн рублей. 

Чтобы получить такую помощь, гражданам помимо 
заявления нужно предоставлять справку, подтвержда-
ющую доход. По новой системе делать этого не придет-
ся. Органы соцзащиты получат сведения о малоиму-
щих родителях напрямую от налоговой служ-
бы по каналам межведомственного электрон-
ного взаимодействия. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил правила раздела 
дома с пристройками 
после развода

Кому комната, 
кому — веранда

Наталья Козлова

Интересные и нужные многим разъяснения сделала 
Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ, когда пересматривала решение о разделе су-
дом общего дома разведенных супругов. 

Граждане, хоть раз в жизни столкнувшиеся с подоб-
ным процессом — разделом некогда совместного жили-
ща, — правильно считают, что это мероприятие выгля-
дит несложным только на бумаге. В действительности 
же «подводных камней» при любом разделе 
общего имущества не просто много, а очень 
много. 

ФИНАНСЫ ЦБ ввел 
новые меры поддержки 
для финансового рынка

Центробанк 
в курсе

Роман Маркелов

Отсутствие торгов на Московской бирже в понедель-
ник, похоже, спасло российские фондовые индексы и 
курс рубля от глубокого падения, фактически дав фи-
нансовым властям фору на принятие решений. Во 
вторник торги после праздников хоть и открылись за-
метным снижением, но зато к середине дня россий-
ской валюте и индексам удалось заметно «отскочить». 
Серьезным подспорьем оказались упреждающие про-
дажи валюты Банком России на внутреннем рынке.

Вчерашние торги открылись предсказуемым паде-
нием, но не таким глубоким, как можно было ожидать. 
Курс доллара на максимуме коснулся 73 рублей, при-
чем за день до этого на внебиржевых торгах он уходил 
к 75 рублям. Днем во вторник курс российской валюты 
на Мосбирже колебался уже возле 71 рубля. 

То же произошло и с фондовыми индексами. Рубле-
вый индекс Мосбиржи падал на открытии примерно на 
10%, валютный индекс РТС терял примерно 
16%. К середине дня снижение составляло 
уже примерно 4% и 9% соответственно. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Путин выступил 
на пленарном заседании Госдумы 

Поправки в Конституцию – 
уверенное развитие России

У
важаемый Вячеслав Вик-
торович! Уважаемые де-
путаты Государственной 

Думы!
Председатель парламента 

проинформировал меня о ди-
скуссии, которая развернулась 
здесь при рассмотрении во вто-
ром чтении поправок к Консти-
туции Российской Федерации. 

Учитывая принципиальный 
характер состоявшегося разго-
вора, а также то, что именно по 
моей инициативе, как вы знае-
те, началось широкое обсужде-
ние возможных изменений в 
Основном Законе страны, я по-
считал необходимым, не откла-
дывая, высказать прямо здесь, 
в  стенах Государственной 
Думы, и свою позицию относи-
тельно крайне важных предло-
жений, которые сегодня про-
звучали, и сказал об этом пред-
седателю.

Но начать, уважаемые кол-
леги, хотел бы со слов благо-
дарности участникам рабочей 
группы, депутатам Государст-
венной Думы и членам Совета 
Федерации, которые напрямую 
и в очень интенсивном и напря-
женном режиме непосредст-
венно участвовали в подготов-
ке поправок к Основному Зако-
ну.

Еще раз повторю: они, эти 
поправки, давно назрели, они 
нужны и, убежден, будут полез-
ны для страны, для общества и 
для наших граждан. Потому что 

они направлены на то, чтобы 
укрепить наш суверенитет, 
наши традиции и наши ценно-
сти — то, что составляет основу 
нашей жизни. На то, чтобы рас-
ширить и конкретизировать 
социальные гарантии наших 
граждан, а значит, полнее рас-
крыть социальный характер 
нашего государства. В целом 
создать условия для уверенно-
го, поступательного, эволюци-
онного развития России на дли-
тельную историческую пер-
спективу. 

Согласен с выступавшими: 
мир действительно меняется. 
Это касается не только бурного, 
взрывного, по сути дела, харак-
тера развития технологий, но и 
буквально всех сторон жизни. 
Эти перемены носят карди-
нальный и, я бы сказал, необра-
тимый характер. Мы видим, на-
сколько сложно складывается 
ситуация в мировой политике, 
в сфере безопасности, в гло-
бальной экономике. Здесь еще 
и коронавирус к нам прилетел, 
и цены на нефть пляшут и пры-
гают, а вместе с ними и курс на-
циональной валюты и биржи. 

Но, кстати говоря, восполь-
зуюсь этой трибуной, чтобы 
сказать: уверен абсолютно, мы 
этот период пройдем, пройдем 
достойно. И экономика в целом 
будет укрепляться, и важней-
шие отрасли производства бу-
дут более мощными и конку-
рентоспособными. Но надо ра-

ботать, и работать вместе, кон-
солидированно.

Однако все это, безусловно, 
создает для нас дополнитель-
ные риски и, как сейчас гово-
рят, вызовы. При этом в мире, 
конечно же, — об этом тоже мы 
говорим всегда, знаем об этом — 
есть и те, кто хотел бы сдержать 
Россию и для этого готов ис-
пользовать любую возмож-
ность. 

Собственно,  «политика 
сдерживания» давно применя-
ется, это мы с вами хорошо зна-
ем, и те, кто это делает, говорят 
об этом открыто и не стесняют-
ся. Ждут, что мы где-то допу-
стим ошибку или поскользнем-
ся, потеряем ориентиры или, 
еще того хуже, погрязнем во 
внутренних распрях, которые 
подчас и подогреваются, под-
питываются и даже финансиру-
ются извне. Можно даже посчи-
тать, сколько на это выделяется 
ресурсов, это счетные позиции.

Знаю, что оценки ведущих 
политических сил страны по 
всем этим вопросам в значи-
тельной степени совпадают. 
Это еще раз ясно прозвучало 
в ходе нашей недавней встречи 
с лидерами фракций Государ-
ственной Думы в Кремле, кото-
рая началась 5-го, а, как заме-
тил Геннадий Андреевич Зюга-
нов, посмотрел на часы и заме-
тил, что закончилась 
н а ш а  в с т р е ч а  у ж е 
6 марта.
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ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин 
в интервью ТАСС 
рассказал, 
что невозможно отнять 
Победу у России 

Кто с мечом 
придет

Кира Латухина

Отнять у России Победу невозможно, заявил прези-
дент Владимир Путин в десятой серии видеоинтервью 
проекту ТАСС, в которой речь шла о памяти о Великой 
Отечественной войне, а также о Сталине и Гитлере. 
Если на нашу страну снова кто-то нападет, как сделала 
нацистская Германия, то наш народ готов повторить 
подвиг Победы. Но Москва никогда к этому не стреми-
лась, подчеркнул Путин.

У главы государ-
ства нет ощущения, 
что у нас хотят от-
нять Победу. «Это 
невозможно», — 
убежден он. «Это же 
недалекие люди, ко-
торые читать-пи-
сать не умеют. Не-
сут всякую фигню 
в Европарламенте 
по поводу одинако-
вой ответственно-
сти Гитлера и Ста-
лина. Чушь это со-
бачья просто», — 
возмутился прези-
дент.

Владимир Путин 
предложил посмо-
треть хронологию: 
кто и какие подпи-
сывал документы 
с Гитлером, доба-
вив, что Сталин, 
«как бы к нему ни 
относиться, он ти-
ран и так далее, но 
он не запятнал себя 
прямыми контакта-
ми с Гитлером, и нет 
ни одной подписи 
Сталин — Гитлер». 
«А вот Гитлер и пре-
мьер-министр Ве-
ликобритании, Гит-
лер и премьер-ми-
нистр Франции — 
есть. Гитлер и руко-
водитель Польши — 
есть. И они с ним ра-
ботали, с Гитлером, неоднократно встречались, сдали 
Чехословакию», — напомнил президент.

«Польша вместе с Гитлером поделила эту Чехосло-
вакию, и по сути, договорились с ними о вводе войск 
в Чехословакию. Единственное, что немцы им сказали, 
Гитлер сказал: «Только не в один день с нами, не будем 
друг другу мешать, мы не претендуем на то, на что вы 
претендуете — на Тешинскую область». Это прямой 
сговор», — сослался на документы Путин. «И потом бу-
дут рассказывать, кто там виноват. Вот они и виноваты 
начиная с 38-го года. Этот Мюнхенский так называе-
мый сговор, он и был первым шагом к развязыванию 
Второй мировой войны», — подчеркнул он.

Глава государства напомнил, что Россия осудила се-
кретные протоколы Молотова и Риббентропа. Но пусть 
и другие страны по-честному скажут, как оценивают 
поведение своего руководства в те времена, а не предъ-
являют вымышленные, совершенно надуманные обви-
нения или претензии, считает он.

Президент заявил, что не принципиально важно, 
чтобы все лидеры приехали на юбилей Победы в Мо-
скву: «Это наш праздник». Но для бывших союзников 
по антигитлеровской коалиции это было бы и внутри-
политически, и в моральном смысле правильно. В рос-
сийской столице их ждут и будут рады. Если они не 
приедут — это их выбор. Но, по мнению Путина, это 
было бы ошибкой для них.

Журналист Анд-
рей Ванденко заме-
тил, что власти 
Польши не позвали 
российского лидера 
в Освенцим на го-
довщину освобо-
ждения, но пригла-
сили украинского 
президента, и Вла-
димир Зеленский 
рассказывал про 1-й 
Украинский фронт 
и про 100-ю Львов-
скую дивизию. Это 
«чушь» и конъюн-
ктура сегодняшнего 
дня, подчеркнул 
глава государства. 
А для миллионов 
украинцев, которые 
воевали с Гитлером 
и нацизмом, — «пле-
вок в лицо», убе-
жден он. Они боятся 
говорить, потому 
что начнется пре-
следование. А Зе-
ленскому хочется 
«быть благообразным» для польских властей, которые 
совершают очень большую ошибку, оценил Путин.

На вопрос об отношении к лозунгам на 9 Мая, на-
пример, «Можем повторить», президент удивился, 
уточнив, что это за лозунги. Журналист пояснил, что 
речь о появляющихся 9 Мая на BMW или на Mercedes 
надписях: «Можем повторить», «На Берлин». «Спаси-
бо деду за Победу», — продолжил перечислять Ванден-
ко. ««Спасибо деду за Победу» — отлично», — заметил 
 Путин.

Что до слогана «Можем повторить», то трактовать 
его можно по-разному, сказал президент. «Советский 
Союз подвергся очень страшному, ужасному, непро-
стительному нападению со стороны нацистской Гер-
мании, мы потеряли 27 миллионов человек, нет ни од-
ной страны мира, которая понесла бы такую утрату. 
И если кто-то посмеет сделать что-то подобное, мы по-
вторим», — подчеркнул он.

«Конечно, мы к этому никогда не стремились 
и стремиться не собираемся. И у российского руковод-
ства никогда не стоит вопрос таким образом», — заве-
рил президент. И если этот лозунг рассматривать 
именно с таких позиций, то достаточно вспомнить 
Александра Невского: «Кто к нам с мечом придет, 
от меча и погибнет», заключил он.  

ЖКХ Минстрой 
предлагает 
особый 
порядок 
взыскания 
долгов 
по квартплате

ГАСИТЬ
СО ВСЕМИ 
УДОБСТВАМИ
Марина Трубилина

Объем задолженности за жи-
лищно-коммунальные услуги 
достиг почти 1,3 триллиона руб-
лей. Из них долги населения — 
570 млрд рублей, подсчитали 
для «РГ» в минстрое.

По данным Росстата на осень 
2019 года, 282 млрд рублей за-
должали жители управляющим 
компаниям, ТСЖ и ЖСК. 
139 млрд из них население недо-
платило по графе «содержание 
жилого помещения», 14 млрд за 
холодную и 25 млрд за горячую 
воду, еще 14 млрд за водоотведе-
ние. 53 млрд рублей должны жи-
тели за отопление, 11 млрд за 
электричество и 0,7 млрд за газ. 
Еще 290 млрд рублей задолжали 
за коммунальные услуги гра-
ждане, имеющие прямые дого-
вора с поставщиками. Из них 
50 млрд рублей — долги за воду 
и канализацию, 125 млрд — те-
плоснабжающим организаци-
ям. 55 млрд задолжало населе-
ние за электричество, 44 млрд 
за газ и 14 млрд за вывоз мусора.

Минстрой предлагает ввести 
для управляющих компаний 
и ресурсоснабжающих органи-
заций особый порядок взыска-
ния долгов с потребителей. Ве-
домство направило в правитель-
ство предложение освободить 
организации ЖКХ от обязан-
ности указывать так называе-
мые идентификаторы ответчика 
(данные о каком-либо его доку-
менте — серию и номер паспор-
та, водительского удостовере-

ния, ИНН, СНИЛС), если у орга-
низации нет таких сведений. 
С 1 апреля вступят в силу нор-
мы, по которым нужно указы-
вать эти данные в исковом заяв-
лении в суд, что позволит избе-
жать взыскания долга, напри-
мер, с однофамильца должника. 
Однако эти нововведения могут 
парализовать взыскание долгов 
за ЖКУ. Законодательством не 
предусмотрены процедуры обя-
зательного получения у жиль-
цов управляющими компания-
ми или поставщиками воды, те-
пла и газа таких сведений. Из-за 
этого введение нормы об указа-
нии идентификаторов, которая 
изначально должна была начать 
действовать осенью прошлого 
года, было отложено на полгода.

Как сообщила «РГ» пресс-
служба минстроя, также прора-
батываются механизмы, позво-
ляющие управляющим компа-
ниям и ресурсоснабжающим 
организациям получать сведе-
ния о потребителях через ГИС 
ЖКХ. Предполагается, что в си-
стеме будет организована иден-
тификация граждан через уни-
кальные единые лицевые счета. 

По мнению замминистра 
строительства и ЖКХ Максима 
Егорова, сейчас жители недоста-
точно мотивированы своевре-
менно оплачивать жилищно-
коммунальные услуги. Управля-
ющим компаниям и поставщи-
кам услуг нужно активизиро-
вать усилия по взысканию за-
долженности за ЖКУ. «Сейчас 
появляется все больше доступ-
ных и удобных способов оплаты 
ЖКУ — от личных кабинетов до 
автоплатежей», — отмечает Его-
ров. За счет удобства оплаты 
в министерстве ожидают повы-
шения платежной дисциплины 
(сейчас она составляет 95—98%).

В минстрое напоминают, что 
существуют способы мирного 
урегулирования вопросов о за-
долженности — например, за-
ключение с управляющей ком-
панией соглашения о погаше-
нии долга в рассрочку. К злост-
ным неплательщикам применя-
ются жесткие меры — взыскание 
долга через суд, арест имущест-
ва, ограничение выезда за гра-
ницу, а в крайних случаях — 
 ограничение коммунальных 
услуг. Мероприятия по повыше-
нию платежной дисциплины бу-
дут предусмотрены и в Страте-
гии развития жилищно-комму-
нальной сферы РФ до 2035 года, 
 говорит Егоров.  

Поправки в Конституцию — 
уверенное развитие
России

При этом все прекра-
сно  понимают,  что 
и внутри страны у нас, 

к сожалению, многое еще пока, 
что называется, сделано, как 
в народе говорят, «на живую 
нитку», и пока еще очень много 
у нас уязвимого. Это касается 
и внутриполитической ста-
бильности, межнационального 
и межрелигиозного согласия, 
экономического и социального 
развития. Поэтому понятно, 
почему в ходе работы над по-
правками возник и обсуждает-
ся все острее и активнее вопрос 
о том, как будет формировать-
ся высший институт государст-
венной власти в России, а имен-
но институт президентской 
власти. 

Ведь именно президент яв-
ляется гарантом Конституции, 
а если сказать проще, по-друго-
му, — является гарантом без-
опасности нашего государства, 

его внутренней стабильности 
и внутреннего, еще раз это ска-
жу, эволюционного развития. 
Именно эволюционного, нам 
достаточно уже было револю-
ций, Россия свой «план по ре-
волюциям» выполнила.

Кстати говоря, в ходе пое-
здок по стране я вижу, что на-
ших граждан эти вопросы бес-
покоят не меньше, чем вас, ува-
жаемые коллеги, не меньше, 
чем депутатов Государствен-
ной Думы. И эта озабоченность 
понятна. Уверен, что придет 
время, когда высшая, прези-
дентская власть в России не бу-
дет, что называется, так персо-
нифицирована, не будет связа-
на с каким-то одним человеком 
конкретным. Но вся наша пре-
дыдущая история складыва-
лась именно таким образом, и, 
конечно, мы не можем этого не 
учитывать. 

Я прекрасно осознаю и свою 
собственную ответственность 
перед гражданами страны 
и вижу, что люди, во всяком 
случае большинство общества, 
ждут, конечно, и моих собст-
венных оценок, решений по 
ключевым вопросам формиро-
вания государственной власти 
в стране и сейчас,  и после 
2024 года. 

П о э то м у  с ф о р м ул и ру ю 
свою позицию предельно ясно, 
честно и, уверяю вас, абсолют-
но откровенно, в том числе по 
тем конкретным предложени-
ям, которые сегодня прозвуча-
ли, да и в целом поднимались 
в ходе дискуссии по поправкам 
в Конституцию.

О т н о с и тел ь н о  п о з и ц и и 
Александра Александровича 
Карелина — о необходимости 
новых досрочных выборов Го-
сударственной Думы. 

Моя точка зрения здесь из-
вестна. Если граждане России 
проголосуют за поправки в Ос-
новной Закон, в том числе за 
передачу части полномочий 
президента Государственной 

Думе и Совету Федерации, то 
такие изменения должны всту-
пить в силу сразу же после опу-
бликования принятых попра-
вок, а значит, и Государствен-
ная Дума должна получить но-
вые расширенные полномочия 
немедленно.

Конечно, возникает вопрос, 
имеет ли [право] действующий 
состав Госдумы принять эти 
новые полномочия? На мой 
взгляд, конечно, да. Почему? 
Все юридические легитимные 
основания для этого есть. Раз-
умеется, в конечном итоге это 
ваше решение. Но если по это-
му вопросу в парламенте нет 
консенсуса, а его, как мне ска-
зал председатель, нет, то я не 
вижу необходимости в досроч-
ных выборах Государственной 
Думы. 

Еще раз скажу, ведь если 
граждане придут на участки 
22 апреля и проголосуют, зна-

чит, они подтвердят полномо-
чия — новые полномочия Госу-
дарственной Думы. Народ — 
единственный источник влас-
ти — скажет свое слово. Все, во-
прос закрыт. 

Повторю, речь идет о суще-
ственном расширении в дан-
ном случае полномочий парла-
мента, и это путь к более те-
сной работе между представи-
тельной и исполнительной вет-
вями власти. Я именно так это 
и планировал, уважаемые кол-
леги. Это будет означать повы-
шение их взаимной ответствен-
ности за достигнутые результа-
ты или за отсутствие таковых. 

Считаю, что на данном эта-
пе развития нашего общества 
такие изменения оправданны 
и достаточны. Это уже, по сути, 
качественный шаг вперед с точ-
ки зрения развития нашей де-
мократии. 

Хоч у  с е й ч а с  в ер н у т ь с я 
к теме, о которой уже говорил 
вначале. Мы действительно по-
дошли к черте и, прежде чем пе-
реступить ее, должны, по мне-
нию многих участников ди-
скуссии, принять решение по 
принципиальному и чувстви-
тельному вопросу — о высшем 
уровне государственной влас-
ти, а именно о президентской. 
Считаю и глубоко убежден 
в том, что сильная президент-
ская вертикаль для нашей стра-
ны, для России, абсолютно не-
обходима. И сегодняшняя ситу-
ация в экономике, я уже только 
что об этом сказал, не только 
в экономике, в сфере безопа-
сности, лишний раз нам об 
этом с вами напоминает. 

Прежде всего это необходи-
мо для стабильности. Конечно, 
есть альтернативы, мы с вами 
хорошо это знаем — это парла-
ментская форма правления, ко-
торая широко применяется 
в мире. Однако на сегодняшнем 
этапе нашего развития она для 
нас не может быть использова-
на. Посмотрите, что происхо-

дит в странах традиционной 
парламентской демократии 
в Европе? Я без преувеличения 
говорю, годами в некоторых 
странах сегодня, сейчас, не мо-
гут сформировать правитель-
ство. Для России это просто аб-
солютно невозможно, непри-
емлемо абсолютно. 

Ну а, скажем, наделение 
других органов власти, цен-
тров власти, таких как Совет 
безопасности или Госсовет, тем 
более напрямую народом не из-
бираемых, наделение их каки-
ми бы то ни было серьезными 
полномочиями президентского 
характера, на мой взгляд, не-
правильно и неприемлемо, бо-
лее того — опасно. 

Во-первых, это ничего не 
имеет общего с демократией, 
а во-вторых, неизбежно приве-
дет к расколу общества. Я уве-
рен, что Владимир Вольфович, 
который выступил с таким 
предложением, насколько мне 
известно, согласится, он все-та-
ки очень опытный политик. Для 
России это неизбежно приве-
дет к двоевластию, к расколу 
общества и самым негативным, 
а возможно, и трагическим 
образом отразится на судьбах 
страны и на жизни граждан. Да-
вайте не будем этого делать. 

Были предложения, прозву-
чали идеи о том, чтобы внести 
изменения в Конституцию 
и продлить срок действующего 
президента, вашего покорного 
слуги, сделать это на основа-
нии того, что граждане прого-
лосуют (если проголосуют) за 
предложенную поправку. 

Да, в апреле состоится об-
щероссийское голосование. Но 
в таком случае получится, что 
полномочия президента про-
длеваются в результате по фак-
ту безальтернативных выбо-
ров, а это, на мой взгляд, также 
неверно, не нужно этого делать. 
У граждан России на любых вы-
борах, а на выборах главы госу-
дарства альтернатива всегда 
должна быть. Выборы должны 
быть открытыми и конкурен-
тными.

Предложения, которые вы-
сказала Валентина Владими-
ровна Терешкова (мы все с ог-
ромным уважением к ней отно-
симся, хочу еще раз поздравить 
вас с недавним днем рождения, 
Валентина Владимировна), 
в принципе тоже понятны. Пер-
вое — исключить из Конститу-
ции количество сроков, на ко-
торые может избираться выс-
шее должностное лицо страны, 
президент. Похожая по сути 
идея прозвучала на моей недав-
ней встрече в Петербурге с гра-
жданами, там один из ветера-
нов как раз именно это и пред-
ложил. Я тогда сказал, что 
не хочется возвращаться к вре-
менам Советского Союза . 
Не скрою, был некорректен, 
это некорректное замечание, 
потому что во времена Совет-
ского Союза никаких выборов-
то и не было, там все решалось 
достаточно келейно либо в ре-
зультате внутрипартийных ка-
ких-то процедур или интриг. 
Выборов и не было. Сейчас аб-
солютно другая ситуация, это 
правда, сейчас нужно идти на 
выборы. Это другая ситуация.

Строго говоря, формально 
сегодня можно было бы отме-
нить ограничения по срокам, 
тем более что во многих других 
странах, в том числе у наших 
соседей, такая практика суще-
ствует, никаких ограничений 
по количеству сроков избра-
ния главы государства нет. 
Кстати говоря, и за океаном, 
в тех же Штатах, поправка 
в Конституцию, которая огра-
ничивает количество сроков 
двумя, впервые появилась 
только в 1947 году, и только 
в 1951 году за нее проголосова-
ли, ее ратифицировали все 
Штаты. 1951 год — не так уж 
 далеко, с точки зрения исто-
рии — совсем вчера. Я объясню 
почему. 

Кстати говоря, прецеденты 
избрания больше двух сроков 
были, в тех же Штатах. И поче-
му? Смотрите: Великая депрес-
сия, огромные проблемы в эко-
номике, безработица и нищета 
в Штатах на тот период време-
ни, потом — Вторая мировая 
война. В условиях, когда страна 
переживает такие вот потрясе-
ния и такие сложности прохо-
дит, конечно (а в нашем случае 
мы еще не все преодолели по-
сле развала Союза, это тоже по-
нятно), стабильность, может 
быть, и важнее и должна нахо-
диться в приоритете. Особен-
но, повторю, в то время, когда 
у страны еще много проблем. 

Но когда политическая, эко-
номическая, социальная сферы 
обретают внутреннюю устой-
чивость, зрелость, когда госу-
дарство становится, безуслов-
но, более мощным и трудно 
уязвимым извне, тогда на пер-
вый план, безусловно, выходит 
именно возможность сменяе-
мости власти. Она нужна для 
динамики развития страны. 

А мы-то с вами как раз прини-
маем поправки не на год, не на 
два и даже не на десять, я над-
еюсь, на более отдаленную 
историческую перспективу, 
хотя бы лет на 30—50. И в этой 
долгосрочной перспективе об-
щество должно иметь гаран-
тии, что регулярная смена 
власти будет обеспечена. О бу-
дущих поколениях нам с вами 
нужно подумать. Потому счи-
таю все-таки нецелесообраз-
ным убирать из Конституции 
ограничение по количеству 
президентских сроков. 

Второе предложение, по 
сути, означает снять ограниче-
ния для любого человека, для 
любого гражданина, включая 
действующего президента, 
и разрешить в будущем участ-
вовать в выборах. Естественно, 
в ходе открытых и конкурен-
тных выборов. Ну и, разумеет-
ся, только в случае, если гра-
ждане поддержат такое предло-
жение, такую поправку, скажут 
«да» в ходе общероссийского 
голосования 22 апреля текуще-
го года. 

В принципе этот вариант 
был бы возможен, но при одном 
условии, а именно: если Кон-
ституционный суд Российской 
Федерации даст официальное 
заключение, что такая поправ-
ка не будет противоречить 
принципам и основным поло-
жениям Основного Закона, 
Конституции. 

Давайте не будем забывать: 
мы ведь принимаем не новую 
Конституцию, а только вносим 
в нее значимые, но все-таки от-
дельные поправки. При этом 
еще раз подчеркну, что в целом 
менять саму Конституцию, ко-
торая своего потенциала дале-
ко не исчерпала, как я уже гово-
рил, а,  напротив, доказала 
свою эффективность, считаю 
нецелесообразным даже для 
решения вопроса о президент-
ской власти. Поэтому повторю: 
в случае принятия Федераль-
ным Собранием закона о по-
правках в Конституцию в том 
виде, о котором сейчас говорю, 
его обязательно нужно будет 
направить для оценки и офици-
ального заключения в Консти-
туционный суд Российской Фе-
дерации. 

И завершая свое выступле-
ние, вновь хочу выразить при-
знательность депутатам Госду-
мы и Совету Федерации, чле-
нам Совета Федерации за ак-
тивную, содержательную рабо-
ту по поправкам в Конститу-
цию. Я хочу искренне поблаго-
дарить граждан России за под-
держку. Чувствовал и чувствую 
ее все годы работы. Без такой 
поддержки трудно и невозмож-
но было бы вообще что-либо 

сделать, особенно в самые 
трудные годы начала 2000-х.

Знаю, что не все из того, что 
планировали, нам удалось. 
С пониманием отношусь и к 
критике, которая звучит, в том 
числе и связана с рядом непро-
стых решений. Но хочу заве-
рить вас в том, что в своей ра-
боте всегда руководствовался 
и буду руководствоваться ис-
ключительно текущими и дол-
госрочными интересами Рос-
сии. Исключительно волей на-
шего народа. И именно поэто-
му, кстати говоря, предложил 
вынести все эти поправки 
в Конституцию России на ре-
шение наших граждан, на все-
российское голосование.

И обращаясь к гражданам, 
хочу сказать: как вы, дорогие 
друзья, решите, как вы прого-
лосуете 22 апреля, так и будет. 
Нам с вами, несмотря ни на что, 
многое удалось сделать для 
укрепления страны. Уверен, мы 
вместе сделаем еще очень мно-
го хорошего, во всяком случае 
до 2024 года. А там видно будет. 

Спасибо.  

Владимир Путин, выступая 
в Госдуме, прокомментировал
развернувшуюся дискуссию 
по поводу новых поправок 
в Основной Закон.

А К Ц Е Н Т

Поправки давно назрели, они нужны 
и будут полезны для страны

А К Ц Е Н Т

Не вижу необходимости в досрочных 
выборах Государственной Думы

Граждане задол-
жали за жилищно-
коммунальные 
услуги 570 мил-
лиардов рублей

Если на нашу
страну снова кто-то 
нападет, как сде-
лала нацистская 
Германия, то наш 
народ готов
повторить
подвиг Победы.
Но Москва
никогда к этому 
не стремилась,
подчеркнул
Путин

Для наших быв-
ших союзников 
по антигитлеров-
ской коалиции 
и внутриполити-
чески, и в мораль-
ном смысле было 
бы правильно
приехать 
на 75-летие 
Победы.
В российской
столице их ждут 
и будут рады.
Если они
не приедут — 
это их выбор. 
Юбилей Победы — 
это наш праздник

— Читайте также: В каких 
случаях ипотечный заемщик 
сможет отказаться от страховки 
rg.ru/art/1836569
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Рубежное голосование Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

КОНСТИТУЦИОННЫЕ 
ГАРАНТИИ КУЛЬТУРЫ
Vita brevis, ars longa — знаменитый афоризм Гиппокра-
та, переведенный на латынь Сенекой в его трактате «О 
кратковременности жизни», чаще всего звучит на рус-
ском как «жизнь коротка, искусство вечно». И хотя ла-
тинское ars, как и древнегреческое techne обозначало 
не только искусство, но и науку, не будем привередами. 
Но в любом случае скоротечность жизни не сравнится 
с длительностью, а то и вечностью искусства и науки.

Обо всем этом невольно вспоминаешь сегодня по 
разным поводам — и в связи с обвалом цен на нефть, и 
из-за угрозы распространения коронавируса, и из-за 
того, как любые — ожиданные и неожиданные поворо-
ты текущего существования разрушают привычные и 
казавшиеся еще недавно незыблемыми стандарты 
жизненного поведения. Глобальный мир испытывается 
на прочность эгоистическими интересами отдельных 
государств, которые, впрочем, и обязаны иметь эти 
эгоистические интересы. Правда, только до тех пор 
пока человечество не столкнется с угрозами планетар-
ного масштаба. Или не осознает нынешние как вызов 
всему живому на Земле.

Многие решат, 
что такая, как ска-
зали бы на телеви-
дении, подводка к 
основной теме этих 
заметок чрезмерна. 
Но по-настоящему 
оценить роль куль-
туры в современ-
ном мире можно, 
только осознав, 
сколь безжалостно 
время человеческо-
го бытия, сколь ско-
ротечна и изменчи-
ва память. И как по преимуществу тщетны наши по-
пытки взнуздать историю, развитие которой отличает-
ся от логики конкретных людей, сколь талантливыми и 
волевыми они ни были.

Если окинуть взором прошлое и настоящее челове-
чества, то мы убедимся, что народы остаются в исто-
рии только благодаря востребованности их культуры, 
как бы далеко она ни была погружена в «бездонный ко-
лодец» прошлого. Могут, конечно, возразить, что у на-
родов есть и другие достоинства, которые определяют 
их бытие во времени. Но, надо признать, все они в ко-
нечном счете определяются национальной культурой 
в широком значении этого понятия, которое включает 
в себя не только художественную культуру, но и науку, 
образование, традиции, склонность к тем или иным 
видам спорта. Национальный характер, в конце кон-
цов. Не все культуры литературоцентричны как рус-
ская, но во всех родной язык является важнейшей со-
ставляющей национального самосознания, нацио-
нальной идентичности. Он — шире любых идеологий и 
конфессиональной приверженности. На нем говорят 
интеллектуалы и чернорабочие, военные и художники, 
крестьяне и жители городов, левые и правые радикалы.

Именно поэтому, когда после Послания президента 
Российской Федерации В. В. Путина открылась воз-
можность для внесения поправок в действующую Кон-
ституцию нашей страны А. Калягин, Д. Мацуев и М. Пи-
отровский предложили внести в новую редакцию 
Основного Закона юридическую новеллу об обязан-
ности государства сохранять и поддерживать культу-
ру. Прежде всего потому, что она является уникальным 
наследием ее многонационального народа. Первона-
чальное предложение внести эту поправку в 70-ю ста-
тью, которая открывается пунктом о Государственном 
флаге, гербе и гимне Российской Федерации, большин-
ству показались чрезмерно амбициозными, но по су-
ществу именно культура нации определяет ее самосто-
ятельное и самодостаточное бытие во времени. Это по-
нимали даже идеологи КПСС, когда дали весьма проти-
воречивое, но необходимое по прагматическим соо-
бражениям определение советской культуры — «наци-
ональная по форме, социалистическая по содержа-
нию». Хотя в СССР 
как огня боялись 
национализма в лю-
бой его форме.

Опыт стран — 
членов Европейско-
го союза показыва-
ет, что, утратив на-
циональную валю-
ту, сделав прозрач-
ными государствен-
ные границы, пере-
дав часть экономи-
ческих и юридических полномочий наднациональным 
органам, они сохранили культуру в сфере собственной 
ответственности. Глобализация, общеевропейская со-
лидарность по ряду ключевых вопросов не сделали 
французов немцами, а итальянцев шведами. Культур-
ная политика сохранилась на национальном уровне. И 
какую бы позицию не занимал ЕС в отношении России 
в политической или экономической сфере, только на-
циональные правительства решают, как развивать от-
ношения с нашей страной в гуманитарной сфере. Ибо 
любая национальная культура лишь укрепляется при 
взаимодействии с культурами других народов.

Когда-то Томас Манн написал, что театр превраща-
ет толпу в народ. Но в данном случае ее уместно пере-
фразировать — в народ превращает толпу его культура. 
И предшествующая, и современная. И хотя, судя по 
всему, новелла о об ответственности государства за со-
хранение культуры не попадет в 70-ю статью новой ре-
дакции Конституции Российской Федерации, есть все 
шансы, что она окажется в 68-й статье, где речь пойдет 
о государственном и о национальных языках нашей 
страны, которым обновленная Конституция гаранти-
рует право на сохранение и «создание условий» для их 
изучения и развития. В целом поправки к 68-й статье, 
где появляется формулировка о русском языке как о 
языке государствообразующего народа, вызвавшая 
широкую дискуссию, в разных вариантах подчеркива-
ют, что Российская Федерация является многонацио-
нальной страной, где каждый народ имеет право сохра-
нять свою культуру. В национальных республиках род-
ной язык можно и должно употреблять наряду с рус-
ским в органах местного самоуправления и государст-
венных учреждениях. Кроме того, республиканские 
власти, как и федеральный центр, обязаны поддержи-
вать и развивать свою национальную культуру. Могут 
сказать, что это происходит и сейчас. Но все же ответ-
ственность государства за сохранение и развитие мно-
гонациональной культуры Российской Федерации, 
прописанная в новой редакции Конституции, дает га-
рантии, которых не было прежде. Насколько это помо-
жет самой российской культуре — покажет время. 

Оценить роль 
культуры можно, 
только осознав, 
сколь безжалост-
но время челове-
ческого бытия

Народы остаются 
в истории только 
благодаря востре-
бованности 
их культуры

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Терешкова подчеркну-
ла,  что  «вопрос  не 
просто о должности 

главы государства, а именно о 
человеке, которому доверяют, 
который в сложнейших обстоя-
тельствах принимал и принима-
ет решения. То есть человеке, на 
которого люди привыкли рас-
считывать и полагаться.

Передавая настроения гра-
ждан, парламентарий подели-
лась, что «людей волнует и даже 
тревожит, что будет после 2024 
года». «У нас у всех все эти пол-
тора месяца было много встреч 
с избирателями, и практически 
везде они говорили о будущем, о 
том, кто возьмет на себя ответ-
ственность за страну… — напом-
нила Терешкова. — И у них была 
оговорка: нужно, чтобы все-та-
ки Путин, что называется, был 
рядом, мол, вдруг пойдет что-то 
не так, он сможет поддержать, 
помочь, подстраховать».

Обосновав таким образом 
свою инициативу, она предло-
жила два варианта. Или вообще 
убрать ограничения по числу 
президентских сроков в Кон-
ституции, или, если этого по-
требует ситуация и, самое глав-
ное, если этого захотят люди, за-
ложить в законе возможность 
для действующего президента 
вновь избираться на эту дол-
жность уже в соответствии с об-
новленной Конституцией. Те-
решкова считает, что предлагае-
мые изменения не позволят рас-
качать ситуацию в стране. «Это 
в том числе остановит, охладит 
пыл тех, кто уже пытается ин-
триговать, раскачивать ситуа-
цию. Повторю, мы должны быть 
надежно застрахованы от по-
добных рисков, от разного рода 
авантюр и политиканства», — 
подчеркнула она. 

Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин после речи Терешко-
вой объявил перерыв для кон-
сультаций с президентом и ли-
дерами фракций. 

По итогам выступления Вла-
димира Путина с думской три-
буны Госдума поддержала по-
правку, которая позволит дей-
ствующему президенту РФ 
участвовать в новых выборах. В 
поправке говорится, что пред-
лагаемое в законопроекте пра-
вило о не более чем двух прези-
дентских сроках «не препятст-
вует лицу,  занимавшему и 
(или) занимающему должность 
президента РФ на момент 
вступления данной поправки в 
силу, участвовать в качестве 
кандидата на выборах прези-
дента РФ» после вступления из-
менений в Основном Законе в 
силу. Число предыдущих прези-
дентских сроков значения 
иметь не будет. 

Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко, коммен-
тируя инициативу, выразила 
уверенность, что она будет под-
держана гражданами. «Если бы 
президент РФ просто хотел 
остаться у власти, поверьте, за-
конных способов это сделать 
более чем достаточно. Это мож-
но было сделать, не затрагивая 
Конституцию. Но в данном слу-
чае предложен честный и пря-
мой путь», — добавила Матвиен-
ко.

Вариантов остаться у власти 
масса и все они так или иначе 
звучали во время дискуссии в 
обществе по поправкам – от 
снятия  ограничения на число 
президентских сроков вообще 
до вариантов через какие-то 
властные структуры и пожиз-
ненного президентства. Влади-
мир Путин все их отверг, вы-
брав честный и в то же время са-
мый сложный путь: решение 
могут принимать только гра-
ждане, причем дважды. Первый 
– на общероссийском голосова-
нии по Конституции. Второй – в 
том случае, если в 2024 году он 
примет решение вновь изби-
раться на пост президента. При 
этом сам вопрос, готов ли Пу-
тин идти на новые выборы, 
остается открытым. Принятая 
поправка (в случае одобрения 
гражданами) даст ему это пра-
во, однако это лишь возмож-
ность. Воспользуется ли Путин 
ей, очевидно, во многом будет 
зависеть от ситуации в стране и 
в мире в 2024 году.

В ходе дискуссии по законо-

проекту о конституционных из-
менениях также обсуждалось 
предложение депутата Алексан-
дра Карелина. Он выступил с 
инициативой провести досроч-
ные выборы в Госдуму. Парла-
ментарий объяснил, что по-
правки в Основной Закон дадут 
больше полномочий Госдуме. 
«Поэтому я считаю, что было 
бы честно провести новые вы-
боры с учетом новых наших воз-
можностей», — заявил Карелин. 
Его поддержали ряд депутатов, 
в  том числе лидер партии 
«Справедливая Россия» Сергей 
Миронов и глава ЛДПР Влади-
мир Жириновский, который 
предложил провести выборы 20 
сентября текущего года.

В свою очередь лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов призвал не 
торопиться: с думской трибуны 
политик заявил, что необходи-
мо тщательно взвесить все аргу-
менты перед принятием реше-
ния. 

После выступления прези-
дента, который сказал, что не 
видит необходимости в досроч-
ных парламентских выборах, 
Александр Карелин отозвал 
внесенную им поправку. «По-

правка снята, процедуру мы за-
крыли», — подтвердил спикер 
Госдумы Вячеслав Володин.

Третье чтение может состо-
яться уже 11 марта, в таком слу-
чае в тот же день принятый за-
кон будет направлен на одобре-
ние в Совет Федерации.

Гарантии сохраняются
Законопроект о поправках в 

Конституцию подготовлен на 
базе Послания президента Фе-
деральному Собранию и в пер-
вом чтении принят 23 января. 
Ко второму чтению была прове-
дена большая работа — профиль-
ная рабочая группа собирала 
предложения со всей страны, от 
представителей разных сфер. 
Даже пришлось перенести срок 
приема новых изменений. 

Важно, что концепция доку-
мента, поддержанного в первом 
чтении, не изменилась. Все за-
явления из Послания президен-
та не только сохранились, но и 
расширились за счет нюансов. 
И ключевые предложения на-
шли поддержку в обществе, что 
доказали результаты соцопро-
сов. Наибольшая (почти стопро-
центная) поддержка — конечно, 

у социальных гарантий, напом-
нили депутаты на заседании 
Госдумы.

Касающиеся их нормы в 
рамках второго чтения были 
конкретизированы. Уточняет-
ся, что индексация пенсий про-
водится не реже одного раза в 
год. Также гарантируется повы-
шение пособий и других соци-
альных выплат. Кроме того, го-
сударство обеспечивает мини-
мальный размер оплаты труда 
не менее величины прожиточ-
ного минимума трудоспособ-
ного населения в целом по РФ. 
В Конституции также прописы-
ваются нормы об адресной по-
мощи, доступной и качествен-
ной медицине, социальном 
партнерстве. «Российская Фе-
дерация уважает труд граждан 
и обеспечивает защиту их 
прав», — подчеркивается в по-
правках.

Как объяснили в рабочей 
группе, Основной Закон в об-
новленной редакции станет дол-
госрочным договором между 
властью и обществом, детали-
зирующим социальные обяза-
тельства государства вне зави-
симости от экономической си-
туации. Председатель Госдумы 
Вячеслав Володин подчеркнул, 
что поправки президента на-
полняют норму о социальных 
обязательствах государства 
конкретным содержанием. «До 
сегодняшнего дня наша Консти-
туция по многим положениям 
была декларацией о намерени-
ях», — напомнил спикер. По его 
словам, Владимир Путин в сво-
их поправках предложил поло-

жение о социальных обязатель-
ствах сделать нормой прямого 
действия.

Папа, мама и дети
Кроме того, на государство 

возлагается обязанность по со-
зданию условий для всесторон-
него духовного, нравственного, 
интеллектуального и физиче-
ского развития детей. В ходе ра-
боты над законопроектом ко 
второму чтению депутаты скор-
ректировали норму о детях.

В прежней версии поправок 
формулировка звучала так: 
«Дети являются важнейшим до-
стоянием Российской Федера-
ции». Она оказалась не самой 
удачной — вызвала критику, раз-
ного рода сравнения и конспи-
рологические умозаключения, 
объяснил глава профильного 
комитета и сопредседатель ра-
бочей группы Павел Крашенин-
ников. «Предлагается указать, 
что «дети являются важнейшим 
приоритетом государственной 
политики России», — сообщил 
парламентарий. — В таком виде 
положение о детях будет в пол-
ной мере соответствовать цен-
ностным ориентирам нашего 
общества».

«Все-таки наша цель — чтобы 
формулировки постулатов 
Основного Закона были ясны-
ми, понятными, недвусмыслен-
ными и отражали базовые цен-
ности нашего общества», — под-
черкнул Крашенинников. При 
этом положения законопроек-
та, касающиеся создания усло-
вий для детей, остаются в пред-
ложенном ранее виде, они не 
вызывают сомнений, уточнил 
глава комитета.

Кроме того, к совместному 
ведению государства и регио-
нов относится защита институ-
та брака как союза мужчины и 
женщины. Предложение и за-
креплении такого понятия по-
ступило в ходе подготовки из-
менений в профильной рабочей 
группе. На встрече с ее членами 
идею поддержал президент. 
«Что касается «родителя № 1 и 
родителя № 2» — я уже как-то пу-
блично говорил, повторю еще 
раз, пока я президент, у нас не 
будет родителей один и два — у 
нас будут папа и мама», — сказал 
Владимир Путин, реагируя на 
реплику на данную тему.

Границам повышают 
степень защиты

Недопустимость отчужде-
ния территорий, защита целост-
ности и суверенитета страны — 
этому посвящен еще один блок 
одобренных поправок. Согла-
сно предложенной норме, дей-
ствия, направленные на отчуж-
дение части территории Рос-
сии, а также призывы к таким 
действиям не допускаются. Это 
не касается ряда процедур, ко-
торые сейчас идут с бывшими 
странами СССР, пояснили в ко-
митете. Например, демаркации 
границы с сопредельными госу-
дарствами.

В целом эта норма призвана 
повысить степень защиты стра-
ны и ее границ. А уже после вне-
сения в Конституцию запрета 
на отчуждение территорий со-
ответствующие поправки вне-
сут в Уголовный и Администра-
тивный кодексы, рассказал Па-
вел Крашенинников.

Еще одна норма также помо-
жет защитить интересы стра-
ны, только в другом ракурсе. 
Конституционный суд сможет 
определять, исполнять ли ре-
шения иностранных судов. Вла-
димир Путин ранее одобрил 
данное предложение рабочей 
группы, отметив, что оно «на-
прямую связано с защитой на-
шего суверенитета и с пресече-
нием попыток вмешательства 
во внутренние дела». Благода-
ря этой поправке дополняются 
поддержанные ранее в первом 
чтении нормы о приоритете 
российского права над между-
народным.

Отражение в президентских 
поправках нашла и инициатива 
членов рабочей группы пропи-
сать в Основном Законе, что 
Россия принимает меры для 
укрепления международной 
безопасности и мира, не вмеши-
ваясь при этом в дела других 
стран.

Чиновников приводят 
в норму

Одобрены также предложе-
ния Владимира Путина о внесе-
нии в Конституцию ограниче-
ний для высших должностных 
лиц. Поправки запрещают ряду 
представителей власти иметь 
иностранное гражданство и 
счета за рубежом. Это касается 
президента, парламентариев, 
премьер-министра РФ, вице-
премьеров, министров, руково-
дителей федеральных органов 
исполнительной власти, глав 
регионов и даже судей, проку-
роров и Уполномоченного по 
правам человека в РФ. 

«Президент сам высказался 
за то, что необходимо ввести 
такую запретительную норму и 
для руководителя государст-
ва», — напомнил Павел Краше-
нинников, имея в виду дискус-
сию на встрече Владимира Пу-
тина с рабочей группой. — Это 
важная охранительная норма, 
которая уравнивает всех лиц, 
имеющих большие должности в 
стране».

Кроме того, в Конституции 
закрепляется принцип непри-
косновенности бывших прези-
дентов РФ и прописывается, что 
существующая ныне процедура 
лишения неприкосновенности 
главы государства будет рас-
пространяться и на экс-прези-
дентов. Сейчас эти нормы за-
креплены в соответствующем 
федеральном законе. «Таким 
образом, эти нормы становятся 
более стабильными, так как пе-
реносятся на уровень Конститу-
ции», — отметил Павел Краше-
нинников.

Нашла одобрение и поправ-
ка о праве бывших лидеров 
страны становиться членами 
Совета Федерации пожизненно. 
Положения о самой верхней па-
лате в законопроекте также 
подверглись корректировке. 
Так, квота для кандидатов в Сов-
фед, предложенных президен-
том РФ, увеличивается с 17 до 
30 человек, при этом семь из 
них смогут работать в верхней 
палате пожизненно.

«Президенты обладают 
очень обширной информацией 
и колоссальным опытом, — от-
метил Павел Крашенинников. — 
Многое значит и то, что их изби-
рают граждане страны, оказы-
вая им таким образом доверие. 
Их мудрость и опыт послужат 
для страны».

На языке ценностей
Целый блок одобренных по-

правок — о консолидирующих 
для страны ценностях. Сюда 
можно отнести нормы о сохра-
нении памяти защитников Оте-
чества и противодействии фаль-
сификациям истории. А также 
положение о культурном и язы-
ковом многообразии. Прописы-
вается право российских респу-
блик наряду с государственным 
языком (русским) сделать свой 
родной язык государственным. 
Всем народам гарантируется 
право на сохранение родного 
языка, создание условий для его 
изучения и развития.

В поправках подчеркивается 
и историческая связь времен. 
Одобренная норма от прези-
дента гласит: «Российская Фе-
дерация, объединенная тысяче-
летней историей, сохраняя па-
мять предков, передавших нам 
идеалы и веру в Бога, а также 
преемственность в развитии 
Российского государства, при-
знает исторически сложившее-
ся государственное единство». 
Крашенинников в связи с ди-
скуссией по этому поводу под-
черкнул, что Россия остается 
светским государством, где ни 
одна религия не может навязы-
ваться. По словам главы коми-
тета, эту поправку нельзя вы-
рывать из контекста. «Ее необ-
ходимо рассматривать в сово-
купности со всеми положения-
ми новой статьи, — продолжил 
он, — в которой говорится об об-
щей тысячелетней истории и 
памяти предков, передавших 
нам в том числе веру в Бога». По 
его словам, главный посыл дан-
ной поправки — именно в госу-
дарственном единстве. 

А К Ц Е Н Т

Валентина Терешкова: Само наличие 
такой возможности для действующего 
президента, учитывая его мощнейший 
авторитет, - это стабилизирующий фак-
тор для нашего общества, для развития 
страны, проведения преобразований

— Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/6342

МНЕНИЕ

Константин Костин, 
председатель правления Фонда развития гражданского общества
Мне кажется, здесь крайне важно, что речь идет о создании некоего страховочного механизма: 2024 год — это 

совершенно конкретная дата. Понятно, что если у Путина нет возможности баллотироваться дальше на пост 

президента, то различные политические силы и внутри нашей страны, и за рубежом будут к этой дате готовить-

ся. Сейчас, когда этот вопрос находится в поле неопределенности — Путин может пойти, может не пойти (на 

новый срок), — все эти «подготовки», вся эта возможная нестабильность теряет смысл, потому что Путин в ка-

честве кандидата выигрывает любые выборы. Продление фактора Путина на этот период неопределенности, 

который называют «трансфером власти», крайне важно. 

Не говоря уже о том, в каком мире мы живем. Високосный год никогда легким не бывает, но сейчас и корона-

вирус, и колебания на мировых биржах, хотя это не первый раз, когда Россия прекращает соглашения с ОПЕК. 

Ситуация достаточно напряженная, конечно же, наличие сильного лидера , который пользуется огромным до-

верием, — очень важный фактор стабильности и конкурентоспособности государства в такое время.

Кстати, если мы посмотрим на социологию, то увидим, что более половины наших граждан хотят, чтобы Влади-

мир Путин оставался на посту президента и после 2024 года. Понятно, что этих граждан пугала и нестабиль-

ность, и возможные кризисы и катаклизмы, которые могут начаться в связи со сменой верховного руководите-

ля. Сейчас они, что называется, выдохнут.

А чего хочет сам Владимир Путин? Я считаю, что как политик он хочет, чтобы дела в России во всех сферах об-

стояли наилучшим образом. Мне кажется, цель Путина ровно в этом, а не в вопросах,  связанных с текущей по-

литической конъюнктурой и состоянием властной вертикали.

Подготовила Галина Мисливская.

МНЕНИЕ

Дмитрий Бадовский, 
руководитель Фонда ИСЭПИ
Возможность для действующего президента участвовать в новых выборах — это дополнительный стержень 

безопасности, который стабилизирует систему. Первое, на чем сегодня опять настаивал президент, — то, что 

все поправки должны вступить в силу после Общероссийского голосования, но вступить немедленно. Тогда 

эта новая система баланса распределения полномочий власти должна начать реально работать. И станет по-

нятно, все ли в ней хорошо работает. Дальше есть федеральное законодательство, которым можно опреде-

ленные нюансы регулировать. Нужно будет также разработать и принять закон о Госсовете, и он должен будет 

заново в эту систему встроиться. Это в конце концов покажет, нужно ли будет какие-то уточнения вносить, 

нужно ли будет Владимиру Путину переизбираться на новый срок. Поправка о сохранении права избираться 

полезна для системы тем, что она будет дополнительно ее стабилизировать. Все будут понимать, что в случае 

необходимости есть дополнительный страховочный механизм.  

Для принятия этой поправки есть также юридическое обоснование, поскольку в Конституцию вносится по-

правка, которая снимает прежние ограничения о том, что президента можно переизбирать не более двух сро-

ков подряд. И вот когда убирается оговорка «подряд», то меняется содержание избирательного права. Оно 

становится более жестким, чем раньше. И оно меняется и по отношению к Путину, и по отношению к Медве-

деву. Но ограничение избирательного права не может иметь обратной силы, и в этом смысле правовая логика 

в том, что тогда должна быть возможность для действующего президента участвовать в новых выборах, несмо-

тря на прошлые сроки. Будет это право потом реализовано или не будет, — это другой вопрос, который будет 

решаться ближе к выборам 2024 года.

Подготовила Айсель Герейханова.

После речи ВалентиныТерешковой 
был объявлен перерыв для консуль-
таций с президентом и лидерами 
фракций.
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ОБЩЕПИТ Горячая еда для школьников поможет агропрому 
и промышленности 

Чтобы дитятко 
кушало

Алексей Дуэль 

Н
еобходимость кор-
мить всех учеников 
начальных классов 
горячим питанием 
за счет бюджета мо-
жет подтолкнуть к 
интенсивному раз-
витию сельское хо-
зяйство и промыш-

ленность, заявили эксперты в 
ходе заседания за «круглым сто-
лом» по школьному питанию.

«В школьном питании нельзя 
использовать продукты, содер-
жащие вредные и опасные веще-
ства, очень важно, чтобы на стол 
к  ученикам младших классов по-
падала именно органическая 
продукция, соответствующая 
принятому недавно закону, — за-
явила заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной по-
литике и природопользованию 
Елена Зленко. — Мы создаем си-
стему, которая будет отвечать 

очень жестким требованиям. И 
нам важно, чтобы аграрный ком-
плекс смог поставить продукты 
надлежащего качества и в нуж-
ном количестве. Это прекрасная 
возможность для развития отра-
сли, — заказ-то будет огромный.

Закон о бесплатном горячем 
питании учеников начальной 
школы, подписанный президен-
том 1 марта, предусматривает, 
что каждому ученику младших 
классов положено один раз в 
день бесплатно предоставлять 
полноценный рацион, включаю-
щий в себя горячее блюдо. Такое 
питание будет вводиться в шко-
лах по мере готовности начиная с 

1 сентября 2020 года. К 2023 году 
все образовательные учрежде-
ния обязаны подключиться к 
этой практике. Для большинства 
ребят это будет завтрак. В него 
могут входить каши, сырники, 
запеканки и другие здоровые 
блюда, одобренные ФГБУН 
«ФИЦ питания и биотехноло-
гии» и Роспотребнадзором. При 
разработке меню специалисты 
исходили из того, что перед вы-
ходом в школу ребенок поест 
дома и бесплатное горячее блю-
до станет для него, по сути, вто-
рым завтраком. Или обедом, 
если школьник учится во вторую 
смену.

Помимо увеличения спроса 
на качественные продукты эк-
сперты ожидают и роста числа 
заказов производителям обору-
дования для школьных кухонь.

— Школе не обязательно уста-
навливать у себя на пищеблоке 
первоклассную ресторанную ли-
нию, — объяснил заместитель 
председателя Комитета Совета 
Федерации по науке, образова-
нию и культуре Виктор Смирнов. 
— Но минимальный набор обору-
дования, на котором можно при-
готовить полезное и вкусное 
блюдо с соблюдением всех регла-
ментов и стандартов, потребует-
ся. Потому что сейчас есть обра-
зовательные заведения, где даже 
буфетную зону не обустроили.

Сенаторы предложили мин-
прому обратить внимание на 
этот создающийся рынок, чтобы 
готовить еду для российских 
школьников можно было на оте-
чественном оборудовании.

По словам экспертов, школы 
68 регионов готовы начать бес-

платно кормить учеников на-
чальных классов горячими блю-
дами уже со следующего учебно-
го года. Стоимость такой еды мо-
жет составить для бюджета око-
ло 70 рублей, сообщил Виктор 
Смирнов. Правда, цена может 
меняться в зависимости от уда-
ленности региона и стоимости 
потребительской корзины в 
этом конкретном месте. 

Еще один важный фактор — 
повара, уверен председатель ко-
митета Общества защиты прав 
потребителей образовательных 
услуг Виктор Панин. По его дан-
ным, подавляющее большинство 
ЧП, связанных со школьным пи-
танием, происходит именно из-
за человеческого фактора. Поэ-
тому очень важно четко отладить 
всю систему, чтобы доброе начи-
нание не пошло во вред из-за го-
ловотяпства одного конкретного 
человека.  

Школьников будут бесплатно 
кормить полезными и вкусными 
блюдами.

А К Ц Е Н Т

Школе не обязательно устанавливать 
у себя на пищеблоке первоклассную 
ресторанную линию

Продолжение работы 
над поправками 
в Конституцию
Вчера Государственная Дума 
приняла во втором чтении за-
конопроект об изменениях в 
Конституцию. Сегодня плани-
руется рассмотрение этого до-
кумента в третьем окончатель-
ном чтении. В дальнейшем, что-
бы закон вступил в силу, Совет 
Федерации должен одобрить 
его квалифицированным боль-
шинством, то есть за предло-
женные изменения должны 
проголосовать не менее трех 
четвертей сенаторов. Затем не-
обходимо, чтобы их поддержа-
ли более двух третей органов 
законодательной власти субъ-
ектов Федерации. Конституци-
онный суд в свою очередь про-
верит соответствие поправок 
первой, второй и девятой гла-
вам Основного Закона. После 
этого должно состояться обще-
народное голосование, но не 
ранее чем через 30 дней с мо-
мента официального опублико-
вания указа президента о его 
проведении. Если оно будет на-
значено на рабочий день, то 
этот день будет объявлен вы-
ходным и оплата за него будет 
производиться в соответствии 
с правилами, установленными 
Трудовым кодексом для выход-
ных или нерабочих празднич-
ных дней.

Что касается самих измене-
ний в Конституцию, то о неко-
торых из них я уже писал на 
страницах «Российской газе-
ты». Отмечу, что ко второму 
чтению законопроекта в него 
был внесен еще целый ряд важ-
ных поправок, касающихся со-
циальной сферы.

Например, депутаты Госду-
мы предложили записать в 
Основном Законе, что в сов-
местном ведении Российской 
Федерации и регионов должна 
находиться защита семьи, ма-
теринства, отцовства и детства, 
защита института брака как со-
юза мужчины и женщины, со-
здание условий для достойного 
воспитания детей в семье, а 
также для осуществления со-
вершеннолетними детьми обя-
занности заботиться о своих 
родителях. Это предложение 
было учтено в президентской 
поправке к законопроекту и 
поддержано нами.

Кроме того, мы приняли по-
правку, которая закрепляет не 
просто необходимость регуляр-
ного повышения пенсий, но и 
то, что индексация пенсионных 
выплат должна осуществляться 
не реже одного раза в год. Уве-
рен, что в скором времени эта 
поправка станет конституци-
онной нормой, и индексацию 
нельзя будет приостановить 
никаким федеральным зако-
ном, точно так же, как нельзя 
будет отменить норму о том, 
что минимальный размер опла-
ты труда должен быть не ниже 
величины прожиточного мини-
мума трудоспособного населе-
ния.

Помимо этого, в Конститу-
ции будет записано, что «Рос-
сийская Федерация уважает 
труд граждан и обеспечивает 
защиту их прав». Это означает, 
что государство будет уделять 
особое внимание регулирова-
нию трудовых отношений, за-
щите прав и интересов трудя-
щихся, поддержке предприни-
мателей и частной инициативы.

Наконец, предлагается за-
крепить в Основном Законе со-
блюдение принципов социаль-
ного партнерства. Причем этот 
термин должен появиться сра-
зу в двух статьях Конституции: 
одна из них говорит о том, что 
в России обеспечивается пар-
тнерство между представите-
лями работников, работодате-
лями, органами государствен-
ной власти и органами местно-
го самоуправления, а другая 
предписывает правительству 
обеспечивать реализацию со-
ответствующих принципов. С 
нашей точки зрения, придание 
сложившимся институтам со-
циального партнерства кон-
ституционного статуса — очень 
важный шаг по укреплению 
экономической демократии в 
нашей стране. Он обеспечит 
активное участие трудящихся 
через профсоюзы и работода-
телей через их объединения в 
определении экономической и 
социальной политики, начи-
ная от уровня предприятия и 
заканчивая общефедеральным 
уровнем. Трехстороннее согла-
шение между правительством, 
профсоюзами и объединения-
ми работодателей, имеющее 
статус подзаконного акта, бу-
дет обязательным к исполне-
нию на всей территории Рос-
сии. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ПАРЛАМЕНТ Вячеслав Володин 
и Виктор Медведчук обсудили 
будущую встречу депутатов 
«нормандской четверки» 

Тянуть не будут

Татьяна Замахина

Как парламентарии могут спо-
собствовать установлению 
мира на Украине, обсудили на 
встрече в Москве российские и 
украинские парламентарии. 
Уже в апреле или мае может 
быть сделан шаг в этом направ-
лении — законодатели стран 
«нормандской четверки» пла-
нируют собраться на общую 
встречу. 

С российской стороны в ди-
скуссии в Госдуме приняли 
участие председатель нижней 
палаты Вячеслав Володин и чле-
ны думских фракций, а с укра-
инской — представители партии 
«Оппозиционная платформа — 
За жизнь»  и ее фракции в Вер-
ховной раде. Цель парламента-
риев обеих стран — продвинуть 
межпарламентский диалог в 
нормандском формате (Россия, 
Германия, Франция, Украина) 
по урегулированию конфликта 
в Донбассе. 

— Нам необходимо, чтобы 
наши коллеги из Франции, Гер-
мании присоединились к про-
цессу, который запущен укра-
инской стороной, — заявил по 
итогам переговоров Вячеслав 
Володин. — Наш президент под-
держал его, и сегодня мы обсу-
ждаем вопросы, которые при-
званы объединить наши усилия, 
чтобы через парламентское из-
мерение, через вопросы зако-
нотворчества мы вышли на реа-
лизацию Минских соглашений.

Спикер уверен, что это очень 
важный вопрос, потому что он 
предусматривает принятие за-
конов, которые позволили бы 
принести мир на украинскую 
землю.

На встрече были приняты 
конкретные решения, сказал 
также Володин. Об их сути жур-
налистам рассказал глава поли-
тического совета украинской 
партии Виктор Медведчук. По 
его словам, Россия и Украина 
создали рабочую группу по под-
готовке встречи парламентари-
ев «нормандской четверки». В 
ее рамках предстоит догово-
риться о процедурных вопро-
сах, программе и повестке рабо-
ты, направленной на реализа-
цию Минских соглашений. Воз-
можность такой встречи, по 
словам Медведчука, обсужда-
лась на встречах украинской 
стороны с немецкими и фран-
цузскими коллегами в Берлине 
и Париже. И депутаты — участ-
ники переговоров по этой теме 
поддержали инициативу о 
встрече.

Украинский парламентарий 
также пояснил, чего именно 
ожидает от работы в норманд-
ском формате. По его словам, 
это «содействие парламентари-
ям Украины в принятии законов 
об особом статусе, амнистии, 
выборах и об изменениях в Кон-
ституции страны». «То, что про-
изошло за последние годы, — ог-
ромная стратегическая ошибка 
и ушедшей, и новой власти. Поэ-
тому мы должны продолжать 
парламентский диалог», — под-
черкнул он.

Место и дата встречи, по сло-
вам Медведчука, будет опреде-
лена в ближайшее время. Он 
предположил, что это может 
быть апрель или май. «Тянуть не 
будем, потому что хотим повли-
ять на процессы, которые при-
ведут к миру на Украине», — рас-
сказал депутат.  

ТОРГОВЛЯ Россия возобновит экспорт малых 
судов в Швецию

По северным морям
Ирина Алпатова

В 
последние годы экспорт 
малых судов из России 
стремительно растет. В 

2019 году он вырос в 5 раз, до 
1350 единиц, а в предшествую-
щий год — в три раза, следует из 
данных Аналитического центра 
при минпромторге. 

Однако доля экспорта все 
равно остается крайне незначи-
тельной: по данным Росстата, в 
2019 году в России произведено 
почти 84 тысячи малых судов, то 
есть на экспорт ушло всего 1,6%. 

«Благодаря многолетнему 
опыту технических разработок 
и строительства судов, высоким 
стандартам качества и надежно-
сти, а также конкурентной стои-
мости российские маломерные 
суда обладают высоким экспор-
тным потенциалом», — считают в 
Российском экспортном центре 
(РЭЦ).

Стоимостной объем экспор-
та продукции малого судострое-
ния вырос за 2019 год до 4,6 млн 
долларов, или на 9,8%.

Основные рынки сбыта — Ка-
захстан и Белоруссия. Более 90% 
маломерных судов поставляется 
именно сюда. Стремительный 
рост экспорт маломерных судов 
в 2019 году показал именно бла-
годаря поставкам в Казахстан 
(1270 единиц техники).

Небольшая доля судов от-
правляется также в Латвию и 
Германию. Остальные рынки 
практически не охвачены.

Поставки российских судов в 
скандинавские страны до 2020 
года носили спорадический ха-
рактер — в Швецию ушло только 
одно судно в 2015 году. В Фин-
ляндию с этого времени экспор-
тировано только 7 единиц про-
дукции. В Норвегию и Данию за 
последние годы поставок рос-
сийских судов не было. При этом 

спрос на маломерные суда в 
Скандинавии всегда большой.

Чтобы заполнить пробел, 
Россия организовала россий-
скую экспозицию на крупней-
шей в Скандинавии профильной 
выставке «Все для моря». На рос-
сийском стенде представлены 
моторные лодки и катера, разра-
ботанные с учетом специфики 
северных стран — они выполне-
ны из алюминия и стали, облада-
ющих высокой надежностью 
при эксплуатации в экстремаль-
ных условиях и низких темпера-
турах.

Отдельно презентованы суда 
специального назначения, кото-
рыми много лет пользуются рос-
сийские специальные службы. 
«Такие суда необходимы каждо-
му государству, и у отечествен-
ных производителей есть боль-
шие шансы занять устойчивые 
позиции на мировом рынке», — 
говорится в сообщении РЭЦ.  

Пока Россия экспортирует только 1,6% всех выпущенных малых судов, но может поставлять гораздо больше.
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Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Раскрытие 
покажет

Чтобы обеспечить безопасный оборот данных 
о доходах граждан и защитить сведения от уте-
чек, на них решили распространить режим на-

логовой тайны.
Законопроект вводит специальный режим хранения 

этой информации и доступа к ней. За ее утрату или раз-
глашение будет предусмотрена ответственность.

Сейчас, согласно ст. 102 Налогового кодекса РФ, на-
логовую тайну составляют сведения о гражданине, по-
лученные налоговой службой, органами внутренних 
дел, следственными и таможенными органами, а также 
государственными внебюджетными фондами. Не под-
падает под это определение общедоступная информа-
ция, данные об идентификационном номере налогопла-
тельщика (ИНН), сведения о допущенных налогопла-
тельщиком нарушениях налогового законодательства 
и принятых в связи с этим мерах ответственности. Так-
же налоговой тайной не считаются результаты прове-
денных налоговиками проверок, информация о разме-
ре, источниках доходов и имуществе кандидатов на вы-
борные должности, данные о применяемых налогопла-
тельщиками специальных налоговых режимах.

Выдача защищенных режимом налоговой тайны све-
дений наказывается в административном или уголов-
ном порядке — все зависит от масштаба последствий, по-
ясняет Татьяна Евдокимова, эксперт СКБ Контур. Раз-
мер административного штрафа для должностных лиц 
составляет от 4 до 5 тыс. рублей. Меры уголовной ответ-
ственности установлены статьей 183 УК РФ. В зависи-
мости от тяжести причиненного ущерба они отличают-
ся: может быть наложен штраф от 500 тыс. до миллиона 
рублей, нарушителя также могут привлечь к исправи-
тельным работам либо лишить свободы на срок от 5 лет. 
Незаконное разглашение и передача сведений, относя-
щихся к налоговой тайне, в корыстных целях с крупным 
ущербом грозит до 7 лет лишения свободы.

Налога не будет
Законопроект также расширяет налоговые льготы 

для сельских специалистов. По действующим правилам 
компенсации в пределах 1 млн рублей, которые они по-
лучают от государства по программам «Земский до-
ктор» и «Земский учитель», освобождаются от подоход-
ного налога. В поправках это ограничение предлагается 
снять, поскольку в ряде регионов выплаты превышают 
указанную сумму.  
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ПРОВЕРКА СЛУХА Создавать 
в армии медицинский 
спецназ не нужно.
Он уже существует

Врачи особого 
назначения

Юрий Гаврилов

В СМИ появилась информация, что Минобороны Рос-
сии планирует развернуть в каждом военном округе ме-
дицинские отряды специального назначения — МОСН. 
Сообщается, что первое такое подразделение до конца 
года появится в Ленинградской области. 

Одна из газет со ссылкой на источники в оборонном 
ведомстве написала, что эти отряды укомплектуют при-
мерно двумя сотнями врачей, способных оказывать по-
мощь в зоне боевых действий, а также в районах чрез-
вычайных ситуаций и массовых эпидемий. Для полно-
ценной работы в экстремальных условиях медицин-
ский спецназ помимо врачебного оборудования полу-
чит полевые кухни и бани, жилые палатки и автоперевя-
зочные. 

Казалось бы, очень правильное решение. Но вот про-
блема: как выяснил корреспондент «РГ» в минобороны, 
медицинский спецназ давно имеется в штате каждого 
военного округа и флота. Более того, его активно при-
влекают ко всем крупным армейским учениям. А после 
создания российской военной группировки для борьбы 
с международными террористами в Сирии вместе с лет-
чиками, морпехами, армейскими полицейскими и пред-
ставителями Сил 
специальных опера-
ций на Ближний 
Восток командиру-
ют и специалистов 
из медицинских от-
рядов спецназначе-
ния.

К примеру, в кон-
це ноября прошлого 
года такое подразде-
ление прибыло на 
базу российской во-
енной полиции под 
городом Кобани на 
севере Сирии. Хирург отряда Сергей Пономарев тогда 
сообщил ТАСС, что наши военные медики оснащены 
всем необходимым, в том числе телемедицинским при-
бором, к которому можно подключить рентген, аппарат 
УЗИ и через спутник в режиме реального времени кон-
сультироваться со специалистами из России. Так врачи 
смогут принимать в день до сотни местных жителей. 

Известно также, что среди медицинского спецназа 
в Сирии были потери. В конце 2016 года под артилле-
рийским обстрелом полевого госпиталя, развернутого 
в Алеппо, погибли Надежда Дураченко и Галина Михай-
лова, командированные в Сирию из дислоцированного 
в Биробиджане отряда. Известно и другое: учитывая 
опыт работы военврачей на Ближнем Востоке, в пере-
чень их задач, штат отрядов, их оснащение вносят необ-
ходимые корректировки. 

Теперь — что касается участия военных врачей 
в борьбе с эпидемиями. Если заболевание охватит боль-
шую воинскую часть, медицинский спецназ при необ-
ходимости, конечно, привлекут. По просьбе граждан-
ских властей докторов из МОСН могут направить и на 
помощь заболевшим штатским. Но для этого должен 
быть соответствующий приказ из минобороны. Это ско-
рее исключение, чем правило. Основная задача воен-
врачей все-таки забота о здоровье военнослужащих. 
Причем забота, в первую очередь, в особо сложных 
и экстремальных условиях.

Скажем, к профилактике заболевания коронавиру-
сом в армии МОСНы в минобороны пока не привлека-
ют. Для этого в ведомстве создали из опытных врачей, 
в том числе эпидемиологов и вирусологов, мобильные 
группы. В случае выявления у солдат или офицеров ко-
ронавируса они быстро займутся их лечением. Кроме 
того, как сообщил начальник Главного военно-медицин-
ского управления минобороны Дмитрий Тришкин, 
в центрах государственного санитарно-эпидемиологи-
ческого надзора минобороны наладили круглосуточ-
ный мониторинг эпидемиологической обстановки. 

В главке также позаботились о профилактических 
средствах и медикаментах для такого рода пациентов, 
если они в армии все-таки появятся.  

Медицинские 
отряды специаль-
ного назначения 
имеются в штате 
каждого военного 
округа и флота
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ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

20:30 В МОСКВЕ ОГРАНИЧИЛИ МАССОВЫЕ 

МЕРОПРИЯТИЯ
Мэр Москвы Сергей Собянин подписал указ о запрете проведе-
ния в столице массовых мероприятий с числом участников более 
5 тысяч человек. Об этом он сообщил в своем личном блоге. «Тре-
буется принять дополнительные ограничительные меры для за-
щиты здоровья людей», - пояснил мэр. Под новый указ, в частно-
сти, попал фестиваль «Крымская весна», посвященный  праздно-
ванию очередной годовщины присоединения Крыма – он должен 
был пройти в городе с 14 по 22 марта.  Будет ограничено и посе-
щение спортивных мероприятий, включая хоккейные и футболь-
ные матчи. Вводимые ограничения  на проведение массовых ме-
роприятий являются временными и будут действовать до 
10 апреля.

18:04 ПОЕЗДА В МОНГОЛИЮ НЕ ИДУТ
Курсирование пассажирских поездов через границу с Монголией 
временно приостановлено с 10 марта, сообщили в РЖД со ссылкой 
на обращение «Улан-Баторской железной дороги».  В частности, 
временно приостанавливается курсирование пассажирских пое-
здов через пограничный переход Наушки – Сухэ-Батор. Меры 
предприняты для предупреждения проникновения на территорию 
Монголии новой коронавирусной инфекции.

17:39 КОНЦЕРТА В ВЕНЕ НЕ БУДЕТ
Венская государственная опера до 31 марта отменяет все пред-
ставления и мероприятия. Зрители до 31 июня 2020 могут вернуть 
билеты на предоставления, которые должны были пройти с 10 по 
31 марта. Тем временем, у  туристов из стран с локальными 
вспышками коронавируса при въезде в Австрию потребуют справ-
ку об отсутствии заболевания. А для всех, кто прибыл из Италии, с 
10 марта ввели запрет на пересечение границы. В Австрии зареги-
стрировано 157 случаев заболевания новым коронавирусом. 

16:22 ВАТИКАН ЗАКРЫЛСЯ ОТ ТУРИСТОВ
Власти города-государства закрыли для туристов собор Святого 
Петра, площадь перед ватиканской базиликой и музеи, сообщило 
РИА Новости со ссылкой на службу печати Святого престола. 
Меры введены с 10 марта для предотвращения заражения корона-
вирусом. 

12:00 КИТАЙ ЗАКРЫВАЕТ БОЛЬНИЦЫ
Последние 49 пациентов выписаны во вторник из единственного 
оставшегося временного госпиталя в Ухане, которых в период эпи-
демии было открыто 14. Ситуация с профилактикой и контролем 
коронавируса в Поднебесной стремительно улучшается. За ми-
нувшие выходные зарегистрировано только 17 новых случаев за-
ражения, все — в провинции Хубэй. Общее количество заболевших 
COVID-19 в Китае к 10 марта составило 80 754, число жертв дости-
гло 3136, почти 60 тысяч человек выздоровели.

11:05 ВИРУС ЗА РЕШЕТКОЙ
До восьми лет тюрьмы можно получить за нарушение режима 
изоляции по коронавирусу в Узбекистане, сообщил Sputnik.  Уго-
ловная ответственность применяется в случае нарушения пра-
вил 14-дневного карантина в специальных закрытых помещени-
ях по категории «1а» для граждан, прибывших из Китая, Южной 
Кореи, Ирана, Италии, Афганистана, Японии, и правил 14-днев-
ного домашнего карантина по категории «1б» для тех, кто посе-
щал Францию, США, Германию, Сингапур, Испанию и Тайвань. 
На утро 10 марта в республике не зафиксировано ни одного слу-
чая заболевания COVID-19. 

09:42 ОРВИ ВМЕСТО КОРОНАВИРУСА
Как сообщает Роспотребнадзор, новых случаев заражения коро-
навирусом в России по состоянию на утро вторника не зареги-
стрировано, а вот заболевших ОРВИ — 1588 человек. Тем не менее 
все граждане, прибывшие из стран с неблагополучной эпидемио-
логической ситуацией по СОVID-19, помещаются в двухнедель-
ных карантин и предупреждаются об ответственности. Всего 
в России было зарегистрировано 20 случаев коронавирусной ин-
фекции.

08:21 «ЧУМА» ИТАЛЬЯНСКИХ ПЕНСИОНЕРОВ
Больницы в Риме готовятся к значительному росту числа людей, 
заразившихся коронавирусом, и готовят дополнительные прием-
ные отделения и места в отделениях интенсивной терапии. При-
чина большого количества заболевших — стареющее население 
Италии, поскольку СОVID-19 больше всего опасен для пожилых 
людей. Во вторник общее число зараженных в Италии превысило 
9 тысяч человек. Во вторник власти страны ввели общенацио-
нальный карантин. Прекращены любые спортивные мероприя-
тия, , до 3 апреля закрыты школы и все развлекательные учрежде-
ния, ограничена работа коммерческих центров и заведений об-
щепита. 

06:03 В ПРИМОРЬЕ ВИРУС НЕ НАШЛИ
Во Владивостоке опровергли информацию о выявлении случая за-
ражения коронавирусом. Сообщения в соцсетях о задержании 
Росгвардией гражданина, вернувшегося из Италии с симптомами 
опасного заболевания, в региональном Управлении Роспотреб-
надзора назвали выдумкой. Всего в пунктах Приморья на наличие 
СОVID-19 проверили 85 человек, у всех результат отрицатель-
ный.

Подготовили Евгений Гайва, Елена Манукиян, Любовь Проценко

КАРАНТИН

ПЕТЕРБУРГСКИЕ ВЛАСТИ ПРИГЛАШАЮТ ПОДДЕРЖАТЬ СТУДЕНТОВ

ПРОЕКТ 

В МОСКВЕ НАШЛИ МЕСТО ПОД МОБИЛЬНУЮ ИНФЕКЦИОННУЮ БОЛЬНИЦУ 

ВЗГЛЯД ИЗ РИМА

ВЛАСТИ ИТАЛИИ ЗАКРЫЛИ НА КАРАНТИН ВСЮ СТРАНУ

Ольга Штраус,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург 

В 
общежитии Северо-
Западного медицин-
ского университета 
имени Мечникова 
в Петербурге почти 
700 студентов уже 
неделю сидят на ка-
рантине по корона-
вирусу. Здание сей-

час обнесено специальным за-
бором, чтобы на территорию 
не проникли посторонние. Сту-
денты жалуются в соцсетях на 
еду и нехватку туалетной бума-
ги. На период действия каран-
тина (14 дней) все студенты, 
находящиеся на обсервации, 

переведены на дистанционное 
обучение.

К вынужденной мере адми-
нистрация вуза прибегла по 
предписанию Роспотребнадзо-
ра, когда 2 марта у студента-
итальянца обнаружились опа-
сные симптомы. Он был госпи-
тализирован в Боткинскую 
больницу. Одновременно с ним 
на карантин в эту инфекцион-
ную клинику поместили еще 
четырех человек,  которые 
успели пообщаться с итальян-
цем.

А 4 марта общежитие, в ко-
тором проживает почти 700 
студентов, было закрыто на об-
сервацию. Регулярно сотрудни-
ки университета измеряют тем-
пературу у студентов, берут 

пробы для лабораторных иссле-
дований у всех, кто находится 
в общежитии. Круглосуточно 
работают врачи и ординаторы 
университета им. Мечникова. 
Проводится регулярная дезин-
фекция помещений. 

Еду студентам три раза в день 
доставляют в специальных кон-
тейнерах и оставляют на сту-
льях у дверей в комнаты. Таким 
же способом обеспечивают 
средствами гигиены.

Студенты в соцсетях больше 
всего жалуются на качество до-
ставляемой еды. Так, Екатерина 
Первеева спрашивает: «Хоте-
лось бы узнать, когда нас отпу-
стят и хотя бы разрешат переда-
вать еду, ибо есть то, что прино-
сят, невозможно!»

Мужская часть населения бо-
лее сдержанна, но вот коллек-
тивный запрос от них:

— Нужно решить вопрос обес-
печения туалетной бумагой, 
средствами для мытья посуды, 
полов, поверхностей. Средства-
ми личной гигиены. Прокладки 
для девушек! И для всех — мыло, 
шампунь, чай, лампочки.

Есть в сообщениях и ирония. 
Так, Дамир Янсапов интересует-
ся: «Можно отобрать у поваров 
соль?»

На все вопросы координатор 
группы отвечает незамедлитель-
но. Вопрос про соль обещали пе-
редать организации, осуществ-
ляющей приготовление пищи.

На сайте университета разме-
стили телефон «горячей линии»: 

303-51-18. Сюда можно обра-
титься с любыми бытовыми во-
просами.

Чтобы запертые на карантине 
не чувствовали себя оторванны-
ми от праздника, волонтеры уни-
верситетского отряда 8 марта 
под окнами общежития провели 
концерт-флешмоб «Петербург 
своих не бросает». И хотя это зда-
ние сейчас обнесено забором, 
чтобы сюда не проникли посто-
ронние, на сайте университета 
подчеркивается: те, кто хочет 
поддержать студентов, могут пе-
редать им необходимое — средст-
ва гигиены, лекарства, чай, кофе, 
сахар, соль. Все это принимается 
ежедневно с 15.00 до 15.30 и с 
20.00 до 20.30 в зоне приема про-
дуктов во дворе общежития.  

Любовь Проценко 

П
ланами строительства 
мобильного комплекса 
новой инфекционной 

больницы поделился в своем 
персональном блоге мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Объя-
сняя, почему возникла в ней не-
обходимость, глава города на-
писал: 

— На сегодняшний день выяв-
лены единичные случаи зараже-
ния новым коронавирусом, 
и имеющиеся больничные мощ-
ности справляются. Тем не ме-
нее каждый новый случай тре-
бует госпитализации не только 
самого заболевшего, но и еще 
нескольких человек. На боль-
ничную койку отправляются 
все, кто контактировал с носи-
телем вируса, если у них выяв-
лены даже малейшие признаки 
ОРВИ. 

Происходит немало других 
«профилактических» госпита-

лизаций, когда подозрение на 
коронавирус впоследствии не 
подтверждается. И, разумеется, 
город должен быть готов к лю-
бому сценарию развития собы-
тий. 

Вот почему в рамках режима 
повышенной готовности Собя-
нин принял решение о строи-
тельстве мобильного комплекса 

новой инфекционной больни-
цы. Эта больница, по его сло-
вам, станет дополнением ново-
го стационара в Коммунарке 
и городской инфекционной 
больницы № 1. 

Мэр уверен: новая больница 
будет построена в короткие 
сроки. Сделать это возможно, 
так как построят ее, как и в ки-

тайском Ухане, из быстровоз-
водимых конструкций. Китай-
цы прибегли к этому способу, 
когда в городе началось массо-
вое заражение новым вирусом. 
Как сообщил накануне заме-
ститель мэра столицы глава 
стройкомплекса Москвы Анд-
рей Бочкарев, работа над про-
ектом нового комплекса по по-
ручению мэра уже идет. «Наш 
центр будет построен на основе 
самых современных техноло-
гий», — сказал журналистам 
зам мэра. 

Собянин подчеркнул: несмо-
тря на то что строиться больни-
ца будет из быстровозводимых 
конструкций, оснащена она 
должна быть самым современ-
ным медицинским оборудова-
нием. Вокруг больничного кор-
пуса планируется создать внеш-
ний периметр ограждения и ох-
раны. Канализационные стоки 
будут выводиться на автоном-
ные очистные сооружения, 

оснащенные системами обезза-
раживания. 

Площадка под новую боль-
ницу выбрана в Новой Москве, 
за «бетонным» кольцом. «Круп-
ных жилых комплексов в этом 
районе нет, — особо подчеркнул 
мэр. — Ближайшие индивиду-
альные жилые дома находятся 
в 250 метрах, что в 2,5 раза 
больше требуемой санзоны. И я 
гарантирую, что никакой опа-
сности для местных жителей 
она представлять не будет». 
«Очень прошу с пониманием 
отнестись к моему решению», — 
обратился к москвичам с прось-
бой глава города. И пообещал: 
в связи с тем, что больнице по-
требуется прокладка газопро-
вода, газом будут обеспечены 
и близлежащие поселки.  

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Н
а фоне стремительно 
распространяющегося 
по стране коронавируса 

премьер Италии Джузеппе 
Конте объявил о расширении 
чрезвычайных мер по ограни-
чению передвижения на всю 
территорию Апеннинского по-
луострова.

Власти Италии были выну-
ждены пойти на этот отчаянный 
шаг в связи со значительным 
приростом зараженных (этот 
показатель перевалил за 9 ты-
сяч случаев) и увеличением чи-
сла летальных исходов — только 
за понедельник от коронавиру-
са скончались 97 человек. Еще 
одним мотивирующим обстоя-
тельством стало легкомыслен-
ное отношение некоторых ита-
льянцев к разворачивающейся 
на их глазах трагедии. Особенно 
это касается местной молоде-
жи, которая продолжила вести 
привычный образ жизни, наив-

но полагая, что вирус опасен 
только для пожилых. 

«У нас больше нет времени 
на раздумья. Для сдерживания 
вируса и ради здоровья наших 
граждан мы решили принять 
меры, которые можно обозна-
чить выражением «я остаюсь 
дома». Больше не будет красной 
зоны, зоны номер 1 и 2, вся Ита-
лия станет одной «защищенной 
зоной». Во благо Италии, наших 
родителей и наших стариков мы 
обязаны чем-то пожертвовать. 
Будущее страны в наших ру-
ках», — подчеркнул премьер, 
призвав граждан проявить от-
ветственность.

Согласно решению прави-
тельства, в период с 10 марта по 
3 апреля включительно вся Ита-
лия объявляется закрытой зо-
ной, на передвижение по кото-
рой вводится тотальный запрет 
для всех жителей, за исключе-
нием тех, у кого имеются «обо-
снованные причины, связанные 
с работой либо с состоянием 
здоровья». В качестве подтвер-

ждения необходимо будет за-
полнить на месте специальную 
форму, предоставленную поли-
цией. После чего, в случае воз-
никновения сомнений относи-
тельно подлинности указанной 
информации, власти имеют 
право потребовать от заявителя 
предоставить дополнительную 
документацию.

Новым декретом, в том чи-
сле, предусматривается закры-
тие всех образовательных учре-
ждений, музеев, кинотеатров, 
театров, дискотек, пабов, игор-
ных заведений, горнолыжных 
курортов, спортзалов, рекреа-

ционных заведений. Под запрет, 
в частности, попадает нацио-
нальный чемпионат по футболу 
(серия А).

Все бары и рестораны долж-
ны закрываться строго в шесть 
вечера, а в дневное время их ра-
бота будет разрешена исклю-
чительно при соблюдении ди-
станции между посетителями. 
Впредь на территории Италии 
запрещены также все церемо-
нии, включая свадьбы, похоро-
ны и церковные богослужения. 
Как отмечается, на данный мо-
мент нововведения не отразят-
ся на работе общественного 

транспорта. Власти также не 
намерены вводить ограниче-
ния на выезд итальянцев за гра-
ницу, но «продолжат осуществ-
лять контроль над въезжающи-
ми в страну».

За нарушение введенных ог-
раничений предусматривается 
административная и уголовная 
ответственность в виде штрафа 
в 206 евро и тюремного срока до 
6 месяцев.

Новость о введении каранти-
на вызвала страшный перепо-
лох среди итальянцев, которые 
на ночь глядя бросились штур-
мовать супермаркеты. Для того, 
чтобы предотвратить хаос, де-
партамент гражданской оборо-
ны Италии на утро распростра-
нил в СМИ и соцсетях короткую 
инструкцию, в которой пропи-
сано, что можно и чего нельзя 
будет делать в новой для Италии 
ситуации.  

ПРОФИЛАКТИКА Петербургские студенты жалуются на слишком соленую еду,
а итальянцы скупают соль в супермаркетах

Осторожно, вирус закрывается

Иногородние студенты университета теперь смотрят на большой мир с балкона общежития. Желающие поддержать невольных пленников могут принести гостинцы в зону приема в гостинице.

А К Ц Е Н Т

Новость о введении карантина вызвала 
страшный переполох среди итальянцев, 
которые на ночь глядя бросились
штурмовать супермаркеты

— Все новости по теме на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19

ИНИЦИАТИВА

В ГОСТИ БЕЗ 
СЮРПРИЗОВ
Ирина Невинная

В России могут ввести дополни-
тельные меры, создающие ба-
рьер завозу в страну опасных ин-
фекций. В Роспотребнадзоре го-
товят законопроект, который 
предусматривает усиление ме-
дицинского контроля за ино-
странными гражданами и лица-
ми без гражданства, сообщили 
вчера в федеральной службе.

Изменения в действующей 
нормативной базе будут направ-
лены на усиление контроля за 
проведением медицинских ос-
видетельствований иностранцев 
и лиц без гражданства, а также 
выдачей им медицинских заклю-
чений для получения разреши-
тельных документов в сфере 
миграции для въезда в Россию 
(проще говоря, вида на житель-
ство), а также для устройства на 
работу.

Какие конкретно дополни-
тельные ограничения могут поя-
виться, пока обсуждается. Но, 
например, действующими нор-
мами ограничен въезд в Россию 
людей с ВИЧ-инфекцией. Анало-
гичные меры, кстати, действуют 
во многих государствах мира. 
Например, при оформлении дол-
госрочной визы для въезда в Ав-
стралию необходимо предста-
вить медицинское заключение 
об отсутствии туберкулеза.

Еще одно предложение Роспо-
требнадзора касается создания 
федеральной информационной 
системы сведений эпидемиоло-
гического характера. Единая си-
стема позволит ускорить и коор-
динировать действия по раннему 
выявлению инфекционных забо-
леваний, максимально быстро 
принимать решения о нежела-
тельности пребывания в стране 
иностранцев. В эту систему пред-
полагается также интегрировать 
сведения из баз данных регио-
нов, в том числе данные о трудо-
вой деятельности иностранцев. 
«Это значительно сократит вре-
мя межведомственного взаимо-
действия и исключит фальсифи-
кацию информации», — уточни-
ли в ведомстве.  

КОМПЕТЕНТНО 

Эпидемиологи 
напомнили, как 
не заразиться

ЗАЩИТИ 
СЕБЯ САМ
Ирина Невинная

Заражение коронавирусом 
COVID-19 сопровождается 
теми же симптомами, что и об-
ычный сезонный грипп. И за-
щищаться от обеих инфекций 
нужно примерно одинаково, со-
общили вчера в Роспотребнад-
зоре.

Симптомы общеизвестны: 
это лихорадка (высокая темпе-
ратура), головная боль и ломота 
в теле, слабость, кашель, иногда 
тошнота, диарея и рвота. При 
возникновении этих симптомов 
нужно остаться дома, чтобы не 
разносить заразу, и обратиться 
за врачебной помощью. Но, 
 конечно, лучше не болеть вооб-
ще. В Роспотребнадзоре напом-
нили об основных и в общем-то 
хорошо известных мерах, кото-
рые помогут снизить риск зара-
жения. 

Главное правило — как можно 
меньше контактов с другими 
людьми. Рукопожатия, поцелуи 
и объятия при встрече времен-
но отменяются. Во время «высо-
кого эпидсезона» нужно также 
отложить посещение торговых 
центров, театров, концертов. Не 
рекомендуются и поездки в об-
щественном транспорте, осо-
бенно в час пик. Понятно, что 
полностью избежать поездок 
вряд ли возможно, но перед тем, 
как войти в метро или автобус, 
хотя бы наденьте медицинскую 
маску.

Лучше не находиться в од-
ном помещении с людьми, име-
ющими видимые признаки 
ОРВИ. Одна из важнейших ре-
комендаций — почаще мыть 
руки с мылом и дезинфициро-
вать их, так как загрязненные 
частицы слизи, выделяемые 
при кашле, чихании и просто 
разговоре оседают на поверхно-
стях, а оттуда могут попасть 
на руки. По той же причине дез-
инфицируйте гаджеты, орг-
технику, дверные ручки и пери-
ла лестниц.  

Робот проводит уборку в зале с пустыми стойками регистрации
в израильском аэропорту Бен-Гурион.

— Видеорепортаж из Италии 
на сайте 
rg.ru/art/1839485

— Что делать, чтобы не заболеть: 
депздрав ответил на вопросы 
о коронавирусе 
rg.ru/art/1839306
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ПРОЦЕСС Завершено 
расследование дела 
экс-сенатора

Семейная 
статья

Наталья Козлова

Вчера Главное следственное управление центрального 
аппарата Следственного комитета объявило о завер-
шении расследования уголовного дела против бывше-
го члена Совета Федерации от Карачаево-Черкесской 
Республики Вячеслава Дерева и его шести со-
участников. На всех одна уголовная статья — особо 
крупное мошенничество.

Это долгоиграющее дело о хищении НДС членами се-
мьи Дерева. Оно было возбуждено 12 февраля 2012 года. 
А 5 марта 2018 года Вячеслав Дерев был задержан в сво-
ем доме в поселке Псыж. Потом оперативно по ходатай-
ству следствия этапирован в Москву в центральный ап-
парат Следственного комитета. Вот что рассказала кор-
респонденту «РГ» официальный представитель Следст-
венного комитета Светлана Петренко.

 — По версии следствия, в 2007—2010 годах между 
компаниями «Киево-Жураки AПК» и «Меркурий-2», 
принадлежавшими членам семьи Дерева, были заклю-
чены контракты на строительство крупных свиновод-
ческих комплексов в Карачаево-Черкесии и Адыгее, 
при исполнении которых была существенно завышена 
стоимость работ, что позволило собственникам полу-
чить незаконное возмещение НДС в размере более 110 
миллионов рублей, — подчеркнула представитель след-
ственного ведомства.

 Вячеслав Дерев свою вину не признает. Много писа-
ли о том, что бывший сенатор, к слову, является одним 
из ключевых свидетелей обвинения по делу Рауфа Ара-
шукова. В ответ на публикации Следственный комитет 
сообщил об отсутствии какой-либо связи между дела-
ми двух сенаторов.  Напомним, что 1 марта 2019 года 
Московский городской суд отказался удовлетворить 
ходатайство следствия о новом продлении ареста для 
Дерева на два месяца, и он был освобожден в зале суда. 
Прокурор требовал домашнего ареста, защита упира-
ла на инвалидность подследственного и ухудшение его 
здоровья. В СК уверяют, что собрали достаточно дока-
зательств. Сейчас уголовное дело направлено в Гене-
ральную прокуратуру РФ «для решения вопроса об ут-
верждении обвинительного заключения».  

ПРАВО Тюремное ведомство сообщило о резком 
снижении числа заключенных

Тюрьма пустеет
Владислав Куликов 

Т
юремное население 
р е з к о  п о ш л о  н а 
убыль. По данным Фе-
деральной службы 
исполнения наказа-
ний, за первый месяц 
2020 года числен-
ность осужденных по 
всей стране сократи-

лась на 4,3 тысячи человек.
Вчера в Федеральной службе 

исполнения наказаний прошла 
коллегия ведомства. Впервые ее 
провел новый директор Феде-
ральной службы исполнения 
наказаний Александр Калашни-
ков. Сама коллегия прошла в за-
крытом режиме. Но некоторые 
важные новости стали известны 
«РГ».

Одна из современных тен-
денций — снижается числен-
ность заключенных. В итоге, на-
пример, колонии-поселения за-
гружены где-то на 60 процен-
тов.

По данным на 1 февраля, все-
го в казенных домах находилось 
519,6 тысячи человек. За пер-
вый месяц нового года количе-
ство заключенных сократилось 
на 4,3 тысячи человек. А за весь 
прошлый год тюремное населе-
ние сократилось на 36 тысяч че-
ловек.

Суды сегодня активно при-
меняют альтернативные нака-
зания. По данным Верховного 
суда России, в 2019 году к  лише-
нию свободы были приговоре-
ны 179 тысяч человек, это 29 
процентов от всех осужденных. 
В основном  суды назначают 
альтернативные наказания, не 
связанные с лишением свободы.

Так, 17 процентам осужден-
ных — 107 тысяч человек в 
прошлом году,  были назначены 
обязательные работы. 12 про-
центов (76 тысяч осужденных) 
получили штраф. А 26 процен-
тов, то есть 161 тысяча осу-
жденных, были приговорены к 
условному сроку.

При этом реже стали направ-
лять людей и в следственные 
изоляторы. В СИЗО, подчер-
кнем, де юре находятся еще не 
осужденные люди, суду и след-
ствию еще предстоит разо-
браться, совершили они что-то 
противозаконное или вышла 
ошибка. 

Давно говорится о том, что 
арест должен быть исключитель-
ной мерой и применяться лишь 
тогда, когда есть реальная опа-
сность, например, что подследст-
венный надавит на свидетелей 
или скроется от следствия. 

По данным Федеральной 
службы исполнения наказаний, 
на 1 февраля в следственных 
изоляторах  содержались 96,7 
тысячи человек. Количество 

арестантов за первый месяц со-
кратилось на тысячу человек.

По данным «Российской га-
зеты», ситуация в местах лише-
ния свободы  и следственных 
изоляторах теперь будет в зоне 
пристального внимания мини-
стерства юстиции. 

Ведомство планирует прово-
дить внеплановые проверки 
СИЗО, в том числе с участием 
правозащитников.

Начало положено. Недавно 
министр юстиции России Конс-
тантин Чуйченко и директор 
ФСИН России Александр Ка-
лашников внепланово провери-
ли СИЗО № 6 в Москве.

«Мы должны реагировать на 
сообщения правозащитных ор-
ганизаций, общественных дея-
телей, уполномоченных по пра-
вам человека о нарушениях 
норм содержания, доступности 

оказания медпомощи и вместе с 
Федеральной службой исполне-
ния наказаний оперативно ре-
шать эти проблемы, — отметил 
Константин Чуйченко. — Необ-
ходимо ввести практику регу-
лярных неплановых посещений 
СИЗО вместе с правозащитни-
ками».

Планируется активно прово-
дить и различные гуманные ак-
ции.  

А К Ц Е Н Т

За первый месяц нового года число осужденных сократилось 
на 4,3 тысячи человек

МЕДИЦИНА 

Рекламу 
«Арбидола» 
для лечения от 
коронавируса 
признали 
недостоверной

ФАС 
ПОСМОТРЕЛА 
ИНСТРУКЦИЮ
Юлия Кривошапко 

Продвижение лекарства «Ар-
бидол» как средства от нового 
коронавируса в эфире радио-
станций признано нарушаю-
щим закон о рекламе. Такое ре-
шение приняла комиссия Феде-
ральной антимонопольной 
службы (ФАС). Материалы пе-
реданы для возбуждения дела. 
Производителю грозит штраф 
до полумиллиона рублей.

Реклама «Арбидола» появи-
лась на радиостанциях на фоне 
сообщений о распространении 
китайского коронавируса. Из 
нее следовало, что лекарство 
обладает терапевтической эф-
фективностью против инфек-
ции нового типа, вызванной 
коронавирусом 2019-nCoV (с 
1 1  ф е в р а л я  2 0 2 0  г о д а  — 
COVID-2019).

При этом в инструкции та-
кой информации не было. В ней 
сказано, что препарат является 
противовирусным средством, 
которое специфически подав-
ляет in vitro вирусы гриппа А и 
В (Influenzavirus A, B), включая 
высокопатогенные подтипы A 
(H1N1) pdm09 и F(H5N1), а 
также другие вирусы — возбу-
дители острых респираторных 
вирусных инфекций (ОРВИ) 
(коронавирус (Coronavirus), 
ассоциированный с тяжелым 
острым респираторным син-
дромом (ТОРС).

«На момент выхода рекла-
мы содержащийся в ней ре-
кламный посыл относительно 
действия препарата «Арбидол» 
против нового коронавируса 
выходил за пределы показаний, 
указанных в инструкции по его 
применению», — отметил за-
мруководителя ФАС Андрей 
Кашеваров.

Таким образом, в рекламе 
сообщалось об активности пре-
парата «Арбидол» даже против 
коронавируса COVID-2019 
(2019-nCoV), что выходит за 
пределы показаний, содержа-
щихся в инструкции по приме-
нению лекарственного препа-
рата, сделали вывод в ФАС.

Материалы разбирательст-
ва переданы для возбуждения 
дела об административном на-
рушении для назначения штра-
фа. Штраф рекламодателю — АО 
«Отисифарм» — может соста-
вить от 200 тысяч до 500 тысяч 
рублей.  

ПОЛИЦИЯ 

в Подмосковье 
задержаны 
грабители 
храмов

ВЫЛОМАЛИ 
ИЗ АЛТАРЯ
Михаил Фалалеев

Восемь икон украли из храмов 
Московской и Нижегородской 
областей трое неоднократно 
судимых граждан. 

Официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк 
сообщила, что в январе двое 
мужчин с помощью монтиро-
вок открыли окно Благовещен-
ского храма в селе Степанов-
ское Раменского района Мо-
сковской области и проникли 
внутрь. Повредив киот, они по-
хитили икону с изображением 
Георгия Победоносца в полный 
рост. Воры положили похищен-
ное на заднее сиденье автомо-
биля, в котором их ждал сооб-
щник, и скрылись.  

По этой же схеме были похи-
щены чтимые образы в храмах, 
расположенных в селах Сар-
Майдан и Кириково Нижего-
родской области. Среди них — 
«Преображение Господне», 
«Спас Нерукотворный», Бого-
любская и Казанская иконы Бо-
жией Матери, «Преподобный 
Макарий Желтоводский», 
«Святой апостол Павел» и 
«Святой Великомученик и Це-
литель Пантелеимон». 

Кощунственное преступле-
ние раскрыли сотрудники Глав-
ного управления уголовного 
розыска МВД России совмест-
но с коллегами из подмосков-
ного района Раменское. А за-
держивали преступников при 
силовой поддержке спецназа 
Росгвардии. Все трое задержан-
ных взяты под стражу.  

Оперативники сумели найти 
и все украденные иконы. Две из 
них — в тайнике, оборудован-
ном в подвале дома одного из 
воров. Все изъятое направлено 
на исследование.  

Известно, что на такое спе-
цифическое преступление, как 
кража икон, пойдет не диле-
тант, а человек, разбирающий-
ся в «предмете». Ведь надо не 
просто что-то украсть, но 
знать, что брать и как это 
сбыть. Подобные преступления 
готовятся годами, с тщатель-
ным изучением и оценкой 
предполагаемой добычи.

Кстати, год назад Ирина 
Волк сообщала о таком же пре-
ступлении, в раскрытии кото-
рого тоже принимали участие 
оперативники из Раменского.  
Это ограбление готовилось 
пять лет. 

В тот раз четверо злоумыш-
ленников, вскрыв замок вход-
ной двери и отключив сигнали-
зацию, проникли в православ-
ный храм, расположенный в 
селе Кривцы Раменского райо-
на Подмосковья. Повредив рез-
ные колонны XVIII века, они 
выломали из иконостаса икону 
«Троица Новозаветная» и 
образ Божией Матери «Смо-
ленская», в честь которого в 
1708 году князем Волконским 
был возведен этот храм. 

Были похищены чтимые 
иконы «Спас Вседержитель», 
«Богоматерь Страстная», а так-
же преподобных Сергия Радо-
нежского и Серафима Саров-
ского, Феодора Стратилата, 
святителя Спиридона Трими-
фунтского, семи отроков Эфес-
ских. 

Сыщикам за полторы недели 
удалось найти ростовую икону 
«Преподобный Сергий Радо-
нежский» начала XX века и «Бо-
гоматерь Страстную» первой 
трети XIX века. Святыни обна-
ружили в квартире перекупщи-
ка в Ярославле. Через неделю на 
Вернисаже в Измайлово нашли 
иконы «Троица Новозаветная» 
и «Преподобный Серафим Са-
ровский». Увы, но древние обра-
за Божией Матери «Смолен-
ская» и «Спас  Вседержитель» 
он успел продать за 75 тысяч 
долларов в один из антикварных 
магазинов столицы.  

СУД КС РФ разъяснил порядок распоряжения 
государственными наградами родных

Только хранить
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
запретил продажу госу-
дарственных наград, кото-

рые родственники награжденно-
го получили в наследство. Соот-
ветствующее постановление 
«Российская газета» публикует 
сегодня на 14-й странице.

С жалобой на положения ста-
тьи 324 УК РФ в высшую юриди-
ческую инстанцию страны 
обратилась Наталья Деменьши-
на из Свердловской области. 
После смерти своего отца она 
получила в составе наследства 
медаль «Ветеран труда», кото-
рой тот был награжден еще во 
времена СССР. В 2017 году дочь 
решила продать медаль за 
скромную сумму в 500 рублей, 
однако была задержана сотруд-
никами полиции за незаконный 
сбыт государственной награды 
и наказана по статье 324 УК РФ 
штрафом в 10 тысяч рублей.

Между тем, указывает Ната-
лья Деменьшина в жалобе, су-
ществует противоречие между 
несколькими нормативными 
актами. Так, статья 1185 Гра-
жданского кодекса РФ указыва-
ет, что государственные награ-
ды, на которые не распростра-
няется законодательство о госу-

дарственных наградах РФ, на-
следуются на общих основани-
ях, то есть становятся имущест-
вом, частной собственностью 
наследника. В то же время пункт 
12 Положения о государствен-
ных наградах РФ фактически 
объявляет незаконным любой 
сбыт государственных наград. 
При этом есть разъяснение Вер-
ховного суда «О судебной пра-
ктике по делам о наследова-
нии», в котором указано, что «в 
состав наследства входят и на-
следуются на общих основани-
ях все принадлежавшие насле-
додателю государственные на-
грады, почетные, памятные и 
иные знаки, которые не входят в 
государственную наградную 
систему РФ». Наталью Демень-
шину осудили по аналогии — ме-
даль ее отца входила в состав го-
снаград СССР, но не РФ.

Решение КС основано на ра-
нее высказанных правовых по-
зициях. Прежде всего судьи на-
помнили, что из преамбулы 
Основного Закона страны выте-
кает обязанность государства 
сохранить и передать последу-
ющим поколениям «добрую па-
мять о заслугах предков, уважи-
тельное отношение к ним и их 
наградам как особой форме 
официального признания госу-
дарством заслуг гражданина пе-
ред Отечеством». Поэтому фе-

деральный законодатель вправе 
ограничить порядок обращения 
государственных наград. И хотя 
награды СССР не входят в со-
став современной государст-
венной наградной системы, на 
них распространяются действу-
ющие правила, тем самым отра-
жая статус России как право-
преемника СССР. А поскольку 
Положение о госнаградах не 
предусматривает иной формы 
оборота наград, кроме вруче-
ния на хранение родственникам 
после смерти, то сбыт их в лю-
бом случае будет незаконным.

В то же время, напомнил КС, 
обязательным признаком со-
вершенного преступления 
должна выступать обществен-
ная опасность деяния, и право-
применители должны этим ру-
ководствоваться. В случае Ната-
льи Деменьшиной суды обяза-
ны были установить все обстоя-
тельства дела, «в том числе сви-
детельствующие о наличии 
либо отсутствии оснований для 
освобождения лица от уголов-
ной ответственности или от на-
казания либо для признания со-
вершенного деяния малозначи-
тельным».

Таким образом, постановил 
КС, статья 324 УК РФ не проти-
воречит Конституции РФ, но 
дело Натальи Деменьшиной 
должно быть пересмотрено.  

КОШЕЛЕК  Лимит покупок через 
быстрые платежи вырастет 

Расчет 
на миллионы

Игорь Зубков, 
Марина Трубилина

Банк России решил увеличить 
лимит переводов через Систему 
быстрых платежей (СБП) с 600 
тысяч до 2 млн рублей. Эта нор-
ма содержится в опубликован-
ном проекте положения «О пла-
тежной системе Банка России».

Ранее ЦБ обнулил с 1 апреля 
комиссии для банков за перево-
ды между физлицами в рамках 
СБП как минимум до середины 
2022 года, но сохранил тарифы 
за платежи физлиц в пользу юр-
лиц. Максимальный тариф — за 
платеж на сумму от 6 тысяч до 
600 тысяч рублей — составляет 3 
рубля. Градация тарифов на 
большие суммы пока неизвест-
на. Однако в любом случае себе-
стоимость крупных платежей 
через СБП должна быть ниже, 
чем через карточные и банков-
ские переводы. 

Использование СБП может 
помочь решить проблему с не-
желанием продавцов прини-
мать безналичные платежи за 
крупные покупки. Например, за 
автомобили — до сих пор значи-
тельная их часть приобретается 
за наличные, поскольку иначе 
дилеры увеличивают цену на 
сумму банковской комиссии, 

которая может составлять 1,5% 
и даже более. 

Увеличение суммы перевода 
по СБП до 2 млн рублей со вре-
менем сможет заменить не 
только переводы с карты на 
карту, но и межбанковские пе-
реводы по счету, считает дирек-
тор департамента электронно-
го бизнеса МКБ Алексей Курзя-
ков. Средний чек таких перево-
дов обычно выше в два-три 
раза. По его мнению, преиму-
щество СБП будет заключаться, 
во-первых, в экономии време-
ни на осуществление перевода. 
Межбанковский перевод посту-
пает на счет получателя в тече-
ние нескольких часов, а иногда 
— дней, в то время как переводы 
по номеру телефона поступают 
в течение минуты. Второе преи-
мущество — в удобстве перево-
да, ведь отправителю нужно бу-
дет указать только номер теле-
фона.

Банки и ретейл тестируют 
использование СБП в расчетах 
за товары и услуги с октября 
2019 года. Теперь Банк России 
хочет установить дедлайн, до 
которого банки с универсаль-
ной лицензией должны предо-
ставить возможность оплаты 
товаров и услуг по QR-коду — 1 
февраля 2021 года.   
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На такое специфи-
ческое преступле-
ние, как кража 
икон, пойдет чело-
век, хорошо знаю-
щий «предмет» 

РЕШЕНИЕ Бывший 
замглавы тюремного 
ведомства получил 
второй приговор

За обувь, сахар 
и бензин

Иван Петров

Замоскворецкий суд Москвы признал виновным быв-
шего замдиректора Федеральной службы исполнения 
наказаний России Олега Коршунова по делу о растрате 
средств, выделенных тюремному ведомству на закуп-
ку сахара и горюче-смазочных материалов. Согласно 
приговору, чиновник совершил растрату с использова-
нием служебного положения.

Прокуратура просила суд назначить Коршунову 12 
лет колонии. На момент подписания номера «РГ» срок 
еще не был назван судьей. При этом Коршунов уже от-
бывает наказание в колонии по другому уголовному 
делу. Ранее ему присудили 7 лет лишения свободы за 
хищение 263 млн рублей при закупках обуви. 

Олег Коршунов был задержан 13 сентября 2017 
года. После чего в отношении него было возбуждено 
сразу шесть уголовных дел. Три из них связаны с мо-
шенничеством при выполнении контрактов на закуп-
ку обуви, одно — с растратой при закупке сахара и го-
рючего, одно — со злоупотреблением полномочиями в 
ходе строительства СИЗО, последнее — с получением 
взятки. Вину бывший чиновник не признал ни по одно-
му из обвинений. 

На скамье подсудимых кроме Коршунова находятся 
бывшие замначальника финансово-экономического 
управления ФСИН Светлана Алексеева и начальник 
отдела управления тылового обеспечения ФСИН Алек-
сей Данилов. По версии следствия, в 2015—2016 годах 
Коршунов и Алексеева предложили их знакомой Ма-
рине Дюковой участвовать в аукционах на поставку 
бензина и сахарного песка для ФСИН. Они пообещали 
заключить с подконтрольным ей ООО «Энергоресурс» 
госконтракты по завышенной цене, за это потребовали 
передать им 10 процентов от их стоимости. 

По данным следствия, Коршунов заключил госкон-
тракты по поставке топлива на 2016 год на общую сум-
му 940 млн рублей, что на 114 млн выше рыночной сто-
имости. В дальнейшем он обеспечил перечисление ча-
сти денег на счета «Энергоресурса». В  2016 году Кор-
шунов и Алексеева поручили подчиненным подгото-
вить документацию на проведение аукциона на по-
ставку сахарного песка. Всего в результате хищений 
обвиняемых, считают следователи, государству при-
чинен ущерб на сумму более 155 млн рублей.  

Директор тюремного ведомства Александр Калашников планирует тесно сотрудничать с правозащитниками.
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Медиацентр сообщает

В ПРЕДДВЕРИИ ТУРНИРА ПРЕТЕНДЕНТОВ-2020  
НА МИРОВУЮ ШАХМАТНУЮ КОРОНУ
12 марта (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция пред-

ставителей Международной шахматной федерации (ФИДЕ) с уча-

стием президента ФИДЕ Аркадия Дворковича, многократного 

чемпиона мира по шахматам Анатолия Карпова, участника тур-

нира гроссмейстера Кирилла Алексеенко и директора турнира 

Альберта Степаняна. Турнир претендентов на мировую шахмат-

ную корону пройдет с 16-го марта по 5-е апреля в Екатеринбурге. 

Победитель получит право побороться за мировую корону с дей-

ствующим чемпионом мира норвежцем Магнусом Карлсеном.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 марта 2020
среда № 51 (8105)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРИГОВОР Двое 
участников банды GTA 
получили 25 лет тюрьмы

Сели на родине

Иван Егоров

Суд в Таджикистане признал Боира Гуломова и Мурод-
жона Каримова виновными в участии в устойчивой во-
оруженной банде, совершении убийств, разбойных на-
падений и других преступлений на территории России.

Как сообщили «РГ» в пресс-службе Генпрокурату-
ры России, Гуломов и Каримов — двое сбежавших из 
России участников банды GTA в 2014 году — были объ-
явлены в международный розыск, после чего их задер-
жали на территории Таджикистана. Так как эта респу-
блика не выдает своих граждан в другие страны по уго-
ловным преступлениям, российские прокуроры от-
правили в Душанбе запрос с материалами дела для 
привлечения их к таджикскому суду. Как отметили в 
пресс-службе, итогом совместной эффективной рабо-
ты Генпрокуратуры России с Генпрокуратурой Таджи-
кистана стал состоявшийся приговор, который выне-
сла судебная коллегия по уголовным делам суда Со-
гдийской области Таджикистана.

Как напомнили в Генпрокуратуре, в 2014 году неко-
торые из участников банды GTA были задержаны в 
России и впоследствии приговорены к пожизненному 
лишению свободы. 
По данным следст-
вия, в банду входи-
ли не менее 15 вы-
ходцев из стран 
Центральной Азии. 
Банда, названная по 
аналогии с попу-
лярной компьютер-
ной игрой, совер-
шала разбойные на-
падения на водите-
лей на трассах в 
Подмосковье.  Бан-
диты совершали на-
леты на автомоби-
листов. Чаще всего 
это происходило или ночью, или поздним вечером. 
Злоумышленники раскидывали самодельные шипы на 
дороге, после чего автомобилисты с пробитыми коле-
сами были вынуждены останавливаться на обочине. 
Поджидавшие в засаде бандиты убивали водителей и 
пассажиров и забирали их деньги и вещи. Как устано-
вило следствие, главарем банды был Ибайдулло Субха-
нов, который сколотил группировку в марте 2012 года. 
Во время задержания в 2014 году Субханов оказал воо-
руженное сопротивление и был убит ответным огнем. 
Позже во время попытки сбежать из Московского об-
ластного суда, были застрелены еще четверо членов 
банды, напавшие на конвой. Членов банды, доживших 
до окончательного решения суда, признали виновны-
ми в 15 разбойных нападениях, убийствах 17 человек 
и двух покушениях на убийство, а также в бандитизме, 
разбоях, незаконном изготовлении и хранении ору-
жия и похищении документов.  В августе 2018 года Мо-
соблсуд приговорил четверых участников банды — Хаз-
ратхона Додохонова, Шерджона Кодирова, Анвара 
Улугмурадова и Умара Хасанова — к пожизненному за-
ключению. Пятый участник группировки Зафарджон 
Гулямов получил 20 лет колонии строгого режима. При 
этом четверо полицейских, нарушивших требования 
конвоирования подсудимых в суде, получили услов-
ные сроки наказания.  

КРИМИНАЛ Приезжие 
из ближнего зарубежья 
совершили 35 краж 
из домов в Подмосковье

Взяли дачу

Михаил Фалалеев

Несколько криминальных групп, состоявших из «го-
стей» из ближнего зарубежья, поставили буквально на 
поток грабеж частных домов в Подмосковье. 

Начальник пресс-службы ГУ МВД России по Мо-
сковской области Татьяна Петрова рассказала об од-
ном из таких эпизодов. Двое воров, повредив окно, 
проникли в таунхаус, расположенный в коттеджном 
поселке в городском округе Красногорск, откуда похи-
тили денежные средства и имущество. Общий ущерб 
превысил 4 миллиона рублей. 

При силовой поддержке Росгвардии преступников 
задержали в арендуемых квартирах сотрудники Главно-
го управления уголовного розыска МВД России совмес-
тно с коллегами из 
Московской обла-
сти. В ходе обысков 
изъяты ювелирные 
изделия, наручные 
часы, бытовая тех-
ника и мобильные 
телефоны. Обнару-
жен и автомобиль, 
который предполо-
жительно использо-
вался при соверше-
нии краж. Полицей-
скими уже установ-
лены 14 подобных 
эпизодов воровской 
деятельности фигу-
рантов на территории Москвы и Московской области.  
Сотрудники подмосковного уголовного розыска задер-
жали еще двоих приезжих, подозреваемых в соверше-
нии таких же преступлений. Действуя по похожей схе-
ме, грабители похитили из загородного дома в город-
ском округе Солнечногорск ювелирные украшения, 
часы и деньги на общую сумму 850 тысяч рублей.

По словам Татьяны Петровой, имеются основания 
полагать, что задержанные также причастны к совер-
шению 15 краж из домовладений в Московской обла-
сти и еще 6 — на территории Троицкого и Новомосков-
ского административных округов Москвы.  Все задер-
жанные взяты под стражу. По мнению собеседников 
корреспондента «РГ» из правоохранительных органов, 
эти воры — профессионалы. По предварительным дан-
ным, они вели долгую и тщательную подготовку к ка-
ждому налету. Даже проводили, так сказать, агентур-
ную разведку — находили и опрашивали своих земля-
ков из числа обслуги и рабочих. Видимо, именно эти 
опросы и давали основную информацию о благососто-
янии намеченных жертв, внутренней планировке 
дома, в каких комнатах, возможно, хранятся ценности, 
каков распорядок дня жильцов, есть ли охрана, сигна-
лизация и собаки.  Такая четкая организация «меро-
приятий» и помогла столь малым количеством банди-
тов обокрасть 35 домов. Кстати, все эти кражи обо-
шлись без жертв. Преступники приходили, когда хозя-
ев не было дома.  

БЕЗОПАСНОСТЬ С кем «воюет» НАТО на учениях в Норвегии

Бои у наших границ
Юрий Гаврилов

Г
руппа российских офице-
ров прибыла в Норвегию. В 
рамках Венского докумен-

та 2011 года о мерах укрепле-
ния доверия и безопасности они 
в течение десяти дней проведут 
международную инспекцию 
местных военных объектов и 
будут наблюдать за крупными 
учениями НАТО «Холодный от-
вет-2020».

Кому натовцы готовят этот 
самый «ответ», догадаться не-
сложно. Руководители альянса 
чуть ли не впрямую говорят, что 
устроили эти маневры на севе-
ре Норвегии в районах от Нар-
вика до Финмарка и гранича-
щем с Мурманской областью 
округе Тромс в ответ на якобы 
чрезмерную военную актив-
ность России на северо-западе 
континента. В частности, в на-
шей арктической зоне. 

На учения генералы привле-
кли подразделения десятка стран 
НАТО и государств — партнеров 
блока. Среди его участников — 
солдаты и офицеры из США, Ве-
ликобритании, Нидерландов, 
Германии, Франции, Бельгии, 
Дании, Финляндии и Швеции. 

Понятно, что цель «Холодно-
го ответа» не ограничивается 
тренировкой по переброске на 
большие расстояния крупных 
армейских сил и большого чи-
сла боевой техники. Главное для 
натовских генералов — оказать 
психологическое давление на 
Россию. 

Похоже, в Брюсселе специ-
ально добивались того, чтобы 
Москва обеспокоилась манев-
рами альянса у границ РФ. Но, 
спрашивается, кому бы понра-
вились военные игры, которые 
устраивает у твоего порога бо-
лее чем 15-тысячный армей-
ский контингент?

Запретить подобные учения 
мы, конечно, не можем. Но оце-
нить их потенциальную угрозу 
для безопасности страны — 
вполне. Этим в том числе и зай-
мутся в Норвегии российские 
международные инспекторы. 
Начальник Национального цен-
тра РФ по уменьшению ядерной 
опасности Сергей Рыжков на-
помнил, что договоренности в 
рамках Веского документа сан-
кционируют наблюдение за 
определенными видами и мас-
штабами военной деятельнос-
ти, подлежащей предваритель-
ному уведомлению. 

О «Холодном ответе» Мо-
скву уведомили. Как заявили в 
минобороны Норвегии, главная 
цель маневров — научить воен-
нослужащих лучше выполнять 
поставленные задачи в зимних 
условиях. Это — на словах. А что 
на деле? Какое количество 
войск задействовало там руко-

водство НАТО и, главное, с кем 
они «воюют», — это проверить 
обязательно надо. 

Стоит иметь в виду, что уче-
ния в Норвегии предваряют 
еще более крупные маневры 
НАТО у наших западных гра-
ниц. Речь — о намеченных на 
апрель— май учениях Defender 
Europe-2020. Там руководство 
Альянса собирается задейство-
вать уже 40 тысяч военнослу-
жащих (в том числе более 20 
тысяч перебросить из США) и 
большое количество боевой 
техники. Направленность все та 
же — против РФ. Не далее как на 
прошлой неделе глава Пентаго-
на Марк Эспер прямо сказал, 
что одна из задач маневров — из-
менить «плохое поведение» 
Москвы.  

В ответ в нашем МИД заяви-
ли, что повлиять на внешнепо-
л и т и ч е с к и й  к у р с  Р о с с и и 
Defender Europe не смогут. Офи-

циальный представитель мини-
стерства иностранных дел РФ 
Мария Захарова обратила вни-
мание, что Эспер так и не уточ-
нил, в чем заключается это са-
мое «плохое поведение». Да и не 
смог бы. «Ведь очевидно, что 
наша страна никому не угрожа-
ет, а ударный кулак у россий-
ской границы собирает именно 
НАТО», — отметила Захарова. И 
добавила, что альянс собирает-
ся провести подобные широко-
масштабные маневры в то вре-
мя, когда Россия будет праздно-
вать 75-летие Победы в Великой 
Отечественной войне. «Она 
была развязана нацистской Гер-
манией как раз под предлогом 
несостоятельных обвинений в 
адрес СССР. Сегодня похожие 
тезисы используют в Вашингто-
не, стараясь оказать давление 
на Россию», — считает офици-
альный представитель нашего 
МИД.  

ТРАНСПОРТ В России обновляют региональные аэропорты

Крыльям меняют базу

Евгений Гайва 

В 
России развернулась 
модернизация регио-
нальных аэропортов. 
В девяти из них уже 
начинаются строи-
тельно-монтажные 
работы, еще по 12 на-
чалось проектирова-
ние, рассказали «РГ» 

в Росавиации. А во втором квар-
тале этого года в Тобольске от-
кроют совершенно новый аэро-
порт. 

В 2020 году на реконструк-
цию и строительство аэропор-
товых комплексов направят 
26,4 млрд рублей бюджетных 
средств, в том числе на Дальнем 
Востоке — 14,1 млрд рублей, от-
мечают в Росавиации. Госкон-
тракты уже заключены на вы-
полнение работ в аэропортах 
крупных городов — Новосибирс-
ка, Томска, Минеральных Вод. 
Определены подрядчики и по 
относительно небольшим реги-
ональным аэропортам — Олек-
минск, Жиганск, Верхневи-
люйск, Нерюнгри, Сеймчан, Пе-
век. 

На очереди реконструкция 
аэродромной инфраструктуры 
в аэропортах Мурманска, Ижев-
ска, Магнитогорска, Кирова 
(аэропорт Победилово), Читы 
(аэропорт Кадала). По этим объ-
ектам заключены контракты  на 
выполнение проектно-изыска-
тельских работ. В списке также 
аэропорты небольших городов 
и даже поселков — Полярного в 
Мурманской области, Усть-Не-
ры и Магана в Якутии, Тынды в 
Амурской области, Марково, 
Бухты Провидения и Лаврентии 
на Чукотке. 

Реконструкция аэропортов 
предусмотрена Комплексным 
планом модернизации и расши-
рения магистральной инфра-
структуры до 2024 года. Строи-
тельства нового аэропорта в То-
больске в плане нет, но оно соот-
ветствует целям майского указа 
президента России 2018 года. 

Там обозначена необходимость 
реконструкции инфраструкту-
ры региональных аэропортов и 
расширения сети межрегио-
нальных пассажирских авиа-
маршрутов, отмечают в Росави-
ации. Это проект особый, по-
скольку реализуется на услови-
ях государственно-частного 
партнерства, в основном за счет 
частных инвестиций, их объем 
— около 9 млрд рублей. За счет 
бюджета Тюменской области 
строят подъездную дорогу, сто-
имостью в 250 млн рублей. А из 
федерального бюджета через 
«Государственную корпорацию 
по организации воздушного 
движения»  почти 200 млн ру-
блей направили на оснащение 
аэропорта радиотехническим  
оборудованием и электросвя-
зью. 

Небольшой аэропорт должен 
обеспечить потребности и не-
фтегазохимических предприя-
тий региона в перевозке рабо-
чей силы. Он же будет использо-
ваться и для обычных пасса-
жирских перевозок. Правда, вы-
вести новый аэропорт на самоо-
купаемость в городе с населени-
ем всего в 100 тысяч человек 
сразу вряд ли удастся, считают 
эксперты. Подобные сложности 
испытывают многие действую-
щие региональные аэропорты. 
Но в этом случае выиграть 
должна в целом экономика всей 
страны, а эффект проявится не 
сразу.  

«Развитие внутренних воз-
душных авиалиний в России — 
ключевой элемент  сохранения 
транспортной связанности тер-

ритории страны, это также со-
циальный и геополитический 
вопрос», — говорит директор 
Института экономики тран-
спорта и транспортной полити-
ки НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Михаил Блинкин. Не сто-
ит строить иллюзий, что решить 
эту задачу получится быстро и 
за небольшие деньги, добавляет 
он. Модернизация и развитие 
аэропортовой инфраструктуры 
в России требуют значительных 
инвестиций, соглашается ана-
литик Института комплексных 
стратегических исследований 
Наталья Чуркина. В России, по 
данным минтранса, действует 
297 аэродромов и аэропортов, в 
США — более пяти тысяч, а Ки-
тай в течение ближайщих 15 лет 
планирует построить более 200 
новых аэропортов, указывает 
аналитик.

За рубежом к строительству 
и модернизации аэропортов 
широко распространено при-
влечение частных инвесторов, а 
в России этот механизм только 
начинает распространяться. 
Чтобы таких проектов, как аэ-
ропорт в Тобольске, было боль-
ше, нужно обеспечить доступ-
ность кредитных ресурсов.  
Кроме того, нужны гарантии 
увеличения пассажиропотока 
на авиатранспорте между реги-
онами, отмечает Чуркина. Ряд 
таких механизмов действует и 
сейчас. Субсидирование рейсов 
и обнуление НДС для внутрен-
них рейсов в обход Москвы уже 
дали рост на внутренних регио-
нальных линиях, отмечают эк-
сперты.  

На реконструкцию аэропортов в этом году направят 26,4 млрд рублей бюджетных средств. Работы начались в девяти аэропортах, еще по 12 начинается подготовка проектов.  

А К Ц Е Н Т

России нужно модернизировать 
и строить аэропорты. Сейчас на всю стра-
ну их около трехсот, а в США при сопоста-
вимой территории — более пяти тысяч 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 

В сирийском 
Идлибе огонь 
не открывают

ПАТРУЛЬ 
ПОД ОХРАНОЙ 
Юрий Гаврилов

«В соответствии с российско-
турецкими договоренностями с 
нуля часов 6 марта на террито-
рии Идлибской зоны деэскала-
ции введен режим прекраще-
ния огня. Благодаря этим дого-
воренностям количество об-
стрелов регулярно снижается. 
За прошедшие сутки обстрелов 
со стороны действующих неза-
конных вооруженных форми-
рований, подконтрольных Ан-
каре, не зарегистрировано», — 
сообщил руководитель россий-
ского миротворческого центра 
в Сирии Олег Журавлев. 

В этом заявлении контр-ад-
мирала важны два момента. 
Первый — благодаря москов-
ским соглашениям двух прези-
дентов боевые действия между 
турецкими военными и армией 
Асада удалось остановить. 

Второй — количество пере-
стрелок в Идлибе после перего-
воров в Москве Путина и Эрдо-
гана сократилось до минимума. 
Огонь там открывают лишь вре-
мя от времени. Причем делают 
это так называемые непримири-
мые боевики, которым глава 
Турции Эрдоган не указчик. 

Контр-адмирал Олег Журав-
лев уточнил, террористы каких 
именно формирований катего-
рически не желают перемирия 
не только в Идлибе, но и вообще 
на территории Сирии. Это в 
первую очередь боевики запре-
щенных в России «Джебхат ан-
Нусры» и «Исламской партии 
Туркестана». 

Но даже их главари прекра-
сно осознают: устроенные ими 
вооруженные провокации в 
зоне деэскалации могут обе-
рнуться ответными ударами. 
Причем в такой ситуации от 
огня сирийской армии турец-
кие военные уже не спасут. Поэ-
тому главари террористов и 
стараются организовать воору-
женные провокации подальше 
от Идлиба. В частности, в про-
винции Латакия, как это случи-
лось в минувшие сутки.

Наши и турецкие военные 
тем временем продолжают сов-
местное патрулирование при-
граничных районов. Очередной 
такой рейд они провели в не-
скольких населенных пунктах 
провинции Хасеке. Российские 
военные полицейские, кроме 
того, проконтролировали об-
становку в Ракке. А с воздуха за 
ситуацией на севере Сирии сле-
дили экипажи наших боевых 
вертолетов.

Что же касается Идлиба, 
там, как известно, располага-
ются как российские, так и ту-
рецкие наблюдательные посты. 
После того как Анкара устрои-
ла в приграничных районах Си-
рии операцию «Весенний щит» 
и нанесла существенный урон 
войскам Асада (заметим, теряя 
при этом и своих солдат с офи-
церами), с цветами никто в Ид-
либе турок не ждет. 

Чтобы избежать столкнове-
ний и нападений на их военных, 
наши полицейские начали со-
провождать турецких коллег к 
местам их службы в зоне де-
эскалации. По словам контр-
адмирала Олега Журавлева, 
только за прошедшие сутки 
российские армейские право-
охранители проводили в Идли-
бе 13 таких колонн.

Опять же на случай форс-ма-
жорных ситуаций и для опера-
тивного взаимодействия и уре-
гулирования всех возникаю-
щих вопросов наш миротворче-
ский Центр установил с турец-
ким командованием специаль-
ный непрерывный канал связи. 

Напомним, что президенты 
Путин и Эрдоган на перегово-
рах в Москве 5 марта также до-
говорились о создании коридо-
ров безопасности шириной 6 
километров к северу и 6 кило-
метров к югу от трассы М4 — 
она имеет стратегическое зна-
чение и соединяет сирийский 
город Латакия с иракской гра-
ницей. Кроме того, 15 марта 
должно начаться совместное 
российско-турецкое патрули-
рование шоссе М4 от населен-
ного пункта Трумба в двух ки-
лометрах западнее города Се-
ракиб до населенного пункта 
Айн-эль-Хабр. Сейчас идет ак-
тивная работа по подготовке 
этих решений к полной реали-
зации.  

По данным следст-
вия, в банду 
входили не менее 
15 участников — 
выходцев 
из Центральной 
Азии

Все кражи 
обошлись 
без жертв. 
Преступники 
приходили, 
когда хозяев 
не было дома

ПОДРОБНОСТИ

ТОБОЛЬСК ПРИНИМАЕТ 
«БОИНГ» 
Новый аэропорт в Тобольске планируют запустить уже в этом году. Тем-

пы этой стройки беспрецедентны. Приступили к ней весной 2019 года. И 

вот уже — взлетно-посадочная полоса в 2,4 километра практически гото-

ва принимать лайнеры типа Boeing 737-800, Airbus A321. А в марте 

2020-го самолет-лаборатория проверил аэронавигационное оборудо-

вание. И началось строительство аэровокзала. Его намерены запустить 

в эксплуатацию тоже в этом году.

Разговоры, что портовому городу на Тоболе неплохо бы обзавестись 

еще и воздушной гаванью, идут давно. Аргументов за и против высказа-

но немало, и главное, что сдерживало, — сомнения в окупаемости много-

миллиардного проекта. И когда компания «Сибур» заявила о закладке 

аэропорта в 30 километрах к югу от Тобольска, многие наблюдатели вос-

приняли это как бизнес-план для сугубо корпоративных задач. Ведь по-

явление ведомственных аэропортов — не редкость. Но здесь — другой 

случай. Аэропорт нужен региону, убеждали топ-менеджеры. 

Во-первых, убеждали они, появляется возможность существенно увели-

чить поток туристов, особенно из числа тех, кто не хочет терять в дороге 

из тюменского Рощино и обратно 8—10 часов. Во-вторых, повышается 

статус экс-столицы Сибири, город получит прямое сообщение с Мо-

сквой, Петербургом. И только, в-третьих, топ-менеджеры говорили о 

том, что в аэропорте нуждается сам холдинг, у которого множество по-

дразделений и 26 тысяч работников. 

В конечном итоге, средства на аэропорт были выделены также из феде-

рального и регионального бюджетов. На них уже приобретено радиона-

вигационное оборудование и будет построена подъездная дорога. Но, 

львиная доля — это, конечно же, целевые инвестиции компании.

Сколько же пассажиров способен принять Тобольск? Тюменский губер-

натор Александр Моор, отвечая на вопрос корреспондента «РГ» о пер-

спективах аэропорта, вероятности его выхода на безубыточность, ска-

зал: «При грамотном управлении окупаемость наступает с оборота свы-

ше 100 тысяч пассажиров. Думаю, сможем его обеспечить при актив-

ной реализации программ развития туризма и дальнейшей реализации 

инвестпроектов на тобольской площадке «Сибура». Даже если в какой-

то момент потребуется поддержка, мы найдем совместное решение».

Детализацией экономики проекта занимается УК «Аэропорты Регио-

нов». По просьбе заказчика компания продумывает оптимальные схемы 

формирования маршрутной сети, привлечения перевозчиков, она же 

проведет тестовую обкатку объекта.

Правда, примеры безубыточной работы аэропортов с пассажиропото-

ком в 100—300 тысяч человек крайне редки, обычно они обеспечивают 

рентабельность за счет значительного повышения аэропортовых сбо-

ров. И тем самым бьют по авиакомпаниям. В прошлом году на совеща-

нии в правительстве РФ прозвучало предложение о создании компании 

для управления небольшими аэропортами — с участием госбанков и со-

финансированием из федерального бюджета. 

Как все это будет работать — покажет время.

Подготовил Анатолий Меньшиков, Тюменская область.

Наши военные 
установили 
с турецким 
командованием 
непрерывный 
канал связи
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ЭКОЛОГИЯ Британские 
активисты сажают 
водоросли для борьбы 
с изменением климата

Дотянулись 
до дна

Диана Ковалева

Защитники природы на Альбионе нашли новых союз-
ников в борьбе с изменением климата. Ими стали мор-
ские травы — прибрежные водоросли, которые, как 
оказалось, в 35 раз быстрее накапливают углекислый 
газ, чем те же тропические леса. Вооружившись аква-
лангами и семенами, активисты из Всемирного фонда 
дикой природы (WWF), организации Sky Ocean Rescue 
и университета Суонси решили заново высадить вдоль 
побережья Соединенного Королевства эти растения, 
которых из-за человеческой активности ежегодно ста-
новится на 7 процентов меньше по всему миру. Одна 
только Британия потеряла 92 процента этих чудо-трав 
за последние сто лет.

Пока высаживать будут лишь в рамках эксперимен-
та, который пройдет на побережье области Пембрук-
шир в Западном Уэльсе. Всего планируют посадить 750 
тысяч семян. Их собирали еще прошлым летом в тех 
немногочисленных зарослях морских трав, которые 
остались в Британии. Сама рассада раскинется почти 
на два гектара. Чтобы семена дали свои плоды, а не 
пошли на корм рыбам или не вымылись из почвы, ак-
тивисты будут протягивать по морскому дну веревки с 
привязанными к ним небольшими мешочками из рого-
жи, в которых зашиты семена и немного песка. Посте-
пенно ростки будут пробиваться через ткань и вра-
стать в землю, а сама рогожа естественным образом 
распадется. Планируется посадить еще 250 тысяч се-
мян в ноябре. Как утверждают активисты, морские 
травы станут спасением для Британии. Помимо того, 
что они защищают почву от эрозии, способствуют бо-
лее защищенному развитию прибрежных экосистем и 
являются укрытием для рыбного молодняка, чудо-во-
доросли еще и поглощают загрязняющие воду вещест-
ва и привлекают в 40 раз больше морских обитателей, 
чем участки морского дна без растительности.  

БРЕКЗИТ 

Премьер Британии 
отказался отложить 
развод с Европой 
из-за коронавируса 

Джонсон 
не хочет ждать

Ольга Дмитриева,
«Российская газета», Лондон

Будут ли внесены поправки в расписание переговоров 
о разводе между Британией и Евросоюзом с учетом 
разрастающейся в Старом Свете эпидемии коронави-
руса? Решительно — нет. Таков был ответ новоиспечен-
ного канцлера казначейства Соединенного Королевст-
ва. Занявший этот пост 40-летний Риши Санак на сто 
процентов уверен, что никаких корректировок на сей 
счет не будет.

В своем первом телеинтервью канцлер, отвечаю-
щий за финансы и экономику Альбиона, решительно 
заявил, что эпидемия коронавируса не внесет никаких 
поправок в расписание развода с Евросоюзом. При 
этом Санак сослался на мнение премьера Бориса 
Джонсона, который дал ясно понять, что продления пе-
реходного периода не предвидится. «Я полагаю, что 
люди сыты по горло бесконечными отсрочками», — за-
метил глава финансов Британии. Однако подобное за-
явление канцлера не вызвало аплодисментов. В ком-
ментариях к его высказываниям было отмечено, что 
подобные «сантименты» кажутся пустыми. Тем более 
если они исходят из уст правительства, не желающего 
допустить даже саму возможность изменения сроков 
переходного периода брекзита, несмотря на стреми-
тельно возрастающую вероятность эпидемии.

Занимавший в годы правления Терезы Мэй пост 
канцлера казначейства Филип Хаммонд уверен: обо-
значенный нынешним правительством срок заключе-
ния соглашения с Евросоюзом — в июне — будет в итоге 
отложен. В интервью еженедельнику Sunday Times экс-
канцлер подчеркнул, что правительство Британии и 
ведущие политики страны должны сместить фокус 
своего внимания в сторону от торговых переговоров. 
Хаммонд предупредил, что влияние коронавируса на 
экономику страны может оказаться более драматич-
ным, чем если бы брекзит завершился без сделки с Ев-
росоюзом.  В свою очередь официальные лица Евросо-
юза уже обсуждали возможность приостановки пере-
говоров с Британией в случае углубления кризиса из-
за распространения коронавируса.  

ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА Какие уловки применяют французские театры и музеи, 
чтобы не попасть под действие запретов на массовые мероприятия

Мадонна превысила лимит
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Ф
анаты Мадонны, одной 
из самых популярных в 
мире эстрадных певиц, 

находятся в шоке после того, 
как на двух заключительных 
концертах парижских гастро-
лей звезды из-за коронавируса 
был поставлен жирный крест. 
Кто-то бьется в истерике, а кто-
то пытается вернуть деньги за 
дорогостоящие билеты. Причи-
на страстей — решение француз-
ских властей отменить все мас-
совые мероприятия в закрытых 
пространствах с участием свы-
ше тысячи человек. В столич-
ном же театре «Рекс», где прохо-
дили с аншлагом выступления 
Мадонны, 2700 кресел, то есть в 
два с лишним раза больше, чем 
указано в правительственном 
декрете.

Надо сказать, что в идентич-
ном положении оказались и мно-
гие другие концертные залы 
Франции, многие из которых 
были вынуждены отказаться от 
давно сверстанных программ. 
Так на двух площадках Париж-
ской оперы, а это дворец Гарнье 
и филиал на площади Бастилии, 
уже отменены три спектакля, и, 
судя по всему, это лишь начало. 
Закрылся главный зал Париж-
ской филармонии «Пьер Булез», 
вмещающий 2400 зрителей. 
Именно там, кстати, должны 
были в этот уикенд выступать 
солисты, хор и оркестр Большо-
го театра в рамках фестиваля 
«Франко-русских музыкальных 
сезонов». Увы, парижанам этой 
весной не удастся насладиться 
мастерством москвичей: гастро-
ли отменили из-за местного 
форс-мажора.

По культурной жизни Фран-
ции нанесен серьезный удар, а 
потери антрепренеров уже ис-
числяются астрономическими 
суммами. По данным Оливье 
Дарбуа, руководителя их ассо-
циации Prodiss, уже подсчитан-
ные убытки составили 250 мил-
лионов евро.

В этих условиях многим при-
ходится адаптироваться к чрез-
вычайной ситуации, чтобы хоть 

как-то оставаться на плаву. А 
пример показала дирекция од-
ного из старейших парижских 
концертных залов «Сигаль», где 
во вторник и в среду выступает 
популярная американская рок-
группа Nada Surf. Зал был рас-
считан на 1500 человек, что пре-
вышает разрешенный лимит в 
полтора раза. С тем, чтобы вый-
ти из ситуации, администрация 
вместо одного концерта в день 

даст два — в 19.00 и в 21.15, раз-
делив владельцев билетов таким 
образом, чтобы не превысить 
драконовский лимит, введен-
ный правительством.

На других же площадках 
пошли иным путем, а если кон-
кретно — решили ограничить чи-
сло продаваемых билетов опре-
деленной сверху цифрой. Так по-
ступили в Доме радио, где регу-
лярно проходят концерты клас-
сической музыки, а также в теа-
тре Шайо, расположенном на 
площади Трокадеро.

Примерно таким же образом, 
с некоторыми коррективами, 
действуют парижские музейщи-
ки. В Лувр отныне пускают толь-
ко обладателей билетов, прио-
бретенных на специальном сай-

те, а тех, кто хотел бы попасть в 
музей с улицы, просто заворачи-
вают. В Версаль теперь  можно 
попасть, лишь забронировав би-
лет на определенное время. Что 
касается Центра Помпиду, то 
там нашли другую уловку: запу-
скают внутрь посетителей, пе-
ресчитывая входящих и покида-
ющих этот похожий на нефтепе-
рерабатывающий завод ком-
плекс таким образом, чтобы в 
его стенах не находилось больше 
тысячи человек.  

ТЕНДЕНЦИЯ 

Две трети 
мэров 
в Германии 
подвергались 
оскорблениям 
и атакам 

ШНАПС 
ЗА ВРЕДНОСТЬ
Екатерина Забродина

Работа бургомистра в Герма-
нии оказалась весьма неблаго-
дарной и даже опасной. Как по-
казал опрос специализирован-
ного журнала Kommunal, в ко-
тором приняли участие 2500 
мэров по всей стране, 64 про-
цента опрошенных — то есть 
две трети — хотя бы раз или не-
однократно сталкивались с 
оскорблениями, угрозами и 
реальным насилием, причем 
нередко прямо на рабочем ме-
сте. 

«Моему семилетнему сыну 
угрожали, потому что я мэр. 
Наш дом обливали краской, в 
почтовый ящик кидали му-
сор», — поделился с изданием 
один из бургомистров, поже-
лавший сохранить аноним-
ность. Другой поведал, что с 
его машины неоднократно от-
кручивали колесные гайки, 
что едва не привело к аварии. 
И подобных историй — сотни. 
Оскорбления, плевки, разби-
тые окна в офисе, закидывания 
яйцами и помидорами — каким 
только испытаниям ни подвер-
гаются слуги народа в ФРГ. 

Как напоминает портал 
Spiegel Online, бургомистр 
«пролетарского» городка 
Камп-Линтфорт в Рурской об-
ласти, социал-демократ Крис-
тоф Ландшайдт попал на стра-
ницы газет, после того как за-
просил у полиции разрешения 
носить с собой нож из-за угроз 
со стороны правоэкстреми-
стов. Нередко угрозы поступа-
ют со стороны так называемых 

рейхсбюргеров — представите-
лей набирающего популяр-
ность маргинального движе-
ния, которые отрицают законы 
и институты современной ФРГ, 
называя себя гражданами ка-
нувшей в Лету германской им-
перии. С недавних пор члены 
этого движения были призна-
ны немецкими правоохраните-
лями экстремистами.

Статистика говорит о том, 
что в небольших населенных 
пунктах, где политики и изби-
ратели живут бок о бок, по-со-
седски, и знают друг друга в 
лицо, обстановка обычно бо-
лее благополучная, зато в го-
родах с населением свыше 100 
тысяч жителей происходит 
больше негативных инциден-
тов. В 46 процентах случаев на 
мэров нападали прямо на их 
рабочем месте, 39 процентов 
получали угрозы в письмах 
или по факсу, 30 процентов — 
по электронной почте и в со-
цсетях. С такими же проблема-
ми сталкиваются и рядовые со-
трудники коммунальных 
служб. Напомним, что Герма-
ния до сих пор не оправилась 
от шока после убийства главы 
административного округа 
Кассель Вальтера Любке, кото-
рый был застрелен на пороге 
собственного дома прошлым 
летом. Сейчас по этому резо-
нансному делу судят двух пра-
воэкстремистов, перекладыва-
ющих друг на друга вину.    

ГРОМКОЕ ДЕЛО В России назвали  «политическим» процесс 
по делу о сбитом над Донбассом малазийском «Боинге»

Не суд это ... 

Александр Гасюк

С
пустя пять с полови-
ной лет после гибели 
над Донбассом са-
молета «Малазий-
ских авиалиний», 
выполнявшего рейс 
МН17 по маршруту 
из Амстердама в Ку-
ала-Лумпур, в Гол-

ландии начался суд по этому 
громкому делу. В том, что стар-
товавший в понедельник в Амс-
тердаме процесс будет носить 
как минимум необъективный, 
однобокий характер и затянет-
ся на неопределенное время, 
сомневаться не приходится. 
Как, собственно, и в том, что 
фактически заранее «назначен-
ные» виновными в гибели «Бо-
инга» четверо бывших ополчен-
цев Донбасса не появятся в зале 
суда и никогда не признают от-
ветственность за трагедию, на-
стоящую правду о которой гол-
ландские прокуроры упорно не 
хотят искать совместно с Рос-
сией.     

В основу обвинений, выдви-
нутых против трех российских 
граждан — Игоря Гиркина, 
Сергея Дубинского и Олега Пу-
латова, а также гражданина Ук-
раины Леонида Харченко, легли 

материалы весьма ангажиро-
ванного расследования Сов-
местной следственной группы. 
Она, напомним, состояла из 
представителей четырех госу-
дарств — Нидерландов, Украины, 
Бельгии и Австралии, к которым 
на уже заключительном этапе 
присоединилась Малайзия.  298 
граждан именно этих стран ста-
ли жертвами крушения «Боин-
га» 17 июля 2014 года.

Россия, граждан которой об-
виняют в этом преступлении, 
была полностью отстранена от 
расследования.  Всю предостав-
ленную Москвой информацию,  
а ее было немало, в том числе 
раскрытые секретные данные о 
сбившей авиалайнер ракете си-
стемы «Бук», следователи про-
игнорировали. Хотя опублико-
ванные РФ в 2018 году архи-
вные документы подтверждали 
— попавшая в самолет зенитная 
ракета находилась на вооруже-
нии вооруженных сил Украины. 
Однако такая версия противо-
речила заранее выбранной в 
Голландии линии, целью кото-
рой было доказать причаст-
ность российских властей к ги-
бели лайнера. Не были приняты 
во внимание и переданные Мо-
сквой еще в 2016 году данные с 
радаров, которые исключали 

возможность пуска ракеты с 
территории, контролируемой 
ополченцами.

О том, что без участия Рос-
сии выяснение истинных при-
чин трагедии не может быть 
объективным, в России заявля-
ли неоднократно. «Те судебные 

процедуры, которые запущены, 
— это скорее какое-то политиче-
ское судилище, которое не име-
ет никакого отношения к про-
фессиональному расследова-
нию», — заявил накануне по-
стпред РФ при ОБСЕ Александр 
Лукашевич. По словам дипло-
мата, в Москве прекрасно пони-
мают всю предвзятость участ-
ников этой затеи и «без России 
оно не имеет шансов на какие-
то реальные перспективы».

Впрочем, нужны ли они орга-
низаторам суда, который будет 
проходить в амстердамском аэ-
ропорту Схипхол, откуда выле-

тел в свой последний рейс «Бо-
инг», остается вопросом откры-
тым. А вот как очередной ин-
формационный повод для пере-
кладывания вины на Россию в 
причастности к трагедии дан-
ный судебный процесс подхо-
дит прекрасно.  

Официальный представи-
тель российского МИДа Мария 
Захарова заявила, что в Нидер-
ландах начали «невиданную» 
информационную кампанию 
против России. По ее словам, 
обвинениями против России 
пытаются «компенсировать 
имеющиеся пробелы» в доказа-
тельствах.

С ними у голландской Феми-
ды и ведущего это дело окруж-
ного суда Гааги действительно 
возникнут большие проблемы, 
отмечают специалисты. Ведь 
значительная часть документов 
обвинения базируется на со-

бранных в социальных сетях 
материалах. По словам предсе-
дательствующего судьи Хендри-
ка Стейнгаюса, в деле насчиты-
вается 36 тысяч страниц и «ог-
ромное количество файлов 
мультимедиа». Речь, среди про-
чего, очевидно, идет о многочи-
сленных видеороликах с изо-
бражениями виновной в унич-
тожении малазийского «Боин-
га» системы ПВО, циркулирую-
щих на просторах интернета. 
Доказательства того, что все ви-
деоизображения якобы пере-
данного ополченцам россий-
ского «Бука» были сфальсифи-
цированы, ранее были приведе-
ны Минобороны России.

Первый день судебного засе-
дания по делу МH17 в амстер-
дамском аэропорту ознамено-
вался поименным перечислени-
ем всех находившихся на борту 
авиалайнера пассажиров. Нем-
ногочисленные собравшиеся их 
родственники и знакомые зая-
вили освещающим процесс жур-
налистам о своих надеждах на 
справедливость. Но в том, что 
правда будет найдена именно на 
этом голландском судилище, 
остаются большие сомнения.    

Суд в Амстердаме заранее «назна-
чил» виновными в гибели «Боинга» 
бывших ополченцев Донбасса. 

А К Ц Е Н Т

По культурной жизни Франции 
нанесен серьезный удар, а потери 
антрепренеров уже исчисляются 
астрономическими суммами

А К Ц Е Н Т

Значительная часть документов 
обвинения базируется на собранных 
в социальных сетях материалах

МЕЖДУ ТЕМ

Популярное представление о 

том, что «немцы любят работать», 

оказалось мифом. Как показал 

опрос аналитического отдела 

датской IT-компании, проведен-

ный в 160 странах, каждый чет-

вертый житель Германии (23 про-

цента) ходит на работу безо вся-

кого удовольствия и мотивации. 

Как пишет Spiegel Online, ни в од-

ном другом государстве в мире 

нет такой огромной «армии» апа-

тичных трудящихся. Разве что с 

ФРГ может сравниться Британия 

— там из-под палки зарабатывают 

на жизнь 22 процента подданных 

королевства. В США, как оказа-

лось, немотивированных сотруд-

ников гораздо меньше — 18 про-

центов. 

В 46 процентах 
случаев 
на мэров напада-
ли прямо на их 
рабочем месте, 
39 процентов 
получали угрозы 
в письмах 
или по факсу Даже в условиях эпидемии коронавируса Борис Джонсон 

отказывается запрещать британцам собираться в пабах.

МЕЖДУ ТЕМ

На платформах британских СМИ продолжается обсужде-

ние поставленного местными медиками вопроса — не при-

шло ли время запретить на Альбионе спортивные меропри-

ятия, проходящие на больших стадионах, чтобы обезопа-

сить от заражения толпы болельщиков. В ответ премьер Бо-

рис Джонсон напомнил, что в пабах Британии традиционно 

собирался и продолжает собираться народ. То есть надо по-

нимать, что ничего страшного в массовых мероприятиях ру-

ководство страны на данный момент не видит...

Концерт Мадонны во Франции 
не состоялся из-за слишком большо-
го числа желающих увидеть звезду. 
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ЗВЕЗДЫ ТАКЖЕ ПОЙДУТ 
В КАРАНТИН

В связи с широким распростране-

нием в мире коронавируса Изра-

иль вводит карантин абсолютно 

для всех людей, прибывающих в 

страну. Даже знаменитости не 

смогут рассчитывать на поблажку. 

Как рассказал советник посольст-

ва Израиля в Москве Владимир 

Шкляр, занимающийся вопросами 

туризма, в стране уже отменены 

или перенесены на более поздний 

срок крупные мероприятия  и со-

брания с участием более 5 тысяч 

человек. Но с 12 марта вводятся 

дополнительные меры безопасно-

сти. Все въезжающие в страну (как 

иностранцы, так и граждане Изра-

иля) должны подтвердить, что 

смогут находиться на домашнем 

карантине в течение 14 дней (от-

ель для этих целей не подходит). 

Те, кто уже успел пересечь грани-

цу, смогут продолжить свое путе-

шествие, однако им рекомендова-

но избегать мест массового ско-

пления людей, а при первых при-

знаках респираторных заболева-

ний обращаться за медицинской 

помощью по телефону.  

Подготовил Юрий Когалов 
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Кому комната, 
кому — веранда

В нашем случае Верховный суд разбирался с 
одной из самых распространенных ситуаций 
— когда за годы совместной жизни супругов их 

дом сильно изменился по сравнению с тем, каким он 
был в самом начале. В нашем случае, дом начинал стро-
ить муж. И за годы брака общее жилье постепенно рас-
страивалось в высоту и в ширину. В итоге — разрослось 
в десять раз.

Затем, супруги разошлись и решили поделить дом, в 
котором вместе жили. И дело это не только для бывших 
супругов, но и для местных судов стало очень непро-
стым. Оказалось, что, хотя дом сильно увеличился в раз-
мерах за годы брака, по правоустанавливающим доку-
ментам, он значится прежним. Размером и площадью 
примерно в треть от существующего в реальном време-
ни сооружения. Сами поделить такой дом бывшие су-
пруги не смогли. Отправились в суд. Первая инстанция 
решила, что надо при разделе дома учитывать только 
официальные документы, судя по которым дом для раз-
дела оказался более чем  скромным. Поэтому мужу 
должна отойти большая часть. 

Вторая инстанция — а это уже был Верховный суд 
Башкирии — с таким решением категорически не согла-
силась. Апелляция решила что надо просто поделить по-
полам  между мужем и женой всю реально существую-
щую на сегодняшний день недвижимость. Это решение 
в первую очередь не 
устроило бывшего 
мужа и было оспо-
рено теперь уже в 
столицу, в Верхов-
ный суд РФ.

Эта история де-
ления дома началась 
в Башкирии. Там 
очень давно — боль-
ше двадцати лет на-
зад некий местный 
житель купил ма-
ленький дом площа-
дью чуть больше де-
сяти квадратных метров.  Человек оказался хозяйствен-
ный, и, как говорят, с руками.  Прошло совсем не много 
времени т он получил у местных властей разрешение на 
постройку на этом месте большого и современного 
дома. А еще сельская власть предоставила местному жи-
телю в пожизненное наследуемое владение землю во-
круг приобретенной недвижимости.  Так через год муж-
чина на месте маленького, старого дома отстроил но-
вый. Этот дом был больше и лучше старого и оказался 
размеров в 18 квадратных метров. Через несколько лет 
после постройки хозяин женился. Шли годы. Вся земля 
вокруг дома была им оформлена по всем правилам и, со-
гласно документам, стала собственностью мужа. 

А вот дом, судя по оформленным бумагам, увеличил-
ся в размере до 67 кв. м. Но на самом деле дом с годами 
продолжал расти. И так случилось, что размер дома до-
шел  до 169,3 кв. м. Частью дома стала даже пристройка 
к нему с летним кафе. Но потом у супругов начались 
проблемы в личной жизни . Итог таков - супруги разве-
лись тихо, не предъявляя друг другу материальных пре-
тензий. И лишь спустя какое-то время все же пошли в 
суд делить здание.  Для суда была заказана экспертиза. И 
специалист дал заключение, что фактическая площадь 
дома составляет 169,3 кв. м, а цена недвижимости за 
время брака супругов выросла на 1,2 миллиона рублей. 
Тут и встал вопрос - как делить общую недвижимость? 
По бумагам или в натуре? Ведь дома были очень разные.

Местный суд сказал, что часть дома размером 18 кв. 
м относится к личному имуществу бывшего супруга, 
точно так же, как и участок земли вокруг.  Ну а право 
собственности на зарегистрированные 67 кв. м суд ре-
шил поделить в пропорции: 63/100 — мужу, а 37/100 — 
жене . Такой дележ одну из сторон не устроил и был 
оспорен в Верховный суд республики. Там, изучив дело, 
апелляция согласилась, что такое деление недвижимо-
сти было неверным. Поэтому было отменено решение 
первой инстанции и принято новое. 

Оно выглядело следующим образом. Апелляция ре-
шила просто  — разделить пополам между сторонами су-
дебного спора всю фактическую недвижимость площа-
дью 169,3 кв. м, включая пристройку .

В обоснование такого решения Верховный суд Респу-
блики Башкортостан сослался на статью 37 Семейного 
кодекса РФ. Суд сказал, что имущество каждого из су-
пругов можно признать их совместной собственно-
стью, если в период брака оно разрослось и значительно 
улучшилось. 

Но и при таком разделе стороны не нашли общего 
языка. Решение апелляции так же оспорила недоволь-
ная сторона.

Когда дело дошло до Верховного суда РФ, то Судеб-
ная коллегия по гражданским делам не согласилась с 
выводами апелляции. Вот что заявил Верховный суд 
страны, изучив все документы судебного спора о разде-
ле дома.

Сначала суд выделил «неделимое». Верховный суд 
страны сказал, что часть дома размером 18 кв. м быв-
ший супруг построил лично еще до заключения брака, 
поэтому это не должно делиться. Так что эта часть дома 
считается его личным имуществом. 

По мнению Судебной коллегии по гражданским де-
лам Верховного суда РФ, в подобных случаях нужно в 
первую очередь учитывать и объем личных средств, ко-
торые каждый из супругов вложил в улучшение акти-
вов. Вот тут то и начинают «говорить» бумаги, кото-
роые далеко не все граждане хранят годами. Так что ста-
рые чеки, договоры, накладные лучше не выбрасывать, 
а сложить. Именно за ними в аналогичных спорах мо-
жет оказаться последнее слово.

Еще Верховный суд РФ подчеркнул — стороны дела 
не просили судей делить пристройку к дому. Но ее по-
чему-то стали делить.

Учитывая перечисленные обстоятельства, высокий 
суд отменил акт апелляции и отправила дело обратно 
на новое рассмотрение.  

РЕШЕНИЕ  Оспаривать завещания в суде становится доходным бизнесом

Собакам досталось
Иван Петров, 
Наталья Козлова

З
аконность необычного для 
нашей страны завещания 
рассмотрел на днях суд в 

Костроме. Местная жительница 
перед смертью завещала свою 
квартиру приюту для бездомных 
собак. Такой выбор очень разо-
злил ее родственников.

Как рассказали в Свердлов-
ском райсуде Костромы, с иском 
об оспаривании завещания к 
ним обратилась сестра недавно 
умершей женщины. Истица зая-
вила, что надеялась вступить в 
права наследования на дом, 
квартиру и земельный участок, 
которые принадлежали ее одино-
кой сестре. Однако после похо-
рон на встрече у нотариуса выя-
снилось, что все имущество по-

койной унаследовали не сестра 
покойной со своей дочерью, а 
приют для бездомных собак 
«Право на жизнь».

Обращаясь с иском в суд, се-
стра покойной указала, что заве-
щанием нарушены ее права и за-
конные интересы как наследни-
ка. По ее мнению, из-за онколо-
гического заболевания и приня-
тия н`азначенных препаратов 
при составлении завещания се-
стра не отдавала отчета своим 
действиям. При этом медицин-
скую помощь женщине оказыва-
ла соседка, которая работает в 
том самом приюте для живот-
ных. Истица уверена, что в болез-
ненном состоянии после курсов 
химиотерапии ее сестра могла 
попасть под чужое влияние. А но-
тариус этого якобы то ли случай-
но, то ли специально не заметил.

Однако допрошенная в суде 
нотариус Ирина Кузьмицкая по-
яснила, что при удостоверении 
спорного завещания у нее не воз-
никло сомнений в дееспособно-
сти завещателя. А ухаживавшая 
за больной соседка из приюта по-
яснила, что не имела никакой 
личной заинтересованности в 
исходе дела.

В итоге судья не нашла обсто-
ятельств, которые бы заставили 
ее усомниться в добросовестно-
сти действий нотариуса, и отка-
зала истице в удовлетворении 
требований.

«Доказательств, свидетельст-
вующих о наличии у наследода-
теля порока воли на момент со-
ставления завещания, отсутст-
вия у нее свободного волеизъяв-
ления на передачу принадлежа-
щего ей имущества после смерти 

суду представлено не было», — го-
ворится в судебном решении.

В удовлетворении иска было 
отказано в полном объеме. Ре-
шение было обжаловано исти-
цей в Костромском облсуде, но и 
он оставил его без изменения. 
Судебное решение в итоге всту-
пило в законную силу.

Стоит отметить, что, пока 
шла борьба за наследство, по 
счетам за дом и квартиру никто 
не платил. Следовательно, при-
юту достались и внушительные 
долги по коммуналке.

В приюте сообщили, что пла-
нируют использовать получен-
ное наследство, чтобы купить 
землю для содержания на ней 
животных. Сейчас «Право на 
жизнь» базируется на арендо-
ванной территории.

В этой истории просматрива-
ется и определенная тенденция 
наших дней. Оспаривание воли 
человека после его смерти в по-
следние годы стало профильным 
занятием для многих юридиче-
ских контор и отдельных адво-
катов.  Точной статистики, 
сколько всего слушалось про-
цессов, когда потенциальные 
наследники, пошли в суды с тре-
бованием отменить завещание, 
не существует. Но судебная пра-
ктика свидетельствует — едва ли 
не каждое второе завещание пы-
таются оспорить.

При жизни человек волен за-
вещать все, что нажил, любому 
гражданину или организации. 
Те все и получат, даже если у за-
вещателя есть прямые наслед-
ники — дети, супруг, родители. 
Исключение составят те близ-
кие, которых умерший содер-
жал, — пожилые люди, несовер-
шеннолетние, инвалиды. Они, 
если не согласны с завещанием, 
должны обратиться в суд. И если 
докажут, что завещатель их со-
держал при жизни, могут полу-

чить часть наследства. Но пол-
ностью отменить завещание и 
им будет невозможно.

Другое дело, если человек 
действительно был так болен, 
что, подписывая завещание, не 
отдавал отчета своим действи-
ям. По закону, вместо нотариуса 
может выступить доктор, если 
человек пишет завещание в 
больнице. Но это редкое исклю-
чение. 

Большинство же обиженных 
наследников практикуют одну 
схему — завещатель не понимал, 
что подписывает, потому что 
принимал сильнодействующие 
лекарства, или тяжело болел, 
или находился в совсем пре-
клонном возрасте. Или — все 
вместе. Такие судебные процес-
сы длительны по времени и об-
ходятся претенденту на наслед-
ство в круглую сумму. Шанс на 
победу дают медицинские доку-
менты — карточки, выписки, за-
ключения врачей с соответству-
ющими пометками. Самые до-
рогие документы — из психонев-
рологических диспансеров.   

Но и при отсутствии таких 
бумаг многие адвокаты обеща-
ют выиграть в подобных спорах, 
предлагая заключение неких эк-
спертов, которые по одной лишь 
медицинской карте без всяких 
диагнозов докажут суду, что за-
вещатель был недееспособен. 
Помогут им в этом тщательно 
подобранные показания свиде-
телей, которые видели, что с за-
вещателем было что-то не так. 

Суд одного из районов Под-
московья умудрился признать 
незаконным завещание пожило-
го учителя, который был здоров 
и преподавал детям до последне-
го своего дня. А иск с требовани-
ем отменить завещание истица 
подала спустя одиннадцать лет 
после его смерти. Судилась 
годы. И победила...  

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ 

Заработала 
«горячая 
линия» 
Судебно-
экспертной 
палаты РФ

ЭКСПЕРТИЗА 
ПО ЗВОНКУ
Наталья Козлова

Хорошая новость для специали-
стов, простых граждан, ком-
мерческих организаций и госу-
дарственных органов — зарабо-
тала «горячая линия»  Судебно-
экспертной палаты Российской 
Федерации. 

Это событие очень важно, 
как говорят юристы, для «неог-
раниченного круга граждан».

Проще всего это показать на 
простой схеме, с которой стал-
кивается абсолютное большин-
ство тех, кто обращается в суд 
или кого туда вызвали. А это, по 
судебной статистике — абсо-
лютное большинство взрослого 
населения страны.

Предположим, идет судеб-
ный процесс и одна из сторон 
предъявляет в качестве доказа-
тельства выводы своего экспер-
та. Противоположная сторона 
или с ними вообще не согласна, 
или они вызывают у нее сомне-
ния и подозрения. Что делать в 
такой ситуации? Кого просить 
о помощи? Куда жаловаться?

Теперь ответ есть. Надо 
взять трубку телефона и позво-
нить на «горячую линию». Это 
сделать может любой гражда-
нин России, достигший 18 лет, в 
том числе судебный эксперт, а 
также юридическое лицо, орган 
исполнительной и судебной 
власти в случае «возникнове-
ний спорных ситуаций в обла-
сти судебной экспертизы».

Для рассмотрения обраще-
ний граждан в Судебно-экспер-
тной палате РФ созданы эк-
спертные советы. По разным 
группам экспертиз. Эти советы 
проводят детальный анализ си-
туации и выносят решение об 
обоснованности жалоб. 

В том числе они могут уста-
новить: имеет ли место злоупо-
требление полномочиями со 
стороны эксперта, или было 
умышленное применение заве-
домо неподходящей методики 
проведения экспертизы и т.п. 

Кроме того, отправить обра-
щение на «горячую линию» Су-
дебно-экспертной палаты РФ 
могут и сами судебные экспер-
ты, если они «столкнулись с не-
правомерными действиями и 
давлением со стороны других 
участников судебных процес-
сов и безосновательным отка-
зом суда признавать результа-
ты проведенной экспертизы». 
«Горячая линия» судебных эк-
спертов работает на всей тер-
ритории России.

По итогам рассмотрения об-
ращений представители Судеб-
но-экспертной палаты при не-
обходимости могут написать 
ходатайства в профильные ин-
станции, привлечь внимание 
общественности и СМИ, доне-
сти информацию о сложивший-
ся ситуации до компетентных 
лиц.  

КОШЕЛЕК Что и кто подстерегает покупателя машины 
на вторичном рынке

Ловушка под капотом 

Константин Бахарев, 
Владимир Баршев 

К
упить автомобиль, ко-
торый находится в за-
логе, сейчас не про-
блема. Проблема в 
том, что делать потом. 
И еще — как избежать 
покупки такой маши-
ны. История автовла-
дельца из Перми на-

глядно демонстрирует все опа-
сности приобретения автомоби-
ля на вторичном рынке. Он 
остался и без машины, и без де-
нег. Причем, по всей видимости, 
этому посодействовали сотруд-
ники ГИБДД.

Житель Перми Малик Шай-
мухаметов в 2010 году купил на 
авторынке подержанную «Хон-
ду». Ее владелица Ирина Воробь-
ева заверила покупателя, что ма-
шина чистая, не в розыске и не в 
залоге. Сомнения вызвало толь-
ко отсутствие оригинала паспор-
та машины. Воробьева предоста-
вила дубликат ПТС,  пояснив, что 
потеряла документы. 

Шаймухаметов переписал 
VIN-код, указанный в ПТС, и по 
нему проверил автомобиль. Ни-
какого криминала обнаружено 
не было. И он заплатил бывшей 
владелице пятьсот тысяч рублей. 

При регистрации сотрудники 
полиции, как полагается, осмо-
трели автомобиль, сверили но-
мера, никаких нарушений не об-
наружили, и сын Малика начал 
ездить на «Хонде». А через три 
года попал в аварию. Машину от-
дали в ремонт. И тут специали-
сты официального дилера сооб-
щили, что VIN-код в ПТС невер-
ный. У автомобилей «Хонда» он 
начинается с букв JHMCL…, а у 
них указано JYMCL… . Владелец 
«Хонды» бросился в ГИБДД.

Там, ему объяснили, что при 
выдаче дубликата ПТС произош-
ла ошибка, сработал «человече-
ский фактор», вот буквы и попу-
тали. Бывает. 

Но когда проверили номер с 
правильной буквой, то оказа-
лось, что купленный автомобиль 
находится в залоге у банка. А за-
ложила его предыдущая владели-

ца Ирина Воробьева под полу-
ченный кредит. Также выясни-
лось, что оригинал ПТС все это 
время находился в банке.

Воробьева взятый кредит не 
вернула, а судебные приставы 
изъяли автомобиль у Шаймуха-
метова. 

По заявлениям Шаймухаме-
това, за семь прошедших с той 
поры лет — с 2012 до 2018 год — 
было вынесено 19 постановле-
ний об отказе в возбуждении уго-
ловного дела. И только после 
многочисленных жалоб в разные 
инстанции, дело возбудили и Во-
робьеву осудили по части 3 ста-
тьи 159 УК РФ «Мошенничество 
в крупном размере». Она полу-
чила три года лишения свободы. 
Но с отсрочкой исполнения при-
говора, пока ее ребенку не испол-
нится 14 лет. Таким образом, мо-
шенница осталась на свободе. А 

вот деньги Шаймухаметову 
никто возвращать не собирается. 
У Воробьевой нет имущества.

И вот тут обратили внимание 
на то, откуда же в ПТС появилась 
та самая неправильная буква, 
благодаря которой автомобиль 
был успешно продан. Внимание 
обратил следователь во время 
работы по делу Воробьевой. Он 
написал рапорт, где указал, что 
«в действиях неустановленных 
должностных лиц МРЭО ГИБДД 
ГУ МВД РФ по Пермскому краю 
содержатся признаки преступле-
ния статьи 292 УК РФ — служеб-
ный подлог».

Некий сотрудник ГИБДД ос-
мотрел машину и выдал владели-

це дубликат ПТС с ошибкой. За-
одно снял машину с учета. Потом 
автомобиль ставил на учет но-
вый владелец. И некий сотрудник 
ГИБДД не заметил разницы в VIN 
между указанным в ПТС и наби-
тым на машине. Один раз прогля-
дели — это ошибка. А если два 
раза — это, по меньшей мере, по-
дозрительно. Но следователи 
уже пять раз отказали в возбу-
ждении уголовного дела по это-
му факту. А попасть в такую ситу-
ацию может любой, кто приобре-
тает машину на вторичном рын-
ке.    

При покупке машины необходимо 
сверять номера с документами. 
А потом лучше идти к нотариусу. 

Завещания можно оформить не только на лиц, но и в адрес организаций, к примеру, на приюты для собак.

Верховный суд объяснил, как делить дом, если по бумагам 
у него одни габариты, а по факту — другие.

А К Ц Е Н Т

Если на момент заключения договора 
купли-продажи машина не числилась 
в реестре залогов, то ни один банк 
не сможет ее отобрать

Совет экспертов 
может выяснить, 
имеет ли место 
злоупотребление 
полномочиями 
со стороны экспер-
та, или было умыш-
ленное примене-
ние заведомо 
неподходящей 
методики исследо-
вания

За годы совмест-
ной жизни дом 
супругов посте-
пенно рос и в раз-
мерах, и в цене. 
Но — не по бумагам 

КАК ОБЕЗОПАСИТЬ СЕБЯ ОТ ПОКУПКИ ЗАЛОЖЕННОГО 
АВТОМОБИЛЯ

Для начала необходимо сверить номера в ПТС и свидетельстве о реги-

страции с номерами автомобиля. В том числе и VIN. Причем не только на 

видимых панелях, но и на маркируемых узлах. После этого проверить 

машину на сайте гибдд.рф. Там информации о залоговых автомобилях 

нет, но если они находятся в розыске или есть запрет на регистрацион-

ные действия, все это будет видно. 

Затем необходимо проверить машину в реестре нотариусов по адресу 

www.reestr-zalogov.ru. Для пущей уверенности в день заключения дого-

вора купли-продажи лучше зайти к нотариусу и получить выписку из это-

го реестра. Если на этот момент машины там значиться не будет, то ника-

кой банк изъять ее у вас не сможет. А лучше и сам договор заключить у 

нотариуса. По крайней мере ответственность за чистоту сделки ляжет и 

на него. 
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Дословно 

Денис Шульженко, 
президент Судебно-экспер-
тной палаты РФ 
— Наша цель — сделать экспертизу 

как инструмент доказательства в 

судебных спорах максимально 

достоверной, объективной и про-

зрачной. Мы уверены, что наша 

«горячая линия» станет эффек-

тивным механизмом, который по-

может решить ключевые пробле-

мы отрасли и вывести на качест-

венно новый уровень институт 

судебной экспертизы.

Обратиться на «горячую 
линию» можно через сайт 
https://seprf.ru/hotline/
или по бесплатному номеру 
телефона 8-800-201-27-45.

1
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УСЛУГИ Грязное такси 
или машина каршеринга? 
Звоните!

Мыла мало 

Ангелина Зеленькова

Увидеть у подъезда начищенную до блеска машину 
такси или снять авто каршеринга в идеальном состоя-
нии — большая редкость. Да, по договору таксисты  обя-
заны следить за порядком в салоне авто, но вместо это-
го, «отбив» смену, они могут спокойно заночевать в 
машине, а с утра пораньше встретить пассажиров не-
приятным запахом, пылью и грязью. Весной, когда на-
чинается сезон гриппа и ОРВИ, в таком транспорте 
ездить не только неприятно, но и может быть опасно. 
Роспотребнадзор призвал москвичей не мириться с 
этим, а звонить на «горячую линию» Московского 
транспорта 8 (495) 539-54-54, добавляя 3210 с мобиль-
ного телефона.

Пассажиры такси могут  подкрепить свою жалобу и 
фотографиями неопрятного салона или заляпанного 
грязью кузова. Для этого нужно установить на мобиль-
ник приложение «Помощник Москвы», а в разделе 
«Обращения» выбрать тему «Проблемы в такси». «Де-
партамент транспорта будет обрабатывать все сооб-
щения. Сначала специалисты выяснят, кому принадле-
жит автомобиль, затем передадут информацию агрега-
торам с требованием отключить от системы и прове-
сти проверку обработки. После устранения недостат-
ков автомобиль снова подключат к системе заказов», — 
рассказали в пресс-службе дептранса.

В конце недели Роспотребнадзор также призвал вла-
дельцев таксопарков операторов каршеринга прово-
дить ежедневную дезинфекцию автомобилей хлорак-
тивными и кислородоактивными средствами для про-
филактики  распространения коронавируса. Хорошо, 
если этому последуют все компании, но проверить ис-
полнение предписания сложно, считает председатель 
Союза пассажиров Кирилл Янков: «Если автомобиль 
чистый, то визуально не определишь, проводилась  в са-
лоне дезинфекция или нет.  Получается, что уборка 
остается на совести владельцев таксопарков и операто-
ров сервисов краткосрочной аренды авто».  

АРХИТЕКТУРА Согласован 
проект реконструкции 
Московского дворца 
молодежи

Прогулка 
по Артбату 

Александр Мелешенко

Столичный комитет по архитектуре и градостроитель-
ству согласовал проект реконструкции Московского 
дворца молодежи на Комсомольском проспекте — зда-
ние ждут большие перемены, но внешний облик оста-
нется прежним. Обновится в основном наполнение — 
появятся общественные пространства, смотровые пло-
щадки, крытая галерея с творческими мастерскими и 
кафе, а также маленькая улица с названием Артбат. 

Главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов назы-
вает Дворец молодежи ярким примером модернизма — 
здание обрамляют высокие колонны, поддерживающие 
крышу, а фасад украшает мозаичный фриз. «При рекон-
струкции все это сохранят, а заодно почистят фасады от 
рекламы и сломают перегородки, которые сейчас делят 
внутреннее пространство на маленькие объемы, сдава-
емые под аренду», — говорит Кузнецов. Памятник мо-
дернизма действительно весь завешан рекламой и поде-
лен на небольшие помещения, занятые разномастными 
закусочными, магазинами и т.д. В основном концертном 
зале по вечерам про-
ходят мюзиклы. 

Проект рекон-
струкции дворца 
разработало архи-
тектурное бюро 
WALL. Его руково-
дитель и автор про-
екта Рубен Араке-
лян рассказал «РГ», что во время работы они задались 
целью создать новую идеологию здания и превратить 
его в общественный центр, куда приходят не только на 
спектакли или посидеть в кафе. По его словам, здание 
преобразится в три этапа до 2022 года. Причем первый 
этап начнут претворять в жизнь вот, а закончат к де-
кабрю. «Работы начнутся со стилобата, где появятся 
новые помещения под кафе, рестораны и магазины — 
они будут обращены на проспект. Сейчас на этом ме-
сте стоит широкая лестница, которая как бы отрывает 
здание от земли, — объясняет он. — Через здание сдела-
ют сквозной проход, ведущий к парку усадьбы Трубец-
ких. Далее за дворцом на месте парковки появится га-
лерея из матового стекла, где откроются детские мага-
зины, мастерские и творческие пространства, библио-
тека, а наверху открытая гостиная с видом на парк». 

Между новой галереей и дворцом появится неболь-
шая улица, для которой уже придумали название — Ар-
тбат. На ней встанут арт-объекты и столики уличных 
кафе, между которыми можно будет проводить выстав-
ки и другие культурные акции. «Дворец не только вер-
нет себе свое культурное значение, но и станет частью 
прогулочного маршрута из парка Горького, — объясня-
ет суть преобразований Сергей Кузнецов. — Важной за-
дачей является также взаимное «раскрытие» здания и 
прилегающего к нему парка усадьбы Трубецких». 

На третьем этапе реконструкции будет наведен по-
рядок внутри самого дворца. Его ядром по-прежнему 
останется концертный зал, при этом фойе станет более 
функциональным. Сейчас оно оживает только по вече-
рам во время представлений, а в ходе реконструкции 
появится  каток с искусственным льдом. Перемены за-
тронут и крышу — на ней оборудуют  видовую площад-
ку. Попасть же во дворец сможет любой желающий — 
билет на представление, как сейчас, не понадобится. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Елена Шинкарук: У москвичей в распоряжении уже более 300 госуслуг

Гаджет скажет и покажет 
Любовь Проценко 

Э
лектронные госуслуги все 
больше помогают жите-
лям столицы следить за 

своим здоровьем и здоровьем 
близких. Еще недавно с их помо-
щью можно было только запи-
саться к врачу. Сейчас же в лю-
бой момент есть возможность 
открыть свою электронную ме-
дицинскую карту и уточнить на-
значения врача, посмотреть, не 
пора ли сделать прививку ребен-
ку, получить по почте результаты 
сданных анализов и т.д. Насколь-
ко активно пользуются горожане 
открывшимися перед ними воз-
можностями? Что еще нового и 
полезного ждет их в ближайшее 
время? Об этом рассказала «РГ» 
председатель Комитета госуслуг 
Москвы Елена Шинкарук.

Елена Вячеславовна! Недавно 
москвички получили новую 
услугу — возможность прикре-
питься в электронном виде в 
женскую консультацию. Кому 
она адресована?

ЕЛЕНА ШИНКАРУК: Воспользоваться 
ею могут женщины, которые не 
стояли на учете в женской кон-
сультации или сменили место 
жительства. Или просто решили 
сменить одну консультацию на 
другую — выбрать поближе к 
дому или к работе. Такое право 
раз в году имеют все москвички. 
Девушкам при достижении 18 
лет тоже нужно становиться на 
учет в консультацию.

Чем хорошо прикрепление в 
электронном виде? Идти никуда 
не нужно, полный список жен-
ских консультаций с адресами 
откроется сам. Причем сразу 
станет понятно, какая из них 
ближайшая к дому. Чтобы сде-
лать правильный выбор, можно 
почитать отзывы пациенток о 
работе врачей.

Насколько удобен новый сер-
вис для пользования?

ЕЛЕНА ШИНКАРУК: Он очень простой. 
Чтобы подать электронное заяв-
ление, в каталоге услуг на офи-
циальном портале мэра Москвы 
mos.ru находите раздел «Здоро-
вье» и выбираете «Прикрепле-

ние к женской консультации». 
Далее вводите паспортные дан-
ные, серию и номер московско-
го полиса ОМС, контактный те-
лефон, адрес электронной по-
чты, адрес регистрации и факти-
ческого проживания. Если эти 
данные прежде были указаны в 
вашем личном кабинете, то си-
стема заполнит поля автомати-
чески. Останется лишь выбрать 
консультацию из списка реко-
мендуемых — ваше право вы-
брать любую — их в столице бо-
лее 130. Прикрепление должно 
произойти в течение пяти рабо-
чих дней, но обычно хватает 
трех дней. Словом, все точь-в-
точь как при прикреплении к го-
родской поликлинике — и дет-
ской, и взрослой. Такая же тех-
нология выбора и стоматологи-
ческой поликлиники. 

Москвичам стала доступна и 
электронная медкарта...

ЕЛЕНА ШИНКАРУК: Да, с 14 января. 
270 тысяч москвичей уже пода-
ли заявление на доступ к своей 
карте. Такой интерес горожан 
вполне объясним. Ведь благода-
ря этому можно посмотреть 
истории всех своих визитов к 
врачам разных специальностей, 
вспомнить данные ими реко-
мендации, назначения. А еще 

проверить, насколько они до-
стоверны. Раньше приписки мо-
гли обнаружить только страхо-
вые компании, а теперь инфор-
мация доступна и самим мо-
сквичам. В карте есть строка, 
чтобы пожаловаться, и можно 
сообщить в том числе об обна-
руженных неточностях, тем са-
мым инициировав проверку. 

Еще одно новшество в цифро-
визации здравоохранения сто-
лицы — возможность полу-
чать результаты сданных 
анализов по электронной по-
чте. Оно востребовано?

ЕЛЕНА ШИНКАРУК: На рассылку ана-
лизов за полгода после его запу-
ска подписались более полу-
миллиона горожан. Это же 
очень удобно — не нужно тра-
тить время на визит, на поиски 
результатов, как случалось по-
рой прежде. А главное, если че-
ловеку случится обратиться в 
какое-то другое медучрежде-
ние, то, имея в медкарте все ана-
лизы и обследования, ему не 
надо собирать целый пакет с 
разными выписками, снимками 
и анализами. Врач из любой го-

родской поликлиники или ста-
ционара откроет вашу карту и 
прочтет заключения коллег, 
увидит анамнез  и проведенные 
исследования.  Думаю, что 
именно электронная медкарта в 
ближайшее время возглавит 
топ-3 самых популярных в горо-
де электронных услуг. 

Тем более что карта все вре-
мя будет пополняться. Напри-
мер, в течение года планируется 
соединить ее с гаджетами, с по-
мощью которых многие мо-
сквичи контролируют свое здо-
ровье. В частности, физическую 
активность, питание, соблюде-
ние режима сна и отдыха. На лю-
бом приеме у врача обычно воз-
никают вопросы на этот счет. И 
вот сидит пациент и пытается 
что-то вспомнить. Сделать же 
все можно проще, просто дав 
возможность людям закачивать 
в карту эти данные из своего 
смартфона, который считает 
шаги, измеряет пульс, ведет 
контроль за питанием. Таким 
образом, появится наглядная 
картина, быть может, даже се-
мейного анамнеза. 

А сейчас какие самые попу-
лярные электронные услуги?

ЕЛЕНА ШИНКАРУК: Пока на первом 
месте все-таки электронный 
дневник — родители всю неделю 
смотрят и за оценками, и за пи-
танием детей. На втором месте 
— запись к врачу, на третьем — 
оплата коммуналки.

Сколько у москвичей в распо-
ряжении электронных услуг? 

ЕЛЕНА ШИНКАРУК: Более 360 услуг и 
сервисов. Причем, 60% из них 
имеют социальную направлен-
ность. Но именно в здравоохра-
нении, переживающем взлет 
цифровизации, их количество 
увеличивается буквально с ка-
ждым днем. Например, недавно 
мы открыли карту вакцинации 
детей. Мамам больше не надо 
ломать голову и вспоминать, 
когда какую прививку  малышу 
они уже сделали и какая на оче-
реди. Родители имеют доступ и 
к медкарте ребенка. Надеюсь, 
что скоро мы вообще избавим 
их от необходимости представ-

лять бумажные справки при 
устройстве детей в школу и дет-
сад.  Еще одна из недавних услуг 
— возможность видеонаблюде-
ния за новорожденными. Каме-
ры в порядке эксперимента 
установили в роддоме при го-
родской больнице № 24. Недо-
ношенные малыши, как извест-
но, на какое-то время часто по-
мещаются в кювезы. Женщина, 
у которой, скажем, дома другой 
маленький ребенок, требую-
щий ее внимания, не всегда мо-
жет сутками находиться возле 
него. Но, оставив ребенка на по-
печение медперсонала, она все 
равно переживает. Теперь же 
благодаря видеонаблюдению в 
любой момент может из дома 
посмотреть, как чувствует себя 
ее сын или дочка. Судя по тому, 
что 90% женщин, чьи дети ока-
зались в такой ситуации, сразу 
же подключились к камерам, 
стало понятно: услуга попала в 
точку. Расширим эксперимент и 
на другие больницы. 

Какие еще полезные новшест-
ва ожидают москвичей?

ЕЛЕНА ШИНКАРУК: Работаем сейчас 
над тем, как улучшить и сделать 
более удобным получение дет-
ских выплат на mos.ru. При ро-
ждении ребенка важно дать воз-
можность родителям получить 
сразу несколько пособий, а не 
писать заявление на каждое в 
отдельности, да еще приклады-
вая всякий раз множество ска-
нов документов. Тем более что 
сведения обо всем, что нужно 
доказывать-рассказывать, у 
властей есть. Поэтому, надеюсь, 
скоро сможем запустить более 
простую и удобную в пользова-
нии форму. 

Помимо сайта в Москве есть 
еще и мобильное приложение, 
через которое можно полу-
чить доступ к госуслугам?

ЕЛЕНА ШИНКАРУК: Да, имеется. Ли-
нейка услуг на нем немножко 
меньше. Это объясняется тем, 
что заработало оно немного 
позднее, чем портал mos.ru. Но и 
приложение постоянно разви-
вается, и его возможности  с ка-
ждым днем расширяются.   

ТРАНСПОРТ У поликлиник припарковаться станет проще

Пора вставать

Сергей Бабкин

П
равила парковки у 
многих поликли-
ник Москвы, кото-
рые вошли в про-
г р а м м у  р е к о н -
струкции, будут 
изменены. Как рас-
сказали в пресс-
службе «АМПП», 

возле этих учреждений здраво-
охранения  появятся новые бес-
платные машино-места. Как 
считают эксперты «РГ», встать 
у амбулаторий станет действи-
тельно проще. 

Напомню, в городе идет ре-
конструкция 135 поликлиник. 
Здания, которым уже по 40—50 
лет, закрывают на ремонт, а па-
циентов временно переводят в 
другие филиалы. И вот здесь у 
москвичей могут возникнуть 
проблемы. По резидентному 
разрешению можно поставить 
машину только в своем районе. 

А если поликлиника уехала, то 
горожанам придется ехать в со-
седние районы. «Можно, конеч-
но, и на такси добраться, — рас-
суждает координатор движения 
«Синие ведерки» Юлия Кабли-
нова. — Но как быть тем, кому 
нужно  каждый день ездить  на 
медицинские процедуры? Го-
родские власти решили эту про-
блему: они приняли решение  
распространить действие рези-
дентных разрешений и на райо-
ны, где расположены поликли-
нические филиалы.  

Особое внимание уделено 
центру города, где самые высо-

кие тарифы на платную пар-
ковку. «Жители Арбата, имею-
щие парковочное разрешение, 
смогут бесплатно оставлять ав-
томобиль на участке улицы 
10-летия Октября от пересече-
ния с Малой Пироговской ули-
цей до пересечения с улицей 
Усачева, — рассказала главврач 
детской городской поликлини-
ки № 38 Светлана Захарова. — 
Ведь теперь именно здесь вре-
менно разместился  второй фи-
лиал нашего учреждения». По-
лучается, что жители Арбата и 
в соседних Хамовниках будут 
теперь парковаться бесплатно. 

Из-за реконструкции поликли-
ник межрайонные поездки 
предстоят и населению других 
районов. Например, из Соколь-
ников придется ехать в филиал 
в Соколиной горе. По аналогич-
ной схеме действие разреше-
ний распространят на сосед-
нюю территорию. Кроме того, 
парковки у филиалов детской 
городской поликлиники № 130 
станут бесплатными для всех 
автомобилистов. Так же посту-
пят и с пространством у клини-
ко-диагностического центра 
№ 4 на набережной Тараса 
Шевченко.

Несмотря на это, ситуация с 
парковками возле зданий поли-
клиник и особенно больниц в 
городе остается сложной, счи-
тают координаторы движения 
«Синие ведерки». «На террито-
рии клиник довольно часто 
просто нет места для обустрой-
ства парковки, — говорит Юлия 
Каблинова. — Однако точечно 

удается решить некоторые про-
блемы». Так было, например, с 
Морозовской больницей, где 
усилиями общественников и 
ЦОДД удалось сделать стоянку 
для экстренной госпитализа-
ции и сопровождения инвали-
дов. А вот, например, у НИИ не-
отложной детской хирургии и 
травматологии у метро «По-
лянка» просто нет свободного 
пространства. И таких адресов 
притяжения пациентов в Мо-
скве сотни. «Единственный вы-
ход — строительство подземных 
паркингов», — считает предста-
витель «Синих ведерок» Юлия 
Каблинова. Однако на данный 
момент конкретных проектов и 
решений по этому вопросу нет. 
Поэтому, похоже, без такси, 
чтобы добраться до поликли-
ники, порой все-таки не обой-
тись.  

Поликлиника переехала? Не беда, 
резидентное разрешение на парков-
ку действует и по ее новому адресу.

Елена Шинкарук: Думаю, что элек-
тронная медкарта скоро возглавит 
самые популярные в городе элек-
тронные услуги. 

А К Ц Е Н Т

Общественники уверены: 
большинство проблем решат 
подземные стоянки у больниц

Здание преобра-
зится в три этапа 
до 2022 года

РАКУРС  Столица 
обеспечивает 
комфорт 
для дачников-
москвичей  

СВЕТ, ВОДА 
И ГАЗ 
Ирина Рыбникова 

Ассоциация садоводческих не-
коммерческих товариществ 
«Ветеран», что находится в Тал-
домском округе Подмосковья, 
получит два новых водозабор-
ных узла. Пять тысяч москви-
чей, имеющих дачи в этой ассо-
циации, не будут знать проблем 
с чистой питьевой водой, сооб-
щили журналистам в столич-
ном департаменте развития но-
вых территорий. 

Пользоваться новыми водо-
заборными узлами смогут дач-
ники из СНТ «Универсал 3», 
«Мирный», «Шмель», «Вым-
пел», «Полесье», «Зорька», 
«Малыш», «Мечта», «Жемчу-
жина», «Океан». Проект строи-
тельства получил положитель-
ное заключение экспертизы, в 
ближайшее время будут заклю-
чены контракты на строитель-
ство, а начнут работать новые 
ВЗУ в 2021 году. 

«Мы внимательно изучаем 
запросы дачников, чтобы сде-
лать их жизнь в СНТ такой же 
комфортной, как в Москве», — 
говорит глава департамента 
развития новых территорий 
Владимир Жидкин. По его сло-
вам, в прошлом году с различ-
ными просьбами к властям об-
ращались дачники из 4439 
СНТ. Чаще всего они просят га-
зифицировать их товарищест-
ва, построить новые подъезд-
ные дороги, линии электро-
снабжения и водозаборные 
узлы. В общей сложности, в 
принадлежащих москвичам 
дачных хозяйствах требуется 
построить или реконструиро-
вать более 7 тысяч объектов 
инфраструктуры. «Мы подсчи-
тали: для реализации всех об-
ращений садоводов потребует-
ся 114,5 миллиарда рублей», — 
уточнил Жидкин. Напомним, 
только в прошлом году столица 
выделила 3,3 миллиарда ру-
блей для строительства дорог к 
подмосковным дачам москви-
чей. Также более 90 миллионов 
было потрачено на строитель-
ство газопроводов к СНТ.   

СИТУАЦИЯ 

Создан 
оперативный 
штаб по 
экономическим 
вопросам

СОХРАНИТЬ 
ЦЕПОЧКИ 
Любовь Проценко 

О создании оперативного шта-
ба по экономическим вопросам 
вчера написал в своем блоге 
мэр Москвы Сергей Собянин.

«Ситуация в экономике Мо-
сквы складывается относитель-
но благополучно, — написал 
он. — Прошлый год мы закончи-
ли с рекордным объемом инве-
стиций, которые достигли ас-
трономической суммы 2,8 трлн 
рублей. По итогам первых двух 
месяцев 2020 года видим даль-
нейший рост деловой активно-
сти, промышленного производ-
ства и других базовых эконо-
мических показателей». 

Но очередная полоса неста-
бильности, в которую вступает  
глобальная экономика, по мне-
нию мэра, наверняка затронет 
и столицу. Ведь уже сейчас рас-
пространение коронавируса 
привело к снижению объемов 
международной торговли и ту-
ризма, отменено множество 
выставочных и конгрессных 
мероприятий. На карантин от-
правляются целые регионы, а 
значит — рвутся цепочки поста-
вок продукции. К тому же к 
этим проблемам добавились 
падение цен на нефть и сниже-
ние курса рубля.  

Москва же — крупнейший фи-
нансовый центр России. Через 
нее проходит большая часть 
внешней торговли страны.  Про-
мышленность глубоко интегри-
рована в мировое разделение 
труда. «Поэтому экономика Мо-
сквы вряд ли сможет избежать 
негативного влияния нестабиль-
ности на мировых рынках, — пи-
шет Собянин. — В этой связи я 
принял решение о создании 
Оперативного штаба правитель-
ства Москвы по экономическим 
вопросам». Ближайшая задача 
штаба, подчеркивает он, органи-
зовать мониторинг ситуации на 
ключевых предприятиях города 
и при необходимости оказывать 
им поддержку в поддержании 
финансовой стабильности.  

Возле обновленного Московского дворца молодежи появится 
новая улица — Артбат.
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РЕСУРСЫ

НЕФТЬ НЕМНОГО ПРИБАВИЛА 

Сергей Тихонов

Цены на нефть 10 марта частич-
но отыграли падение предыду-
щего дня и поднялись выше 38 
долларов за баррель марки 
Brent. Глава минэнерго Алек-
сандр Новак в интервью каналу 
Россия-24 заявил, что на восста-
новление котировок «черного 
золота» может уйти несколько 
месяцев. Относительно увели-
чения добычи Александр Новак 
сказал, что Россия может бы-
стро нарастить ее на 200—300 
тысяч баррелей в сутки, а затем 
на 500 тысяч баррелей в сутки.  

Глава минэнерго рассказал, 
что благодаря сделке ОПЕК+ 
Россия получила дополнитель-
но порядка 10 трлн рублей. По 
словам министра, это позволи-
ло стабилизировать макроэко-
номические показатели и сфор-
мировать необходимые резер-
вы, в том числе наполнить Фонд 
национальной безопасности 
(ФНБ).  Падение нефтяных коти-
ровок  в результате развала 
сделки о сокращении добычи 
ОПЕК+ никак не отразится на 
стоимости бензина на АЗС в 
России, уточнил министр.

По мнению экспертов, цены 
на нефть должны подняться 
выше 40 долларов за баррель, но 
ждать этого в краткосрочной 
перспективе не приходится. 
«Наиболее вероятной до конца 
2020 года будет динамика цен в 
диапазоне 35—53 долларов за 
баррель, при условии соответст-
вия добычи спросу и предложе-
нию», — считает аналитик по то-
варным рынкам компании «От-
крытие Брокер» Оксана Луки-
чева. 

Котировки находятся под 
влиянием нескольких факторов. 
В первую очередь, информации 
о распространении эпидемии 
коронавируса в мире, темпах 
восстановления китайского 
рынка, а также данных о росте 
добычи в США, Саудовской Ара-
вии и России. Кроме того, у спе-
циалистов есть определенные 
сомнения, что сделка о сокра-
щении добычи похоронена раз и 

навсегда. Вполне возможно, что 
при неблагоприятной конъюн-
ктуре на рынке в апреле к разго-
вору о совместных действиях 
бывшие участники пакта могут 
еще вернуться. 

«Если сделка ОПЕК+ пере-
станет существовать с апреля, а 
добытчики начнут наращивать 
производство, то Brent может 
опуститься ниже 30 долларов за 
баррель в течение месяца», — 
считает аналитик «Альфа-Капи-
тал» Артем Копылов. 

Пока, правда, ничто не пред-
вещает, что Россия изменит свое 
решение и согласится на допол-
нительное снижение добычи. Но 
обвал котировок ниже 30 долла-
ров за баррель может повлиять 
на настроения и сговорчивость 
не только нашей страны, но и 

других участников пакта. Сау-
довская Аравия планирует уве-
личить производство нефти на 2 
млн баррелей в сутки, что мо-
жет оказать значительное влия-
ние на рынок. Особняком в этих 
наполеоновских планах стоят 
США, которые долгое время 
были главным драйвером при-
роста добычи. 

«В долгосрочной перспекти-
ве низкие цены на нефть могут 
вывести некоторых игроков с 
рынка. Например, сланцевые 
компании. Но на это уйдет не 
менее чем полгода», — отметил 
Артем Копылов. Он пояснил, 
что пока в США добыча на исто-
рических максимумах — 13,1 
млн баррелей в сутки. А сланце-
вые компании уже предприни-
мают меры по сокращению ин-
вестиций в разведку и новые бу-
ровые.   

Центробанк в курсе

ЭЛЕКТРОНИКА

КОГДА ВЫРАСТУТ ЦЕНЫ НА ГАДЖЕТЫ

Иван Черноусов

Т
ем, кто планировал ку-
пить гаджеты, самое 
время это сделать. 
Иначе сначала может 
быть дефицит из-за 
приостановки произ-
водств из-за корона-
вируса, а потом из-за 
девальвации рубля.

«Китай обещает наладить по-
ставки месяца через два, но они 
все уже придут по новым ценам. 
Даже если курс вернется к тому, 
что был раньше, при продаже в 
России будут закладываться 
скачки курса», — считает ИТ-эк-
сперт Александр Баулин. 

Текущие партии товара на 
полках вряд ли сразу сменят цен-

ники, полагает Филипп Трофи-
мов, ведущий программы «Ве-
сти.net», но «по какому курсу бу-
дут закупаться следующие пар-
тии — неведомо». «Падение ру-
бля повлияет на розничную сто-
имость устройств для конечных 
пользователей, однако эти изме-
нения не будут мгновенными и 
резкими, — добавляет Александр 
Катаев, генеральный директор 

компании Lenovo в России. — 
Если планируете приобрести 
компьютерную технику, опти-
мально сделать это в ближайшие 
2—3 месяца, в дальнейшем, при 
сохранении текущей экономи-
ческой ситуации, рост цен в роз-
нице неизбежен. В сегменте ре-
шений для бизнеса цены выра-
стут быстрее, чем на розничные 
решения для пользователей».

Цены на импортную технику 
в России за последнюю неделю 
уже выросли на 12%, рассказал 
Дмитрий Рябинин, руководи-
тель Hi-Tech.Mail.ru.  Но в основ-
ном это неофициальная розни-
ца, которая более чутко реагиру-
ет на курсовую разницу. После 
предыдущего падения курса ру-
бля новые iPhone в России крат-
ковременно стали самыми деше-
выми в мире. Сейчас цены неиз-
бежно балансируются вверх.

«В первую очередь пострада-
ют популярные позиции, по ко-
торым небольшие складские за-
пасы или даже дефицит из-за пе-
ребоев с поставками. Но ситуа-
ция по эффекту для рынка дале-
ка от 2014 года, поэтому вряд ли 
стоит ожидать повального роста 

цен в официальной рознице. В 
основном они будут меняться 
выборочно и плавно в пределах 
10—15%. А вот что гарантиро-
ванно изменится в полном объе-
ме, так это цены на новые про-
дукты, которые выходят на ры-
нок начиная со второй половины 
марта. Все они подорожают на 
15—20% в зависимости от поли-
тики производителя. Компании 
уже начали пересмотр, подоро-
жает буквально все. Это приве-
дет к заметному снижению спро-
са практически по всем катего-
риям и перераспределению в 
сторону онлайн-площадок, в том 
числе трансграничных, где тра-
диционно более выгодные цено-
вые предложения», — прогнози-
рует Рябинин.  

Цены на самые новые гаджеты, которые только-только выходят на рынок, заметно вырастут в зависимости от политики конкретных производителей. 
Пересмотр ценников уже начался, подорожает буквально все, не сомневаются аналитики.

А К Ц Е Н Т

Цены на импортную технику в рознице
в России за последнюю неделю 
уже выросли на 12 процентов

Перед открытием тор-
гов Банк России объя-
вил о решении поддер-

жать и успокоить валютный 
рынок. Для этого с 10 марта ЦБ 
начал упреждающие продажи 
иностранной валюты на вну-
треннем рынке. По подсчетам 
аналитиков Росбанка, ежеднев-
ный объем интервенций соста-
вит около 50 млн долларов. При 
более штатной ситуации ЦБ 
должен был бы дождаться апре-
ля, но решил сыграть на опере-
жение. Очевидно, эта тактика 
сработала.

Позднее ЦБ заявил о том, 
что готов предоставить бан-
кам дешевые деньги (дополни-
тельную ликвидность). По сло-
вам первого зампреда Банка 
России Ксении Юдаевой, про-
блем с ликвидностью у банков 
сейчас нет, но регулятору важ-
но дать дополнительный ком-
форт рынку и банкам на фоне 
серьезных рыночных колеба-
ний.

Мировые финансовые рын-
ки, и так беспокойные из-за 
распространения коронави-
руса, лишились последних 
остатков стабильности в вы-
ходные после развала согла-
шения ОПЕК+ по ограниче-
нию добычи нефти. Но исто-
рия взаимодействия России со 
странами ОПЕК с разрывом 
сделки не закончилась. «Двери 
не закрыты — то, что соглаше-
ние после 1 апреля о сокраще-
нии не продлено, не означает, 
что мы не можем в дальнейшем 
взаимодействовать со страна-
ми ОПЕК и «не ОПЕК», — сооб-
щил глава российского минэ-
нерго Александр Новак в ин-
тервью телеканалу «Россия 
24». По его словам, могут быть 
достигнуты и новые догово-
ренности: очередные встречи 
России с представителями 
ОПЕК запланированы на май—
июнь.

После негатива по нефтяно-
му рынку следует дождаться 
сигналов от крупнейших добы-
вающих стран, поскольку ито-
ги встречи ОПЕК+ носят эмо-

циональный характер, после 
которого должны последовать 
конструктивные решения, со-
глашается начальник аналити-
ческого управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев. Но 
очевидно: расслабляться рано, 
пока на мировых площадках 
сильны негативные настрое-
ния и неопределенность, и го-
ворить о полноценной восста-
новительной динамике слож-
но, указывает аналитик.

Рублю и российским фондо-
вым индексам удастся стабили-
зироваться в ближайшие дни, 
полагает главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Василь-
ев. Но сильного восстановления 
из-за сохранения негативных 
настроений на мировых пло-
щадках ожидать не стоит, согла-
шается он. «В целом ситуация с 
вирусом будет оказывать нега-
тивное влияние еще несколько 
месяцев, а затем во втором по-
лугодии ситуация начнет улуч-
шаться. Ведущие страны мира 
приступили к активной борьбе 
с вирусом, а также увеличили 
стимулирование экономики с 
помощью монетарных и фи-
скальных методов — снижения 
ставок, увеличения госрасхо-
дов и снижения налогов», — го-
ворит Васильев.

По мнению главного эконо-
миста Альфа-Банка Наталии 
Орловой, в нынешней ситуа-
ции не нуждается в коррекции 
и бюджетная политика. «По-
скольку текущее снижение цен 
на нефть может оказаться 
краткосрочным, мы не видим 
никакой угрозы для реализа-
ции нацпроектов», — подчерки-
вает она. Российская бюджет-
ная система гарантирует, что 
все обязательства перед гра-
жданами в долгосрочном пери-
оде будут выполнены, заявила 
также накануне первый замми-
нистра финансов Татьяна Не-
стеренко.

По словам Васильева, в це-
лом сейчас экономика России 
гораздо лучше подготовлена 
для нейтрализации внешних уг-
роз, чем во время падений рын-
ков предыдущих лет. Так, бюд-
жетное правило снизило зави-
симость курса рубля от цен на 
нефть, а существенные золото-
валютные резервы, низкий 
внешний долг, профицит бюд-
жета и профицит текущего сче-
та поддерживают устойчивость 
финансовой системы, говорит 
аналитик.   

Россия может 
нарастить 
добычу нефти 
на 500 тысяч бар-
релей в сутки 

ЦИФРА

73
РУБЛЯ

стоил на максимуме доллар на 

Московской бирже во вторник. 

Позднее рублю удалось 

заметно укрепиться благодаря 

росту нефти и мерам ЦБ
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ЭКСПОРТ

КАК ЗАЛЕЖАЛАСЬ СТАЛЬ

Ирина Алпатова

Акции металлургических ком-
паний упали за падением цен на 
нефть. Котировки крупнейших 
игроков, среди которых «Север-
сталь», НЛМК, Evraz, «Мечел», 
снизились на 8—15%. Это усугу-
бит и без того незавидное поло-
жение металлургов.

Экспорт всех основных ви-
дов черных металлов сократил-
ся в 2019 году и продолжает 
сжиматься. Расчеты Аналитиче-
ского центра при правительстве 
РФ на основе данных ФТС пока-
зали, что поставки плоского 
проката из железа/нелегирован-
ной стали снизились на 16,8% 
(до 6,9 млн тонн), сортового 
проката из железа/нелегирован-
ной стали — на 8,2% (до 3,5 млн 
тонн) и сплавов из стали на 
16,9% (до 1,4 млн тонн). Постав-
ки слитков и полуфабрикатов 
также упали — на 8,6% (до 15,4 
млн тонн), чугуна — на 26,4% (до 
4,3 млн тонн). Параллельно па-
дают мировые цены — на горяче-
катаную сталь, например, они 
снизились более чем на 20% в 
Европе и почти на 30% в США.

«Рассчитывать на рост спро-
са на российский металл на 
внешних рынках не приходит-
ся, — считает Григорий Микрю-
ков, начальник управления от-
раслей экономики Аналитиче-
ского центра при Правительст-
ве РФ. — Замедление мировой 
экономики в целом сокращает 
спрос на сырьевые товары, в 
том числе металлы, а также ока-
зывает негативное влияние на 
цены. Экспортная выручка рос-
сийских металлургов снижает-
ся даже при сохранении объе-
мов поставок».

Торговые войны, в частности 
между США и Китаем, корона-
вирус, а теперь и падение цен на 
нефть на фоне общего замедле-
ния мировой экономики только 
усугубляют ситуацию.

Экономические показатели 
ухудшились у большинства 
предприятий черной металлур-
гии по всему миру. «Это стано-
вится предлогом для усиления 
протекционизма со стороны ос-
новных металлопотребляющих 
стран — потребителей россий-
ского проката, — считают в мин-
промторге. — Протекционизм 
проявляется в применении по-
вышенных пошлин на сталь 
(США) и всего инструментария 
торговой защиты — антидемпин-
говых, компенсационных и спе-
циальных защитных мер в отно-
шении российского экспорта 
стали. По мере развития собст-
венной производственной базы 
в развивающихся странах — им-
портерах на Ближнем Востоке и 
в Азии — постепенно снижается 
возможность для диверсифика-
ции российского экспорта».

В марте 2018 года США вве-
ли импортные пошлины — 25% 
для стали и 10% для алюминия — 
для нескольких стран, в том чи-
сле Китая и России. От введен-
ных пошлин пострадали и наши 
компании, имеющие производ-
ства в США. Так, НЛМК выну-
ждена поставлять на свои аме-
риканские предприятия сталь-
ные слябы из Бразилии и других 
стран. НЛМК неоднократно об-
ращалась к властям США с 
просьбой вывести слябы из-под 
действия пошлин, но пока без-
результатно.  

ОТДЫХ

ТУР ПОШЕЛ В ГОРУ

Евгений Гайва

Стоимость авиабилетов на за-
рубежных направлениях выра-
стет на 10%, сообщают экспер-
ты. 

Повышение рублевых цен на 
авиабилеты произойдет с чет-
верга этой недели, рассказал 
«Российской газете» вице-пре-
зидент Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР) Дмитрий Го-
рин. Сейчас авиабилеты прода-
ются по курсу 73,5 рубля за 
евро, а с 12 марта их станут про-
давать уже по курсу 82 рубля за 
евро. 

В з а и м о р а с ч е т ы  м е ж д у 
участниками авиационного 
рынка происходят по внутрен-
нему курсу евро, который уста-
навливает Международная ас-
социация воздушного тран-
спорта (IATA) на основе офици-
ального курса Банка России. Об-
ычно пересчет стоимости авиа-
билетов происходит еженедель-
но в ночь со вторника на среду. 
«Уникальность этой ситуации в 
том, что стоимость будет пере-
считана в четверг. То есть у пас-
сажиров пока есть возможность 
приобрести авиабилеты на за-
рубежных направлениях по 
прежним ценам», — пояснил 
Дмитрий Горин. IATA приняла 
такое решение, поскольку курс 
евро вырос в понедельник, кото-
рый в России был выходным 
днем. 

Как отмечают аналитики 
сервиса  для  путешествий 
Biletix, на неделе со 2 по 8 марта 
средний чек бронирования ави-
абилетов туда-обратно по ме-
ждународным направлениям 
составлял 15,7 тысячи рублей. 
«Исходя из колебания курса ва-
люты мы ожидаем увеличения 
среднего чека примерно на 
10%, то есть до 17,2 тысячи ру-
блей», — уточняют в компании. 

Новый курс рубля, конечно 
же, повлияет и на стоимость ту-
ров, которая наполовину зави-
сит от стоимости авиабилетов. 
Будет пересчитываться и стои-
мость проживания в отелях. Но 
больше всего это затронет тури-
стов, которые оплатили забро-
нированные туры только ча-
стично. По отзывам некоторых 
туристов, агенты уже сообщают 
им, что неоплаченная часть 
тура в рублях выросла в сред-
нем на те же 10%.

А вот на те туры, которые бу-
дут продаваться сейчас, напря-
мую повышение евро или долла-
ра не скажется. Объем брониро-
ваний по разным направлениям 
снижается на 15—25% из-за ко-
ронавируса, и это сдерживает 
рост цен, рассказал «Россий-
ской газете» вице-президент 
Российского союза туринду-
стрии Юрий Барзыкин. Туристы 
выжидают, говорит он. 

Повышение стоимости авиа-
билетов на зарубежных направ-
лениях и стоимости туров 
осложнит и так непростую ситу-
ацию в авиаперевозках и на ту-
ристском рынке.  Туристы обра-
щаются с просьба аннулировать 
купленные туры в Италию, и ту-
роператоры возвращают им 
полную стоимость туров. Нака-
нуне в АТОР назвали сложившу-
юся ситуацию беспрецедентной 
и обратились в минтранс с 
просьбой обязать авиакомпа-
нии возвращать полную стои-
мость авиабилетов по отменен-
ным турам. 

Для поддержки туроперато-
ров срочные меры предпринял 
Банк России. По решению регу-
лятора до 30 сентября банки по-
лучили право реструктуриро-
вать долги комапаний в сфере 
туризма и транспорта без фор-
мирования дополнительного 
регуляторного капитала..   

Импортеры металла все чаще ставят 
на него заградительные пошлины.

ТОРГОВЛЯ

АВТОМОБИЛИ ПОДОРОЖАЮТ, ПРОДУКТЫ — НЕТ

Екатерина Петрова

С
нижение курса рубля при-
ведет к росту стоимости 
импорта. Рост цен россия-

не заметят не сразу, а спустя не-
сколько месяцев. За это время 
ожидается всплеск покупатель-
ской активности. В фокусе — жи-
лье и автомобили.

Как рассказал «РГ» прези-
дент Ассоциации «Российские 
автомобильные дилеры» Олег 
Мосеев, автопроизводители пе-
ресмотрят цены на машины поэ-
тапно. Уже к лету они смогут 
прибавить 10%. «Поставки, ко-
торые запланированы на бли-
жайшие 3—6 месяцев, скорее 
всего, захеджированы (защище-
ны. — «РГ»). Есть время, чтобы 
сделать плавное повышение. 
При этом чисто импортные 
бренды сделают это быстрее», — 
полагает Мосеев.

В ожидании роста цен весной 
может увеличиться спрос на по-

купку автомобилей. Однако гло-
бально это вряд ли скажется на 
пиковых продажах, как это было 
несколько лет назад, уверен Мо-
сеев, так как к покупке авто в по-
следние годы население подхо-
дит более практично.

Кроме того, эксперты ожида-
ют всплеска спроса на рынке не-
движимости. Как отметил гене-
ральный директор федерального 
портала «Мир Квартир» Павел 
Луценко, в России во время кри-
зисов принято вкладывать день-
ги в жилье. По словам управляю-
щ е г о  д и р е к т о р а  M o s c o w 
Sothbey’s International Realty 
Ирины Мошевой, покупатель-
ская активность будет нарастать 
в течение нескольких месяцев. 
Во всяком случае, такая картина 
наблюдалась во время кризиса 
2014 года. В итоге некоторые 
проекты могут в ближайшее вре-
мя подняться в цене до 10%, но 
не факт, что не придется отыгры-
вать обратно, если покупатель 

не поддержит новую планку 
спросом, отметил Луценко.

Кроме того, участники рынка 
опасаются возможного роста 
ипотечных ставок, так как они 
привязаны к ключевой ставке 
ЦБ. «Банк России вполне может 
повысить ключевую ставку, что 
приведет к удорожанию ипоте-
ки, но не на текущем этапе ва-
лютного кризиса, а позже, если 
другие инструменты не дадут ре-
зультата», — сказала управляю-
щий партнер компании «Метри-
ум», участник партнерской сети 
CBRE Мария Литинецкая. По ее 
прогнозу, в целом роста себесто-
имости строительства не избе-
жать, так на стройках использу-
ется зарубежная строительная 
техника, инженерное оборудо-
вание и часть стройматериалов. 
Все это приобретается за долла-
ры на внешних рынках.

В свою очередь, продукты по-
дорожать не должны. В Ассоциа-
ции компаний розничной тор-
говли (АКОРТ) отметили, что из-
менение курсов валют может по-
влиять на отпускные цены по-
ставщиков опосредованно, к 
примеру, если изменятся цены 
на топливо или на запасные ча-
сти для импортных машин или 
оборудования. Сейчас 95—100% 
продуктов по основным позици-
ям на полки супермаркетов по-
ставляют отечественные компа-
нии. Доля импортных овощей и 
фруктов, по разным оценкам, до-
стигает 40%. «Цены на рынке 
фруктов и овощей преимущест-
венно формируются на торгах с 
поставкой на неделю вперед. В 
России по-прежнему очень низ-
кая доля программных поставок 
на 3—12 месяцев. В нынешней си-
туации это может привести к вы-
сокой волатильности закупоч-
ных цен», — отмечает Вагиф Би-
кулов, генеральный директор 
«Мое Лето».  

К покупке автомобилей граждане в последние годы подходят 
очень практично.
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НЕОЖИДАННО Способны 
ли крысы на сострадание?

Прокололись 
на третьем

Сергей Деменко 

Способны ли животные сострадать? Есть ли предел их 
сопереживанию? Какой отдел их мозга отвечает за такое 
социальное поведение?

Такое исследование провели специалисты Нидер-
ландского института нейронаук во главе с Кристианом 
Кейзерсом. Они разработали модель, на которой можно 
изучать нейробиологические основы эмпатии. Смысл в 
том, чтобы понять, почему при ряде расстройств чело-
век не испытывает сострадания, какие нарушения рабо-
ты нервной системы к этому приводят. И тут хороши эк-
сперименты на крысах, которые считаются одними из 
самых высокоинтеллектуальных животных. 

На время эксперимента одно животное сажали в от-
сек, где при нажатии на рычаг крысе выдавался шарик из 
сахара, а в соседний отсек крысу сажали на решетку, на 
которую могли подавать напряжение. Суть опыта про-
ста: получая лакомство, одна крыса фактически била то-
ком другую. Видела и слышала страдания соседки. Одна-
ко вскоре радость от лакомства стала сходить на нет. 
Первая крыса вначале сократила число порций сахара, а 
потом и вовсе от него оказалась. Интересно, что это по-
ведение не зависело ни от пола испытуемых, ни от того, 
были ли они ранее знакомы. Более того, эффект эмпатии 
был сильнее, если «мучитель» когда-то сам испытал на 
себе удар током. Получается, что крысы как бы избегали 
причинять боль сородичам. Сопереживали им. 

А что в это время происходит в мозгу животного? 
Ученые блокировали нейроны передней поясной коры, 
и в этом случае животные оставались мучителями. 
Это, по мнению исследователей, указывает, что имен-
но передняя поясная кора у крыс обеспечивает прояв-
ление эмпатии. Но ученые пошли дальше, и тут выяви-
лось, может быть, самое любопытное в этом экспери-
менте. Оказалось, что сострадание у грызунов имеет 
свои пределы. Когда единовременное вознаграждение 
за «мучение» соседей увеличили до двух шариков, 
крысы не поддались на этот трюк и прекращали нано-
сить боль. Но вознаграждение в три шарика перевеси-
ло эмпатию. «Продавшись» за тройку, животные дави-
ли на клавишу с током, а сосед получал свою порцию 
шокового «удовольствия».   

ЛАБОРАТОРИЯ 

Новый метод генной 
терапии разработан 
российскими учеными

Вирус 
под колпаком

Андрей Меркулов 

Ученые многие годы упорно бились над задачей, как для 
устранения какого-то дефекта в одном из генов ввести в 
организм «здоровый» генетический материал. Решение 
оказалось неожиданным и оригинальным: транспорте-
ром работают вирусы, которые обладают естественны-
ми механизмами внедрения новой информации в дру-
гой организм. Так родилась генная терапия. 

— Несмотря на множество очевидных достоинств, у 
нее есть серьезные минусы, — сказал корреспонденту 
«РГ» профессор Казанского государственного медицин-
ского университета Рустем Исламов. — Например, при 
такой терапии клетки могут превращаться в злокачест-
венные. Вирус раз-
летается по всему 
организму, и никто 
не знает, в какие 
клетки он попадет. 
Все это является 
тормозом для широ-
кого распростране-
ния «прямой» ген-
ной терапии. 

Казанские уче-
ные задумались, а 
что если уйти от те-
рапии, когда здоровый ген доставляется в организм не-
посредственно вирусом? Попробовать ввести в эту пару 
посредника, а конкретно лейкоцит. Что это дает? Достиг-
нуто самое главное: у вируса нет прямого контакта с им-
мунной системой, а значит, нет и иммунного ответа. Но-
вый метод лечения теперь выглядит так. В специально 
подобранный вирус с помощью генной инженерии 
встраивается терапевтический ген, который будет бо-
роться с конкретной болезнью. На следующем этапе на-
груженный геном вирус проникает в лейкоциты, взятые 
из крови самого пациента. И уже в них терапевтический 
ген включается и начинает нарабатывать молекулы того 
лекарства, которое и должно победить заболевание. 

— Скажем, чтобы защититься от гриппа, можно лей-
коциты загрузить генами, которые отвечают за выра-
ботку интерферона, и ввести в кровь пациента, — гово-
рит Рустем Исламов. — Так формируется защита от виру-
сной инфекции. Или у человека произошел инсульт, или 
он страдает какими-то другими нейродегенеративными 
заболеваниями. Одна из главных причин — резко падает 
количество белков, которые сдерживают гибель нейро-
нов. Так вот, введя с помощью нашей технологии тера-
певтический ген, который способствует наработке этих 
белков, можно справиться с последствиями инсульта. 

Предложенный казанскими учеными метод позволит 
бороться с дегенеративными, ишемическими, инфекци-
онными и другими заболеваниями. Работа поддержана 
Российским научным фондом.   

КОСМОС Илон Маск выведет на орбиту 11 тысяч интернет-спутников. Почему астрономы против? 

Слепой телескоп
Аркадий Симонов  

И
лон Маск поразил мир 
очередным грандиозным 
проектом. Он намерен от-

править в космос 11 тысяч спут-
ников, которые должны обеспе-
чить интернетом жителей пра-
ктически любой точки планеты, 
даже самых труднодоступных. И 
хотя стоимость проекта огром-
на, около 10 миллиардов долла-
ров, предприимчивый бизнес-
мен уверен, что все траты не 
только окупятся, но и принесут 
значительную прибыль. 

Казалось бы, намечается 
благое дело, поэтому проект 
сразу получил поддержку мно-
гих специалистов. Негатив при-
шел с неожиданной стороны. 
Тревогу забили астрономы, ког-
да ракета миллиардера Илона 
Маска запустила целую партию 
из 60 спутников связи Starlink. 
Это стало первым шагом к стро-
ительству на орбите Земли мно-
готысячной группировки ана-
логичных спутников. А на не-
давней крупной конференции в 
Вене их озабоченность озвучил 
бывший генеральный секретарь 
Международного астрономиче-
ского союза Пьеро Бенвенути. 
Чем эти многочисленные се-
мейства спутников не устраива-
ют ученых? 

— Причины две. Во-первых, 
любой технике свойственно да-
вать сбои. Отказы неизбежны, и 
на околоземных орбитах поя-
вится мусор. Но если при со-
тнях спутников это еще терпи-
мо, то при запуске тысяч аппа-
ратов «свалки» увеличатся в 

разы. И что с ними делать, се-
годня никто толком не знает. 
Идей много, отработанных тех-
нологий нет, — сказал «РГ» ви-
це-президент Международного 
астрономического союза, член-
корреспондент РАН Борис Шу-
стов. — Вторая причина беспо-

койства ученых связана с на-
блюдением за небесными тела-
ми. Дело в том, что сами спут-
ники сделаны из материалов, 
хорошо отражающих солнеч-
ный свет. И ночью, когда астро-
номы и ведут наблюдения, эти 
отражения будут ловиться те-

лескопами и восприниматься 
как движущиеся точки на ноч-
ном небе. 

Насколько серьезно это 
осложнит работу астрономов? 
Может, все не так страшно? Ведь 
существуют специальные алго-
ритмы, которые очищают по-
лезную информацию от фона. 
По словам Бориса Шустова, что-
бы ответить на эти вопросы, 
ученые провели математиче-
ское моделирование. Ответ 
компьютера: следами от спут-
ников будут исчерканы значи-
тельные площади снимков. Осо-
бенно сильно это проявится при 
наблюдениях на самых совре-
менных на сегодня широкоу-
гольных телескопах, которые 
просматривают сразу большой 
участок неба. Доля испорчен-
ной площади снимка может до-
стигать 30—40 процентов! Если 
следы будут яркими (а для низ-
коорбитальных спутников это 
обычное дело), то отфильтро-
вать эти паразитные изображе-
ния будет практически невоз-
можно.

Что делать? Отказаться от 
проекта, который важен для 
многих миллионов землян? 
Можно ли как-то уменьшить не-
гативный эффект? Пока вариан-
тов, прямо скажем, немного. Са-
мый очевидный: покрасить 

спутники в темный цвет, чтобы 
уменьшить отражение. Но с сол-
нечными батареями такой ва-
риант не пройдет, они просто не 
будут работать. А ведь именно 
они самые большие по площади 
и могут дать самые яркие блики.  

По словам Бориса Шустова, 
Международный астрономиче-
ский союз призывает обратить 
особое внимание на эту ситуа-
цию не только ученых всего 
мира, но и разработчиков такой 
техники. Надо совместными 
усилиями искать выход, кото-
рый бы устроил все стороны. 
Кроме того, важно уже сейчас 
разработать нормативно-пра-
вовую базу, чтобы не допустить 
негативных последствий пла-
нов Илона Маска для науки. 

Надо отметить, что в послед-
нее время именно в области ас-
трофизики совершаются одни 
из самых громких открытий, ко-
торые практически каждый год 
попадают в тройку важнейших 
достижений науки. Так, в прош-
лом году научный хит-парад 
возглавило первое в истории 
изображение тени сверхмас-
сивной черной дыры. А в 2017 
году Нобелевская премия была 
вручена за открытие гравитаци-
онных волн, которые наблюда-
лись при слиянии огромных 
черных дыр.     

РАКУРС Как удержать будущего Нобелевского лауреата в России

Идея на 120 миллионов  
Юрий Медведев 

Ч
то ищут «утекаемые 
мозги»? Что предпо-
читает молодежь: 
карьеру или поиск 
«золотой жилы»? 
Почему высокий 
рост числа публика-
ций не прибавляет 
количество ярких 

проектов? Об этом корреспон-
дент «РГ» беседует заместите-
лем генерального директора 
Российского научного фонда 
Андреем Блиновым. 

Утечка мозгов остается од-
ной из болевых точек нашей 
науки. Последний резкий ска-
чок произошел после реформы 
2013 года, когда РАН лишилась 
своих институтов. В рамках 
нацпроекта «Наука» моло-
дым ученым уделено особое 
внимание. Как ваш фонд уча-
ствует в этом нацпроекте? 

АНДРЕЙ БЛИНОВ: Сразу хочу заме-
тить, что утечка это не только 
наша головная боль. Во всем 
мире молодежь выбирает, где ей 
комфортней работать и жить. 
Сегодня уезжают, причем до-
вольно активно, даже из таких 
богатых стран, как Германия, Ве-
ликобритания и т.д. В нацпроек-
те «Наука» мы участвуем в про-
грамме поддержки молодежи. 
Принципиально важно, что эта 
поддержка не «лоскутная», она 
помогает молодому ученому на 
всех этапах его становления. 

Есть требование фонда: в лю-
бом выигравшем грант проекте 
не менее 50 процентов исполни-
телей должны быть моложе 39 
лет. Например, это могут быть 
аспиранты. А после защиты они 
имеют возможность остаться 
под крылом РНФ, участвуя в 
конкурсе исследовательских 
проектов. Грант выдается на два 
года. За это время ученый мо-
жет оформить свою идею, а за-
тем попробовать ее реализо-
вать уже в следующем конкурсе 
— проектов под руководством 
молодых ученых. Грант в 30 
миллионов рублей ежегодно 
выдается на 4 года с возможным 
продлением до семи лет. Если 
молодой ученый хочет сказать 
свое слово в науке, если у него 
есть хорошая идея, фонд дает 
возможность провести ее через 
все стадии «жизненного» науч-
ного цикла. 

Сколько всего проектов под-
держивает РНФ? 

АНДРЕЙ БЛИНОВ: В 2019 году это бо-
лее 2 тысяч новых проектов, 
ежегодно в работах участвуют 
около 30 тысяч ученых,  значи-
тельной долей проектов руково-
дят молодые. А ведь еще есть 
РФФИ, президентские гранты 
для молодых ученых, гранты ре-
гионов. Как видите, молодым се-
годня уделяется очень большое 
внимание, созданы условия, 
чтобы достойный проект не 
остался без гранта. 

Словом, достойный свои день-
ги найдет, попадет в гранто-
вую сеть. Но помню, как при 
общении с экспертами «Росна-
но» нередко от них слышал, 
что мало ярких, прорывных 
проектов. А что говорят эк-
сперты РНФ? По каким кри-
териям оцениваются итоги 
завершившихся грантов? 

АНДРЕЙ БЛИНОВ: Ситуация неод-
нозначная. Есть формальная 
оценка — публикации. Казалось 
бы, здесь все предельно объек-
тивно. И у нас растет число пу-
бликаций в ведущих базах дан-
ных. Так, в 2019 году в Web of 
Science 11,3 тысячи публика-
ций было обладателей наших 
грантов из 76,9 тысячи обще-
российских. Причем треть из 
них в наиболее престижных на-

учных изданиях. Вроде бы все 
здорово. Но сегодня в наукоме-
трии встречается порой такое 
плутовство, что даже сами уче-
ные, и отечественные, и зару-
бежные, считают, что наукоме-
трия не должна быть абсолют-
ным мерилом. Поэтому все 
больший вес приобретают не-
формальная экспертиза, мне-
ние авторитетных ученых. 
Именно такая экспертиза  важ-
нее для развития науки. Что ка-
сается прорывных проектов... 
Сегодня наука становится все 
более узкопрофессиональной. 
Трудно найти и пробить свою 
«золотую жилу». Проще идти 
уже кем-то проторенным путем.

 Казалось, кому, как ни моло-
дым, дерзать, рисковать, бро-
саться в неизведанное… 

АНДРЕЙ БЛИНОВ: В идеале, вы правы. 
Но молодежь разная. Я много 
езжу по институтам и вузам, 
могу сказать, что у многих моло-
дых глаза горят. И в то же время, 

по-моему, молодежь становится 
более прагматичной. Для нее 
очень важны карьерный рост, 
зарплата, комфорт. А бросаться в 
неизведанное… Понимаете, на 
это можно жизнь положить, но 
так и не найти. Вообще это слож-
ный вопрос. Скажем, россий-
ская наука всегда была сильна в 
физике, но в этой науке давно 
нет прорывов. Сейчас ситуация 
напоминает ту, что была в нача-

ле ХХ века. Тогда физики накопи-
ли множество вопросов, на кото-
рые не находили ответа. А потом 
произошел прорыв. Эйнштейн, 
за ним плеяда выдающихся уче-
ных создали квантовую физику, 
за что получили россыпь Нобе-
левских премий. Сегодня проры-
вы совершаются совсем в других 
областях, в частности в науках о 
жизни. Но если в физике мы по-
прежнему среди лидеров, то в 
этих науках, увы, скорее среди 
догоняющих. Поэтому нам труд-
но совершать прорывы. 

Лицо любого научного фонда — 
его экспертиза. Вы лучше 
меня знаете, что всегда есть 
недовольные, они утвержда-
ют, что среди экспертов про-
цветает взаимное опыление. 
Поэтому экспертиза должна 
быть международной, только 
ей можно доверять. Кто ваши 
эксперты? Судьи кто? 

АНДРЕЙ БЛИНОВ: Судьи — это такие 
же ученые, коллеги. В эксперти-

зе РНФ участвуют 6 тысяч рос-
сийских ученых, около 1300 за-
рубежных. Конечно, выбирая та-
кого специалиста, экспертный 
совет оценивает его индекс Хир-
ша и число публикаций. Но кро-
ме сугубо наукометрических 
требований есть и другие. Рабо-
та эксперта постоянно находит-
ся в центре внимания экспер-
тного совета, проверяется, есть 
ли на него жалобы, были ли на-
рушения, связанные с конфлик-
том интересов и т.д. Скажем, как-
то один из экспертов проводил 
экспертизу проекта своего близ-
кого родственника и счел это 
вполне нормальным. Конечно, 
мы с ним расстались. 

Кто входит в высшую ин-
станцию — совет экспертов? 
Сколько их в этом ареопаге? 

АНДРЕЙ БЛИНОВ: В РНФ действуют 
два экспертных совета, каждый 
состоит из 56 человек и форми-
руется уникальным способом. 
Впервые в России члены совета 
выбираются голосованием, 
хотя за такую демократию кое-
кто нас критикует. Но ведь в 
этом случае не чиновники, а 
сами ученые выбирают тех, 
кому доверяют оценивать про-
екты и распределять гранты! 

Но даже в такой демократи-
ческой ситуации к экспертизе 
предъявляются серьезные пре-
тензии. 

АНДРЕЙ БЛИНОВ: Конечно, хотелось 
бы собрать идеальный экспер-
тный совет, которому все будут 
доверять, потому что там собра-
лись безусловные авторитеты и 
по своим научным, и по челове-
ческим качествам, чье имя — 
бренд в мировой науке. Но, ду-
маю, у нас подобное сегодня 
вряд ли возможно. Таковы по-
следствия 90-х, когда науке был 

нанесен сильнейший удар, пре-
стиж ученых сильно подорван. 
Отсюда общее недоверие и к на-
шей науке, и к экспертам. 

В одном из материалов «РГ» 
научный руководитель Ин-
ститута высшей нервной дея-
тельности и нейрофизиологии 
РАН Павел Балабан высказал 
претензии к вашему фонду, 
что практически не поддер-
жаны работы этого инсти-
тута, что в составе экспертов 
нет специалистов, которые 
способны понять и оценить 
уровень представленных ра-
бот. Поэтому они не получили 
гранты. Ваш комментарий? 

АНДРЕЙ БЛИНОВ: Странное заявле-
ние уважаемого ученого. Ска-
жем, только из его института 10 
человек являются экспертами 
фонда. Но главное, что в 2019 
году институт получил шесть 
наших грантов. Такого количе-
ства победителей у них раньше 
не было. Лучше оперировать, 

как это принято в научном со-
обществе, фактами, а не эмоци-
ями и четко их формулировать. 

 Большой резонанс в академии 
вызвало сообщение, что РНФ 
хотят объединить с РФФИ. 
Академики категорически 
против, утверждая, что ваш 
фонд намерен просто погло-
тить «коллегу» и получить 
выделенные тому средства.  
Андрей Блинов: Речь, скорее, 

о разграничении функций, но 
пока фонды продолжают рабо-
тать, как и прежде. Важно, что-
бы фонды не дублировали друг 
друга, а бюджетные средства 
расходовались по единым пра-
вилам. Сегодня деньги на гран-
ты поступают из одного бюдже-
та, а условия их выдачи разные: 
в РНФ — одни, в РФФИ — вторые, 
при распределении грантов 
президента — третьи. Вот ключе-
вой вопрос, который надо ре-
шать для всех организаций, ко-
торые поддерживают науку.  

Илон Маск уже поражал публику, отправив в космос личный кабриолет. На очереди тысячи спутников связи.   

А К Ц Е Н Т

В любом выигравшем грант проекте 
не менее 50 процентов исполнителей 
должны быть моложе 39 лет 

Крысы помогают ученым открывать новые знания, некоторые 
из которых потом проверяются на человеке. 

Доля молодых ученых в возрасте до 39 лет в отечественной науке достигла 
45 процентов.  

Казанский ученый 
знает, как значи-
тельно снизить 
опасные эффекты 
генной терапии    
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МУЗЫКА Лидер Iron Maiden 
расскажет нам, зачем стал 
писателем

Брюс 
всемогущий-2

Александр Алексеев

В среду английского певца Брюса Дикинсона ждет са-
мое необычное выступление в его карьере. Впервые он 
выйдет к своим поклонникам с книгой! Солист леген-
дарных Iron Maiden, за высоту и силу голоса получив-
ший уважительное прозвище Сирена. Театральный ак-
тер, игравший и в пьесах Шекспира. Фехтовальщик ев-
ропейского уровня. А еще и сертифицированный пи-
лот гражданской авиации, иногда управляющий само-
летом во время туров Iron Maiden... Теперь обладатель 
столь разных талантов — поистине как Брюс Всемогу-
щий, помните популярный фильм?! — написал уже и 
книгу под неожиданным названием «Для чего эта 
кнопка?». За динамичной обложкой скрывается авто-
биография, которую Дикинсон решил лично предста-
вить в России. Вначале, 11 марта в ДК имени Ленсове-
та, а на следующий день — в столичном «Вегас Сити 
Холле». В эти вечера английская рок-легенда вряд ли 
станет петь, зато будет много рассказывать и ответит 
на вопросы российских поклонников. Но прежде со-
лист Iron Maiden ответил вопросы обозревателя «РГ».  

Что вдохновило вас на написание автобиографии: гор-
дость за какие-то собственные поступки или желание 
лучше разобраться в своей жизни? Читали перед этим 
книги других рок-
звезд, дабы напи-
сать круче?!

БРЮС ДИКИНСОН: Да, я 
просмотрел не-
сколько биографий. 
Некоторые из них 
нашел невероятно 
разочаровывающи-
ми и очень одномер-
ными, другие — до-
вольно интересны-
ми. Те, что мне нра-
вились, написаны 
людьми, считающи-
мися хорошими рассказчики. Поэтому я тоже сел и 
стал вспоминать истории из своей жизни, начиная с 
тех, которые я помню из детства. Ну и постепенно дви-
нулся дальше. 

Вы и прежде любили писать: сочиняли киносценарии, 
стихи для песен Iron Maiden, сюжеты клипов… Этот 
опыт помогал в работе над автобиографией или, ско-
рее, наоборот?

БРЮС ДИКИНСОН: Нет. Вернее, не совсем. Ведь обычно я 
пишу, когда мне это необходимо делать для конкрет-
ных проектов. В других же случаях долго размышляю о 
том, что бы мне написать?! И у меня тогда обычно ни-
чего не получается...  Так что с автобиографией было 
непросто: меня никто не торопил, я никому ничем не 
был обязан, поэтому приходилось дисциплинировать 
себя, иногда и заставлять. Но постепенно втянулся, и 
мне самому стало все это очень интересно… 

Книга увлекательная, событийная,  хорошо написана, 
но  вопросы остались. Например, почему Iron Maiden 
уже пять лет не записывали студийных альбомов?

БРЮС ДИКИНСОН: Да, нового диска у нас пока нет. Зато ны-
нешний мировой тур Legacy of the Beast очень хорош! 
Это своего рода праздник вокруг одноименной игры 
Iron Maiden. В разных смыслах у него много общего с 
оперой, ведь мы показываем трехактное шоу, с темами 
и песнями, с общим смыслом и сюжетом. Но все это не-
существенно, просто подождите, и как только увидите 
это шоу, то вас сразу же сдует с места! В общем, пока я 
отвечу на вопрос об альбоме именно так. (Кстати, тур 
Legacy of the Beast, продолжается с 2018 года, и очевид-
но, что поэтому на студийную работу у Iron Maiden вре-
мени просто нет! — Прим. ред.)   

 А что вы больше любите из двух своих основных заня-
тий: рок-музыку или пилотирование самолетов?

БРЮС ДИКИНСОН: Ну, эти две вещи довольно забавно связа-
ны. И то и другое происходит в трех измерениях. Един-
ственная разница заключается в том, что при полетах у 
вас аудитория одна, а при музыке — людей тысячи в 
разных городах… Дальше снова начинаются совпаде-
ния: и ту и другую работу я очень люблю и стараюсь их 
делать на отлично.

Ваша жизнь очень насыщенная. Есть ли у вас люби-
мый девиз во всем, чем бы вы ни занимались?

БРЮС ДИКИНСОН: Да, пожалуй, есть. Это фраза из старого 
фильма Carry On (так называлась очень популярная се-
рия английских комедийных фильмов 1960—1970-х го-
дов. — Прим. ред.), которая звучала так: carry on 
independent (самый точный перевод — «старайся оста-
ваться самостоятельным и независимым». — Прим. ред.).

В мае Iron Maiden продолжат мировой тур, в рамках 
которого 30 июня выступят в Санкт-Петербурге, а 2 
июля — в Москве. Как вы обычно готовитесь к гастро-
лям: соблюдаете правила фитнеса, играете в свой лю-
бимый футбол, бросаете пить?

БРЮС ДИКИНСОН: Эх, немного наоборот… Обычно, когда 
мне говорят: «Эй, ты едешь в тур!», я немедленно иду 
в бар и опрокидываю в себя шесть пинт пива. После 
чего говорю себе… (первые слова звучат неразборчи-
во, но потом слышится слово «дерьмо» и еще пара са-
мовоспитательных ругательств от Брюса. — Прим. 
ред.). Но потом, оправившись от похмелья, вспоми-
наю, как оказался с больной головой, и больше такого 
не повторяю. Да, серьезно, я стараюсь держать себя в 
форме. Собственно, я не делаю ничего особенного: не 
нанимаю себе личного тренера или чего-то еще в этом 
духе.  Хотя, если честно, я сейчас все-таки много тре-
нируюсь, участвую в соревнованиях по фехтованию. 
И этого более чем достаточно, чтобы быть в полном 
порядке и чтобы ты не заснул на очередном концерте 
Iron Maiden. Да такого, кажется, еще ни с кем не случа-
лось (улыбается)...  

ВЫСТАВКА В Эрмитаже представили уникальные скульптуры Клодта

Лучше, чем жеребец
Ольга Штраус,
Санкт-Петербург

В 
Эрмитаже открылась вы-
ставка «Работы Клодта. К 
завершению реставра-

ции». Скромная по размерам 
(всего восемь предметов), она 
тем не менее показывает уни-
кальный талант мастера. И ред-
кие его произведения: кабинет-
ную скульптуру, запечатлев-
шую подлинные портреты име-
нитых императорских лоша-
дей.

Наверное, нет в нашей стра-
не человека, который не знал 
бы имени Клодта: его четыре 

композиции,  украшающие 
Аничков мост на Невском про-
спекте, давно вошли в туристи-
ческий обиход под названием 
«кони Клодта». А вздыбленная 
шестерка лошадей на Нарвских 
воротах и «пляшущий» конь 
под скульптурой Николая I на 
Исаакиевской площади стали 
изысканными украшениями го-
рода. 

На выставке в Эрмитаже по-
казали ранние работы мастера 
— выполненные из гипса точные 
портреты коней из император-
ской придворной конюшни. У 
одного их них — английского же-
ребца, купленного для улучше-

ния породы, даже известно имя 
— Мидлетон.

Клодт очень тщательно рабо-
тал над этими статуэтками. 

Кроме того, что он стремился 
сохранить все особенности сво-
их моделей, он еще использовал 
собственные авторские методи-
ки: для придания блеска шкуре 
Мидлетона — подложку из золо-
той краски, для грив и хвостов — 
окрашенные в разные тона 
льняные волокна, для передачи 
грунта под их ногами — настоя-
щий песок.

К сожалению, хрупкий гипс 
подвергся значительному по-
вреждению, и реставраторам 
потребовалось решать слож-
нейшие задачи по восстановле-
нию утраченных частей.

— Пришлось изучать техно-
логии Клодта, искать чертежи, в 
которых сохранились кон-
струкционно важные детали, — 
рассказывает реставратор 
Александра Богданова. — Тони-
ровки шкур, грив и хвостов 
тоже проводились по авторской 
методике.

Плакаты, наглядно расска-
зывающие об этой работе, тоже 
представлены на выставке.

Известна легенда, что импе-
ратор Николай I был так восхи-
щен талантом Клодта, что од-
нажды ему заметил: «Ты дела-
ешь лошадей лучше, чем жере-
бец».

А ведь потомственный офи-
цер барон Петр Клодт фон Юр-
генсбург мог и не стать профес-

сиональным скульптором. Со-
хранились воспоминания его 
родственника, который пишет, 
что, будучи юнкером артилле-
рийского училища, Клодт, за-
бавляясь, однажды вырезал из 
полена игрушечную лошадку 
для малолетнего сына Николая 
Греча. Компания литераторов, 
собиравшаяся в гостиной Греча, 
среди которых были Кукольник, 
Булгарин, Даль, так впечатли-
лась этой игрушкой, что гости 
отняли ее у ребенка, разыграли 
в лотерею и на вырученные 
деньги купили автору произве-
дения полный набор резных ин-
струментов.

С его помощью, уже будучи 
офицером, Клодт вырезал еще 
несколько скульптур, обратив-
ших на себя внимание великих 
князей Михаила и Николая. По-
следний, став императором, 
всю свою жизнь меценатство-
вал Клодту. 

— Известно, что этот скуль-
птор работал только с натуры, — 
рассказывает куратор выстав-
ки Людмила Шатилова. — Осо-
бой задачей для него было не 
только передать особенности 
экстерьера своих моделей, но и 
их нрав.

А еще он ставил перед собой 
сложные инженерные задачи. 
Так памятник Николаю I, конь 
под которым стоит на одних зад-
них ногах, имеет всего две точки 
опоры, но при этом вполне 
устойчив. Сегодня памятник на-
ходится на реставрации, и спе-
циалисты с восхищением гово-
рят о найденном авторами ин-
женерном решении такой по-
становки.

Кстати, на выставке пред-
ставлена модель этого памятни-
ка и посмертная маска Николая 
I. Примечательно, что она со-
хранилась не только в гипсе, но 
и в бронзе.  

СОБЫТИЕ Новый камерный зал открылся в Московском 
международном Доме музыки

Виртуозы 
арт-пространства
Наталья Лебедева

В 
Московском между-
народном Доме музы-
ки (ММДМ) торжест-
венно открыли новый 
зал. Публика могла 
оценить уникальную 
акустику нового про-
странства: произве-
дения Моцарта, Рос-

сини, Доницетти и Боккерини 
исполнили в этот вечер солист-
ка Большого театра Анна Агла-
това и оркестр «Виртуозы Мо-
сквы» под руководством маэ-
стро Владимира Спивакова.

— Здесь все сделано по по-
следнему слову техники и гото-
во к выступлению лучших му-
зыкантов и солистов со всего 
мира, — Владимир Спиваков 
рассказывает о возможностях 
нового зала, о том, что наконец 
в Доме музыки появилось пол-
ноценное репетиционное про-
странство, где достаточно места 
и, главное, воздуха, чтобы раз-
местить оркестр и хор, в каждом 
из которых по 100 человек.

Технические инновации, в 
том числе цифровую систему 
активного управления звуком, 
трансформируемую сцену и чу-
десную акустику уже успели 
оценить не только «Виртуозы 
Москвы» и Национальный фи-
лармонический оркестр Рос-
сии, но и Анна Нетребко, Хибла 
Герзмава, Джошуа Белл и мно-
гие другие выдающиеся музы-
канты, репетировавшие здесь.

По словам Владимира Спи-
вакова, это не просто репетици-
онный зал, студия звукозаписи 
или место для проведения кон-
цертов и онлайн-трансляций. 
Это именно арт-пространство, 
способное соперничать даже с 
музеями современного искусст-
ва. За художественную концеп-
цию маэстро отвечал сам.

— Я хотел сделать подарок 
Дому музыки и зрителям, кото-
рые приходят сюда на концер-
ты. Все картины и скульптуры 
отбирал по своему вкусу, но, ка-
жется, у нас получилось создать 
территорию искусства, где ды-
шится сегодняшним днем, — 
объясняет Спиваков, передав-
ший в дар Дому музыки карти-
ны и скульптуры из своей лич-
ной коллекции.

Среди полотен — работы Евге-
ния Расторгуева, чьи картины 
представлены в ведущих музеях 
мира и чье столетие будем отме-
чать в этом году. Кроме того, кар-
тины Юрия Васильева, Бориса 
Бича, Оксаны Мась, Гаянэ Хача-

турян и Игоря Новикова, скуль-
птуры Сергея Сергеева. Внутри 
зала — полотна Алексея Мочало-
ва, Александра Стоцкого, Ольги 
Кройтор и Александра Ворохоба.

Особая гордость Спивакова 
— воссозданная артистическая 
Альфреда Шнитке. Маэстро от-
мечает, что здесь нет ни одной 

случайной вещи — антикварная 
мебель начала ХХ века, личные 
вещи композитора и его знаме-
нитый фотопортрет работы 
Виктора Бреля, а также картины 
Дмитрия Плавинского и Влади-
мира Арефьева.

С каждым экспонатом у Спи-
вакова связана личная история, 

и он готов увлеченно и самозаб-
венно об этом рассказывать, за-
ражая окружающих любовью к 
современному искусству. Ког-
да-то он сделал выбор в пользу 
музыки и скрипки, но живопись 
не отпускает его до сих пор. 
Главный «виртуоз Москвы» 
убежден: настоящее творчест-

во не имеет границ. «Одно 
искусство питает другое, и из 
этого соединения рождается 
что-то великое. Искусство — то, 
что помогает нам быть людьми, 
что создает цивилизации», — от-
метил он. Тем более важно, что 
на карте столицы появился та-
кой роскошный объект. Концер-
тный зал, жизнь которого будет 
насыщена выступлениями из-
вестных музыкантов и арти-
стов, театральными представ-
лениями и творческими встре-
чами. Встретимся у Спивако-
ва?  

Владимир Спиваков: Я выбрал скрип-
ку, но из-за отказа от живописи оста-
лось чувство недосказанности.

Клодт очень тщательно работал над гипсовыми «портретами» коней из императорской придворной конюшни.

А К Ц Е Н Т

Все картины и скульптуры отбирал на свой вкус, 
но мне кажется, у нас получилось создать территорию 
искусства, где дышится сегодняшним днем

ТЕАТР 

«Три сестры» 
как опера года

ЧЕХОВ 
НОВОГО ВЕКА
Валерий Кичин

Показанные в конкурсе «Золо-
той маски» «Три сестры» теа-
тра «Урал Опера Балет» еще раз 
подтвердили совершенно евро-
пейский уровень екатерин-
бургской труппы.

В опере Петера Этвёша нет 
линейного сюжета, следующего 
коллизиям чеховской драмы. 
Есть сегодняшнее ощущение 
хрестоматийных персонажей в 
связи с быстротекущим време-
нем. Есть ощущение страны в 
изменившемся мире. Конечно, 
это Чехов уже XXI века, совре-
менный «Расемон», где заново 
пересматриваются неясные 
мечтания, застоявшиеся иллю-
зии и безумные порывы. И где 
всё почти на уровне фарса, в ко-
тором мелькают контуры про-
житых с той поры десятилетий.

Три «секвенции» оперы — 
три рассказа об одних и тех же 
событиях с трех точек зрения — 
Ирины, Андрея и Маши. Собы-
тия повторяются, как дурной 
сон, как застрявшая пластинка, 
как беличье колесо истории, от-
куда не вырвешься ни в какую 
Москву — вожделенную и, как 
мираж, вечно исчезающую за 
горизонтом. Круговорот: диван 
с торшером — пожар — военные 
опять куда-то уходят — наш ба-
лет опять впереди планеты — 
часы разбились — диван — по-
жар — военные… Бегут десяти-
летия, Ирины и Наташи меняют 
макияж и туалеты, солдаты — 
униформу, нянька Анфиса обза-
велась полотером, Тузенбах — 
«спидолой». Гостиной с колон-
нами как не бывало — кругом 
вокзальный зал ожидания с на-
век остановившимися часами. 
Потому что остановилось вре-
мя. Потому что все меняется — и 
не меняется ничего. 

«Композитор черпал свое 
вдохновение во многом из свое-
го советского опыта, — расска-
зывал мне постановщик спек-
такля британец Кристофер Ол-
ден, приступая к своей первой 
работе в Екатеринбурге. — Поэ-
тому нам было важно в его опе-
ре не только чеховское время, 

но и дальнейшее движение века 
уже после большевистской ре-
волюции, и то, как все эти собы-
тия резонируют сегодня».

Венгр Петер Этвёш написал 
оперу с расчетом на нефор-
мальные, несущие свой смысл 
акустические эффекты: ин-
струментовка изумительна, не-
привычна, задействовано все 
возможное — от аккордеона до 
гонга, маракасов и разбиваю-
щейся тарелки. Оркестр в по-
стоянном диалоге с персонажа-
ми, каждому из главных героев 
придано свое инструменталь-
ное звучание: кому-то утроб-
ный рокот меди, кому-то взвиз-
гивания флейты, кому-то чувст-
венный, как бы вихляющийся 
саксофон… Особый акустиче-
ский эффект создают два орке-
стра: камерный в оркестровой 
яме и симфонический в нише 
над сценой. Вибрации, едва 
слышные вздохи, стоны и пере-
свисты — все к месту, все скла-
дывается в единый образ траги-
ческой, вечно воюющей сама с 
собой России. Все ее светлые 
порывы тонут в неистребимой 
пошлости, приверженности за-
мшелым традициям и идолам 
прошлого, воинственной глупо-
сти и провинциальности, кото-
рая воспроизводит сама себя 
снова и снова. Она устала над-
еяться. Устала жить в вечном 
зале ожидания. Зал ожидания — 
главное место действия спекта-
кля. И, увы, жизни.

Эта опера, как бы переворо-
шившая Чехова, на самом деле 
верна его традициям, как и тра-
дициям всей русской литерату-
ры: она больна Россией. Она 
стала откровением и открыти-
ем — ее хочется пережить снова. 
С легкой руки «Музыкального 
обозрения» уже завоевавшие 
статус «спектакля года» «Три 
сестры» выдвинуты на «Золо-
тую маску» в 9 номинациях.  

Брюс Дикинсон одинаково сильно любит играть рок-музыку и 
пилотировать самолеты.

В опере Этвёша время будто остано-
вилось: все меняется — и не меняет-
ся ничего.

У нас много 
общего с оперой: 
показываем трех-
актное шоу, 
с песнями, темами 
и общим сюжетом

— О лучших премьерах читайте 
на сайте 
rg.ru/culture
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Клодт стремился сохранить 
все особенности своих моделей: 
для придания блеска использовал 
подложку из золотой краски, для грив 
и хвоста — льняные волокна
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности пункта 1 части 1 статьи 350 КАС 
Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина А.Н.Таратухина. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли Конститу-
ции Российской Федерации оспариваемое 
заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Г.А. Гаджиева, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Гражданин А.Н.Таратухин оспарива-

ет конституционность пункта 1 части 1 ста-
тьи 350 КАС Российской Федерации, 
согласно которому основанием для пере-
смотра судебного акта, состоявшегося в 
административном деле, по новым обстоя-
тельствам является отмена судебного акта 
суда общей юрисдикции или арбитражно-
го суда либо постановления органа госу-
дарственной власти, иного государствен-
ного органа, органа местного самоуправ-
ления, послуживших основанием для при-
нятия судебного акта по данному админи-
стративному делу.

1.1. Решением 94 гарнизонного воен-
ного суда от 26 февраля 2015 года отказа-
но в удовлетворении требований 
А.Н.Таратухина о признании незаконными 
действий и решений должностных лиц 
ФСО России. Поводом для обращения в 
суд послужили заключение аттестацион-
ной комиссии о его несоответствии зани-
маемой должности и ответ вышестоящего 
командования на поданную в связи с этим 
жалобу, увольнение с военной службы по 
причине невыполнения им условий кон-
тракта, отзыв его из отпуска, непредостав-
ление времени для прохождения военно-
врачебной комиссии, невыдача воинских 
перевозочных документов, неверный, по 
мнению заявителя, расчет выслуги лет. 
Принимая решение, суд руководствовался 
в том числе Порядком организации и про-
ведения аттестации военнослужащих 
федеральных органов государственной 
охраны, утвержденным приказом ФСО 
России от 29 апреля 2005 года № 155, 
отметив, что на момент рассмотрения дела 
данный приказ, вопреки утверждению зая-
вителя, незаконным не признан и уполно-
моченным должностным лицом не отме-
нен, а значит, подлежит применению.

1 апреля 2015 года Верховный Суд Рос-
сийской Федерации признал названный 
Порядок по заявлению А.Н.Таратухина 
недействующим со дня вступления реше-
ния о том в законную силу. Суд исходил из 
того, что данный нормативный правовой 
акт затрагивает права неопределенного 
круга лиц, однако в нарушение закона не 
прошел государственную регистрацию в 
Минюсте России и не был официально 
опубликован. Ввиду этого требование зая-
вителя удовлетворено без исследования 
иных обстоятельств, включая содержание 
оспариваемого акта. Правильность такого 
решения подтверждена Апелляционной 
коллегией Верховного Суда Российской 
Федерации (определение от 26 мая 2015 
года).

Определением судебной коллегии по 
административным делам 3 окружного 
военного суда от 1 июня 2015 года, выне-
сенным по апелляционной жалобе 
А.Н.Таратухина, указанное решение 94 гар-
низонного военного суда оставлено без 
изменения со ссылкой на то, что применен-
ный судом первой инстанции Порядок при-
знан недействующим лишь с момента 
вступления решения о том в законную 
силу. В передаче жалоб А.Н.Таратухина на 
состоявшиеся судебные акты для рассмо-
трения в судебном заседании суда касса-
ционной инстанции отказано определени-
ями судьи 3 окружного военного суда от 24 
сентября 2015 года и судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 14 декабря 
2015 года.

Отказано и в пересмотре указанного 
решения 94 гарнизонного военного суда по 
новым обстоятельствам, о чем тот же суд 
23 августа 2018 года вынес определение, 
оставленное без изменения апелляцион-
ным определением судебной коллегии по 
административным делам 3 окружного 
военного суда от 18 октября 2018 года, с 
чем согласились председатель судебного 
состава 3 окружного военного суда (опре-
деление от 11 декабря 2018 года) и судья 
Верховного Суда Российской Федерации 
(определение от 22 марта 2019 года), отка-
зав А.Н.Таратухину в передаче жалоб для 
рассмотрения в судебном заседании суда 
кассационной инстанции. При этом отме-
чено, что обстоятельство, на которое ссы-
лается заявитель, а именно признание 
недействующим названного Порядка со 
дня вступления решения о том в законную 
силу, не являлось новым на момент рас-
смотрения дела судом второй инстанции, а 
потому и не относится к основаниям для 
пересмотра судебных актов, исчерпываю-
щий перечень которых закреплен законом. 
Одновременно суды сочли невозможным 
применить по аналогии правовые позиции 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации, выраженные в Постановлении от 6 
июля 2018 года № 29-П.

1.2. Как утверждает А.Н.Таратухин, 
оспариваемая норма противоречит ста-
тьям 17 (части 1 и 2), 18 и 46 (часть 1) Кон-
ституции Российской Федерации в той 
мере, в какой препятствует пересмотру 
судебного акта, если положенный в его 
основу нормативный правовой акт в даль-
нейшем признан недействующим со дня 
вступления решения о том в законную 
силу, чем, по мнению заявителя, исключа-
ется возможность восстановления в судеб-
ном порядке нарушенных прав и законных 
интересов, связанных с прохождением им 
военной службы.

Соответственно, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» пункт 1 
части 1 статьи 350 КАС Российской Феде-
рации является предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации постольку, поскольку данной нор-
мой обусловлено решение судом общей 
юрисдикции вопроса о пересмотре приня-
того по административному делу судебно-
го акта в связи с таким новым обстоятель-
ством, как признание положенного в его 
основу нормативного правового акта 
недействующим с момента вступления в 
законную силу решения об этом, вынесен-
ного судом по административному иску 
лица, участвовавшего в данном админи-
стративном деле.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая Россию правовым госу-
дарством (статья 1, часть 1) и утверждая 
свое верховенство и верховенство феде-
ральных законов на всей ее территории 
(статья 4, часть 2), предусматривает, что 
законы и иные правовые акты не должны 
противоречить Конституции Российской 
Федерации, а органы государственной 

власти и местного самоуправления, дол-
жностные лица, граждане и их объедине-
ния обязаны соблюдать Конституцию Рос-
сийской Федерации и законы (статья 15, 
части 1 и 2). В развитие названных положе-
ний, относящихся к основам конституци-
онного строя России, Конституция Россий-
ской Федерации, гарантируя каждому 
судебную защиту его прав и свобод 
посредством, в частности, гражданского и 
административного судопроизводства 
(статья 46, часть 1; статья 118, часть 2), 
закрепляет, что решения и действия (без-
действие) органов государственной власти 
и местного самоуправления, обществен-
ных объединений и должностных лиц 
могут быть обжалованы в суд (статья 46, 
часть 2); будучи независимым и подчиня-
ясь только Конституции Российской Феде-
рации и федеральному закону, суд общей 
юрисдикции, арбитражный суд, установив 
при рассмотрении дела несоответствие 
акта государственного или иного органа 
закону, принимает решение в соответствии 
с законом (статья 120).

Руководствуясь этими конституцион-
ными предписаниями и принимая во вни-
мание статью 13 Конвенции о защите прав 
человека и основных свобод в ее понима-
нии Европейским Судом по правам челове-
ка, Конституционный Суд Российской 
Федерации в Постановлении от 6 декабря 
2017 года № 37-П и Постановлении от 6 
июля 2018 года № 29-П (принятом в отно-
шении положения Арбитражного процес-
суального кодекса Российской Федерации, 
аналогичного оспариваемому заявителем 
в настоящем деле) сформулировал следу-
ющие правовые позиции:

в отличие от признания судом норма-
тивного правового акта не подлежащим 
применению в конкретном деле как проти-
воречащего акту большей юридической 
силы, последствием признания судом нор-
мативного правового акта недействующим 
является его исключение из системы пра-
вового регулирования, обеспечиваемое 
доведением такого решения суда до сведе-
ния широкого круга лиц в надлежащем 
порядке (пункт 2 части 4 статьи 215 и часть 
1 статьи 216 КАС Российской Федерации) и 
возможностью пересмотра в установлен-
ных случаях состоявшихся судебных 
решений, основанных на этом акте; следо-
вательно, таким решением суда удовлетво-
ряется как индивидуальный интерес лица в 
защите принадлежащих ему прав (уже 
нарушенных применением этого акта или 
находящихся под непосредственной угро-
зой нарушения в будущем), так и общест-
венный интерес в поддержании законно-
сти и правопорядка в целом;

в целях обеспечения наиболее эффек-
тивного восстановления нарушенных прав 
с учетом приоритета, который отводит им 
Конституция Российской Федерации, 
положение статьи 311 АПК Российской 
Федерации об отмене постановления, 
положенного в основу судебного акта, 
может быть истолковано, по буквальному 
его смыслу, как включающее в свой нор-
мативный объем правовые последствия 
решения суда общей юрисдикции, выне-
сенного в порядке административного 
нормоконтроля;

у административного истца, являюще-
гося (являвшегося) одновременно участ-
ником гражданского дела, имеется юриди-
ческая заинтересованность в рассмотре-
нии по существу его заявления об оспари-
вании подлежащих применению (приме-
ненных) в этом гражданском деле положе-
ний нормативного правового акта; кроме 
того, обращаясь за судебной защитой в 
порядке административного судопроиз-
водства, лицо предпринимает усилия для 
отстаивания своей позиции, а также несет 
временные и финансовые издержки, в том 
числе на уплату государственной пошлины 
при подаче административного искового 
заявления и жалобы на принятое решение, 
на оплату услуг представителя, отвечаю-
щего требованиям, предусмотренным ста-
тьей 55 КАС Российской Федерации, а 
потому имеет разумные основания ожи-
дать, что решение об удовлетворении его 
требования будет способствовать даль-
нейшей защите его имущественных и иных 
прав;

то, что арбитражные суды не рассма-
тривают в качестве основания пересмотра 
судебного акта по новым обстоятельствам 
признание в порядке административного 
судопроизводства по требованию заинте-
ресованного лица судом общей юрисдик-
ции нормативного правового акта, приме-
ненного арбитражным судом в деле с уча-
стием этого лица, недействующим с 
момента вступления решения о том в 
законную силу, препятствует восстановле-
нию нарушенных прав, хотя это лицо и 
предприняло комплексные меры по их 
защите, прибегнув к параллельному 
использованию различных ее форм, и под-
твердило посредством правосудия право-
ту своей позиции о противоречии норма-
тивного правового акта меньшей юридиче-
ской силы нормативному правовому акту 
большей юридической силы;

в случае, когда нарушение прав лица 
применением нормативного правового 
акта в гражданском деле уже имело место, 
невозможность для него извлечь благо-
приятные правовые последствия из судеб-
ного решения, которым удовлетворено его 
административное исковое заявление, но 
этот акт признан недействующим на буду-
щее время, обесценивала бы само право на 
обращение в суд с административным 
иском, лишала бы стимулов к защите своих 
прав всеми не запрещенными законом спо-
собами (статья 45, часть 2, Конституции 
Российской Федерации), подрывала бы 
доверие к судебной системе и правосудию 
в целом, а также ставила бы такое лицо в 
неравное положение по сравнению с теми, 
кто будет испытывать на себе положитель-
ное воздействие указанного решения в 
дальнейшем, не приложив собственных 
усилий к устранению из правового поля 
незаконного нормативного правового акта.

С учетом этих и иных доводов Поста-
новлением от 6 июля 2018 года № 29-П Кон-
ституционный Суд Российской Федерации 
признал пункт 1 части 3 статьи 311 АПК 
Российской Федерации не противореча-
щим Конституции Российской Федерации, 
поскольку — по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действующе-
го правового регулирования — он не пре-
пятствует пересмотру по новым обстоя-
тельствам вступившего в законную силу 
судебного акта арбитражного суда по заяв-
лению лица, в связи с административным 
иском которого положенный в основу этого 
судебного акта нормативный правовой акт 
признан недействующим судом общей 
юрисдикции, вне зависимости от того, с 
какого момента данный нормативный пра-
вовой акт признан недействующим.

3. Пункт 1 части 1 статьи 350 КАС Рос-
сийской Федерации (как и аналогичные 
положения Гражданского процессуально-
го кодекса Российской Федерации и Арби-
тражного процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации), называя новым 
обстоятельством для целей пересмотра 
судебного акта отмену послужившего 
основанием для его принятия постановле-
ния соответствующего органа, прямо не 
связывает возможность такого пересмо-
тра с действием соответствующего судеб-
ного решения во времени. Вместе с тем 
судебные акты, принятые в отношении 
А.Н.Таратухина, свидетельствуют о том, 
что такой пересмотр суды обусловливают 
признанием нормативного правового акта 
недействующим именно со дня его приня-
тия. На это толкование указанного законо-
положения ориентирует и пункт 6 части 1 
той же статьи, который, по сути, регламен-
тирует частный случай утраты норматив-
ным правовым актом его юридической 

силы как нового обстоятельства для целей 
пересмотра судебных актов (признание 
Верховным Судом Российской Федерации, 
судом общей юрисдикции недействующим 
со дня принятия нормативного правового 
акта, примененного судом в конкретном 
деле, в связи с принятием решения по 
которому заявитель оспорил данный нор-
мативный правовой акт).

Как следует из статьи 74 Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации», Кон-
ституционный Суд Российской Федерации, 
принимая решение, учитывает, помимо 
прочего, не только буквальный смысл рас-
сматриваемого законоположения, но и его 
место в системе находящихся с ним в 
неразрывной связи норм, а также офици-
альное и иное его истолкование. Таким 
образом, для устранения обнаружившейся 
неопределенности в вопросе о соответст-
вии Конституции Российской Федерации 
пункта 1 части 1 статьи 350 КАС Россий-
ской Федерации, действующего в системе 
с иными нормами того же Кодекса и полу-
чившего правоприменительное истолко-
вание в деле заявителя, требуется именно 
конституционно-правовая его интерпрета-
ция, базирующаяся на ранее выраженных 
Конституционным Судом Российской 
Федерации правовых позициях по анало-
гичным вопросам.

4. В Постановлении от 11 января 2019 
года № 2-П Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, имея в виду однородный 
характер регулируемых Гражданским про-
цессуальным кодексом Российской Феде-
рации и Арбитражным процессуальным 
кодексом Российской Федерации правоот-
ношений и опираясь на свою правовую 
позицию, высказанную в Постановлении 
от 17 октября 2017 года № 24-П, отметил, 
что гражданское судопроизводство, 
посредством которого осуществляют 
судебную власть суды общей юрисдикции 
и арбитражные суды, в главных своих нача-
лах и чертах должно быть единообразным. 
С учетом этого, указал он, сделанный им 
вывод в отношении пункта 1 части 3 статьи 
311 АПК Российской Федерации и сохра-
няющие силу правовые позиции, положен-
ные в основание данного вывода, в полной 
мере применимы и к регулированию, уста-
новленному пунктом 1 части четвертой 
статьи 392 ГПК Российской Федерации.

Оспариваемый заявителем по настоя-
щему делу пункт 1 части 1 статьи 350 КАС 
Российской Федерации регулирует тот же, 
по сути, круг правоотношений, что и 
названные нормы гражданского и арби-
тражного процессуального законодатель-
ства. Кроме того, вплоть до 15 сентября 
2015 года производство по делам об оспа-
ривании решений и действий (бездейст-
вия) органов публичной власти, а значит, и 
пересмотр вынесенных в таких делах 
судебных актов по вновь открывшимся или 
новым обстоятельствам регламентирова-
лись именно Гражданским процессуаль-
ным кодексом Российской Федерации, его 
главой 25 (федеральные законы от 8 марта 
2015 года № 22-ФЗ «О введении в действие 
Кодекса административного судопроиз-
водства Российской Федерации» и от 8 
марта 2015 года № 23-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в связи с вве-
дением в действие Кодекса администра-
тивного судопроизводства Российской 
Федерации»).

Следовательно, правовые позиции 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации, изложенные им в указанных поста-
новлениях и сохраняющие свою силу, в 
равной мере подлежат учету при примене-
нии судами общей юрисдикции рассматри-
ваемого в настоящем деле законоположе-
ния. В противном случае создавались бы 
предпосылки для отступления от принципа 
правового равенства (статья 19 Конститу-
ции Российской Федерации), поскольку 
право лица на пересмотр несправедливого 
судебного акта в связи с признанием 
недействующим нормативного правового 
акта, на котором он был основан, ограни-
чивалось бы в зависимости лишь от того, 
было ли дело с участием этого лица разре-
шено по правилам гражданского (арби-
тражного) или административного судо-
производства.

5. Признание пункта 1 части 1 статьи 
350 КАС Российской Федерации не проти-
воречащим Конституции Российской 
Федерации в его конституционно-право-
вом смысле, выявленном в настоящем 
Постановлении, означает необходимость 
пересмотра дела А.Н.Таратухина, при раз-
решении которого допущено применение 
этой нормы в ее правонарушающем аспек-
те (пункт 101 части первой статьи 75, часть 
третья статьи 79 и часть вторая статьи 100 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»). Это, однако, само по себе не 
предопределяет удовлетворения правовых 
притязаний заявителя, поскольку суд не 
лишен возможности при таком пересмотре 
учесть все значимые обстоятельства, в том 
числе и то, повлияло ли признание недей-
ствующим нормативного правового акта в 
связи с нарушением требований о его госу-
дарственной регистрации и официальном 
опубликовании на результат рассмотрения 
спора по существу.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 1 части 1 статьи 350 

КАС Российской Федерации не противоре-
чащим Конституции Российской Федера-
ции, поскольку — по своему конституци-
онно-правовому смыслу в системе дейст-
вующего правового регулирования — он 
не препятствует пересмотру по новым 
обстоятельствам вступившего в законную 
силу судебного акта суда общей юрисдик-
ции по заявлению лица, в связи с админи-
стративным иском которого положенный в 
основу этого судебного акта нормативный 
правовой акт признан недействующим 
судом, вне зависимости от того, с какого 
момента данный нормативный правовой 
акт признан недействующим.

2. Конституционно-правовой смысл 
пункта 1 части 1 статьи 350 КАС Россий-
ской Федерации, выявленный в настоя-
щем Постановлении, является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное его 
истолкование в правоприменительной 
практике.

3. Правоприменительные решения, 
принятые по делу гражданина Таратухина 
Александра Николаевича на основании 
пункта 1 части 1 статьи 350 КАС Россий-
ской Федерации в истолковании, расходя-
щемся с его конституционно-правовым 
смыслом, выявленным в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру в 
установленном порядке, если для этого нет 
иных препятствий.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 9-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности статьи 324 Уголовного кодекса 
Российской Федерации в связи с жалобой гражданки Н.М.Деменьшиной

город Санкт-Петербург  27 февраля 2020 года

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 1 части 1 статьи 350 
Кодекса административного судопроизводства Российской Федерации 

в связи с жалобой гражданина А.Н. Таратухина
город Санкт-Петербург  25 февраля 2020 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р ко в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности статьи 324 УК Российской 
Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки Н.М. Деменьши-
ной. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявительницей законо-
положение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.И.Бойцова, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно статье 324 УК Россий-

ской Федерации незаконные приобре-
тение или сбыт официальных докумен-
тов, предоставляющих права или осво-
бождающих от обязанностей, а также 
государственных наград Российской 
Федерации, РСФСР, СССР наказывают-
ся штрафом в размере до восьмидесяти 
тысяч рублей или в размере заработной 
платы или иного дохода осужденного за 
период до шести месяцев, либо испра-
вительными работами на срок до одного 
года, либо арестом на срок до трех 
месяцев.

1.1. Конституционность приведенно-
го законоположения оспаривает гра-
жданка Н.М.Деменьшина, которая при-
говором мирового судьи судебного 
участка № 1 Железнодорожного судеб-
ного района города Екатеринбурга от 7 
марта 2018 года признана виновной в 
том, что 7 июня 2017 года в нарушение 
пункта 12 Положения о государственных 
наградах Российской Федерации (утвер-
ждено Указом Президента Российской 
Федерации от 7 сентября 2010 года 
№ 1099 «О мерах по совершенствованию 
государственной наградной системы 
Российской Федерации»), а также ста-
тей 37 и 39 Общего положения об орде-
нах, медалях и почетных званиях СССР 
(утверждено Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 3 июля 1979 
года № 360-Х), реализуя возникший из 
корыстных побуждений умысел, сбыла 
путем продажи за денежное вознаграж-
дение в размере пятисот рублей лицу, 
действующему под контролем сотрудни-
ка полиции в рамках оперативно-
розыскного мероприятия, медаль «Вете-
ран труда», которой был награжден ее 
отец, к тому времени умерший. Содеян-
ное расценено как незаконный сбыт 
государственной награды СССР, квали-
фицируемый по статье 324 УК Россий-
ской Федерации, в рамках альтернатив-
ной санкции которой осужденной опре-
делено близкое к минимальному преде-
лу санкции наказание — штраф в разме-
ре десяти тысяч рублей.

Сторона защиты обжаловала приго-
вор, ссылаясь на то, что примененный 
Указ Президиума Верховного Совета 
СССР не может считаться действующим, 
а названная медаль — входящей в госу-
дарственную наградную систему Рос-
сийской Федерации, в связи с чем 
Н.М.Деменьшина, являющаяся наслед-
ницей имущества, перешедшего к ней 
после смерти родителей (свидетельства 
о праве на наследство от 4 августа 2017 
года), в статусе собственника данного 
имущества могла распорядиться им по 
своему усмотрению. Однако приведен-
ные доводы отвергнуты апелляционным 
постановлением Железнодорожного 
районного суда города Екатеринбурга от 
27 апреля 2018 года, оставившим приго-
вор без изменения. В свою очередь, про-
курор Свердловской области обратился 
в президиум Свердловского областного 
суда с кассационным представлением, 
полагая, что действия осужденной лишь 
формально содержат признаки преступ-
ления, но в силу малозначительности не 
представляют общественной опасности. 
Отменяя апелляционное постановление 
и направляя дело на новое апелляцион-
ное рассмотрение, суд кассационной 
инстанции в постановлении от 19 декаб-
ря 2018 года отметил, что нижестоящие 
суды не изучили вопрос о возможности 
освобождения Н.М.Деменьшиной от 
уголовной ответственности с назначени-
ем судебного штрафа.

Железнодорожный районный суд 
города Екатеринбурга — с учетом пози-
ции государственного обвинителя, 
настаивавшего на наличии в содеянном 
состава преступления, предусмотренно-
го статьей 324 УК Российской Федера-
ции, и заявившего ходатайство об осво-
бождении Н.М.Деменьшиной от уголов-
ной ответственности на основании ста-
тьи 762 данного Кодекса, — апелляцион-
ным постановлением от 4 марта 2019 
года отменил приговор и прекратил уго-
ловное дело, назначив ей в качестве 
меры уголовно-правового характера 
судебный штраф в размере десяти тысяч 
рублей и признав его уплаченным. 10 
июня 2019 года судья Свердловского 
областного суда отказал заместителю 
прокурора Свердловской области в 
передаче представления по делу для 
рассмотрения в судебном заседании 
суда кассационной инстанции, о чем 
содержатся сведения в кассационном 
представлении на апелляционное поста-
новление от 4 марта 2019 года, которое 
принесено заместителем Генерального 
прокурора Российской Федерации в 
Верховный Суд Российской Федерации и 
в котором также указано на нарушение 
процедуры прекращения уголовного 
дела по нереабилитирующему основа-
нию, выразившееся в отсутствии, вопре-
ки требованию статьи 27 УПК Россий-
с к о й  Ф е д е р а ц и и ,  с о г л а с и я 
Н.М.Деменьшиной на такое прекраще-
ние. Постановлением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 17 сентя-
бря 2019 года это обращение передано 
вместе с делом для рассмотрения в 
судебном заседании президиума Свер-
дловского областного суда, который 
постановлением от 16 октября 2019 года 
направил дело на новое апелляционное 
рассмотрение.

Апелляционным постановлением от 
2 декабря 2019 года Железнодорожный 
районный суд города Екатеринбурга 
изменил приговор, приняв решение об 
освобождении Н.М.Деменьшиной от 
назначенного наказания в силу статьи 78 
УК Российской Федерации — за истече-
нием срока давности уголовного пресле-
дования. При этом суд отклонил доводы 
государственного обвинителя о призна-
нии деяния малозначительным и, соот-
ветственно, не согласился с его пози-
цией о необходимости применения 
части второй статьи 14 данного Кодекса. 
Не усмотрел суд оснований и для пре-
кращения дела в связи с отсутствием в 
действиях осужденной состава преступ-

ления, предусмотренного статьей 324 УК 
Российской Федерации, как о том проси-
ла сторона защиты.

1.2. По мнению Н.М.Деменьшиной, 
статья 324 УК Российской Федерации 
противоречит статьям 2, 15 (часть 1), 
18, 19 (часть 1), 35 (части 2 и 4), 49 
(часть 3) и 55 (части 2 и 3) Конституции 
Российской Федерации в той мере, в 
какой не отвечает требованию правовой 
определенности и позволяет привле-
кать к уголовной ответственности за 
действия, не причинившие вреда 
порядку управления в сфере награжде-
ния государственными наградами и не 
повлекшие нарушения прав человека, а 
также расценивать действия в отноше-
нии государственных наград СССР как 
нарушающие правовой режим государ-
ственных наград Российской Федера-
ции, что означает применение уголов-
ного закона по аналогии.

Таким образом, с учетом предписа-
ний статей 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
статья 324 УК Российской Федерации 
является предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации по настоящему делу постольку, 
поскольку на ее основании разрешается 
вопрос о возложении уголовной ответ-
ственности за незаконный сбыт государ-
ственных наград СССР на лиц, у которых 
они хранятся (которым они переданы) 
после смерти награжденного.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации многонациональный народ 
Российской Федерации чтит память 
предков, передавших ему любовь и ува-
жение к Отечеству, веру в добро и спра-
ведливость, осознает свою ответствен-
ность перед потомками (преамбула), 
достоинство личности охраняется госу-
дарством, ничто не может быть основа-
нием для его умаления (статья 21, часть 
1), каждый обязан заботиться о сохране-
нии исторического и культурного насле-
дия (статья 44, часть 3). В ведении Рос-
сийской Федерации находятся регули-
рование и защита прав и свобод челове-
ка и гражданина, государственные 
награды и почетные звания Российской 
Федерации (статья 71, пункты «в» и «с»); 
награждение государственными награ-
дами и присвоение почетных званий 
Российской Федерации относятся к ком-
петенции Президента Российской Феде-
рации (статья 89, пункт «б»).

Из приведенных положений Консти-
туции Российской Федерации вытекает 
необходимость обеспечения государст-
вом, исходя из ответственности перед 
нынешним и будущим поколениями 
многонационального народа Россий-
ской Федерации, защиты чести и досто-
инства награжденных лиц как при их 
жизни, так и после смерти, сохранения и 
передачи доброй памяти о заслугах 
предков, уважительного отношения к 
ним и их наградам как особой форме 
официального признания государством 
заслуг гражданина перед Отечеством, 
преследующей цель дать высокую 
публичную оценку его общественно 
полезным действиям или деятельности, 
признания общественной значимости 
государственных наград в качестве 
одного из важнейших моральных и пра-
вовых стимулов к позитивной граждан-
ской активности.

Соответственно, учитывая общест-
венную значимость заслуг перед Отече-
ством, признаваемых актом публичного 
награждения, а также высокую ценность 
государственных наград как для награ-
жденных, так и для их потомков, в нор-
мативно-правовом регулировании госу-
дарственной наградной системы Рос-
сийской Федерации могут быть предус-
мотрены меры, направленные на госу-
дарственную защиту статуса награжден-
ных лиц, сохранение исторического и 
культурного наследия, охрану чести, 
достоинства и доброй памяти предков, 
удостоенных государственных наград, 
обеспечение прав и законных интересов 
их потомков в сохранении ими данных 
наград как семейных реликвий, в пере-
даче из поколения в поколение памяти 
об умерших и их заслугах. При этом 
федеральный законодатель вправе в 
соответствии с критериями, которые 
предопределяются требованиями статьи 
55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, ограничить действия с госу-
дарственными наградами, установить 
порядок их обращения и юридическую 
ответственность за несоблюдение гра-
жданами установленных запретов, в том 
числе и уголовную, за деяния, посягаю-
щие на честь и достоинство награжден-
ных лиц, умаляющие их заслуги перед 
Отечеством, ценность государственных 
наград как высшей формы государст-
венного поощрения.

Вместе с тем, реализуя свои полно-
мочия в этой сфере и самостоятельно 
устанавливая содержание уголовного 
закона, федеральный законодатель свя-
зан требованием его определенности, 
которое подразумевает ясное и четкое 
закрепление признаков преступления, 
без чего не может быть достигнуто еди-
нообразное понимание и применение 
соответствующих норм, а значит, и 
соблюдение общих принципов правово-
го регулирования и правоприменения, в 
том числе равенства всех перед законом. 
Определенность обеспечивается в пра-
вовом регулировании как содержанием 
конкретных нормативных положений, 
включая Уголовный кодекс Российской 
Федерации, так и наличием между раз-
личными правовыми предписаниями 
системных и иерархических связей, 
путем выявления которых и должна оце-
ниваться ее степень (постановления 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 28 марта 2000 года № 5-П, 
от 27 мая 2003 года № 9-П, от 23 января 
2007 года № 1-П, от 22 апреля 2013 года 
№ 8-П, от 23 сентября 2014 года № 24-П, 
от 17 февраля 2015 года № 2-П и др.).

3. В силу статьи 8 УК Российской 
Федерации основанием уголовной 
ответственности служит наличие в 
совершенном деянии всех признаков 
состава преступления, предусмотренно-
го данным Кодексом.

Указание в его статье 324 на неза-
конный характер приобретения или 
сбыта государственных наград означа-
ет, что юридической предпосылкой при-
менения данного законоположения 
является несоблюдение действующих в 
этой сфере правил. Следовательно, 
оценка степени определенности содер-
жащихся в данной статье понятий долж-
на осуществляться исходя не только из 
самого текста уголовного закона, но и 
из их места в системе регулятивных 
предписаний, а равно имея в виду смеж-
ные составы правонарушений. Консти-
туционность же бланкетной конструк-
ции как таковой не ставится под сомне-
ние и в случаях, если нормы, несоблю-
дение которых влечет уголовную ответ-
ственность, установлены подзаконны-
ми актами.

3.1. С учетом статей 71 (пункт «с») и 
89 (пункт «б») Конституции Российской 
Федерации, а также по сложившейся 
исторической традиции нормативно-
правовое регулирование государствен-
ной наградной системы Российской 
Федерации осуществляется в основной 
части Президентом Российской Федера-
ции. При этом, как отметил Конституци-
онный Суд Российской Федерации в 
Определении от 18 сентября 2014 года 

№ 1819-О, специфика юридической при-
роды государственной награды как 
меры поощрения за особые заслуги 
предполагает признание за субъектами, 
осуществляющими регулирование в 
этой сфере, достаточно широкой свобо-
ды усмотрения в вопросах построения 
наградной системы на конкретном исто-
рическом этапе.

Согласно Положению о государст-
венных наградах Российской Федера-
ции, утвержденному Указом Президента 
Российской Федерации от 7 сентября 
2010 года № 1099 «О мерах по совер-
шенствованию государственной наград-
ной системы Российской Федерации» и 
действующему в настоящее время 
(далее — Положение о государственных 
наградах), государственные награды 
Российской Федерации являются выс-
шей формой поощрения граждан Рос-
сийской Федерации за заслуги в области 
государственного строительства, эконо-
мики, науки, культуры, искусства и про-
свещения, в укреплении законности, 
охране здоровья и жизни, защите прав и 
свобод граждан, воспитании, развитии 
спорта, за значительный вклад в дело 
защиты Отечества и обеспечение без-
опасности государства, за активную бла-
готворительную деятельность и иные 
заслуги перед государством (пункт 1). 
Наряду с этим признаются заслуги и гра-
ждан Российской Федерации, удостоен-
ных государственных наград СССР: они 
были взяты под защиту и покровитель-
ство российских государственных орга-
нов, за ними сохранены права и обязан-
ности, предусмотренные советским 
наградным законодательством, на них 
распространены правила действующего 
законодательства (Указ Президента Рос-
сийской Федерации от 20 февраля 1992 
года № 162 «О гражданах Российской 
Федерации, награжденных государст-
венными наградами Союза ССР», пункт 
20 Положения о государственных награ-
дах Российской Федерации, утвержден-
ного Указом Президента Российской 
Федерации от 2 марта 1994 года № 442 
«О государственных наградах Россий-
ской Федерации», и пункт 14 Положения 
о государственных наградах).

Ввиду общности правового режима 
государственных наград Российской 
Федерации и государственных наград 
СССР в наградном праве закреплен 
общий запрет их незаконных приобре-
тения или сбыта, подделки, незаконно-
го ношения, учреждения или изготов-
ления знаков, имеющих схожее назва-
ние или внешнее сходство, под угрозой 
применения ответственности, установ-
ленной законодательством Российской 
Федерации (пункт 12 Положения о госу-
дарственных наградах). Кроме того, 
дополнительно подтверждено, что 
государственные награды и другие 
знаки отличия, связанные с событиями 
Великой Отечественной войны, не 
могут быть объектами отчуждения, за 
исключением случаев, предусмотрен-
ных законодательством Российской 
Федерации (статья 3 Федерального 
закона от 19 мая 1995 года № 80-ФЗ 
«Об увековечении Победы советского 
народа в Великой Отечественной войне 
1941—1945 годов»). Этому корреспон-
дируют нормы статьи 324 УК Россий-
ской Федерации об ответственности за 
незаконные приобретение или сбыт 
государственных наград Российской 
Федерации, РСФСР, СССР и статьи 327 
данного Кодекса об ответственности за 
изготовление в целях использования 
или сбыт поддельных государственных 
наград Российской Федерации, РСФСР, 
СССР, а также статьи 17.11 КоАП Рос-
сийской Федерации об административ-
ной ответственности за ношение орде-
на, медали, нагрудного знака к почетно-
му званию, знака отличия Российской 
Федерации, РСФСР, СССР, орденских 
лент или лент медалей на планках 
лицом, не имеющим на то права.

Таким образом, хотя государствен-
ные награды СССР не входят в состав 
современной государственной наград-
ной системы, правовые режимы госу-
дарственных наград Российской Феде-
рации и государственных наград СССР 
аналогичны, поскольку на последние 
распространяются правила, предусмо-
тренные законодательством Российской 
Федерации и Положением о государст-
венных наградах. Тем самым обеспечи-
вается единство правового регулирова-
ния в этой сфере, отражающее статус 
России как правопреемника (правопро-
должателя) Союза ССР, граждане кото-
рого были удостоены соответствующих 
наград.

3.2. Статья 324 УК Российской Феде-
рации включает в число объектов уго-
ловно-правовой охраны порядок управ-
ления в наградной сфере, защищая его 
от посягательств, совершаемых посред-
ством незаконных приобретения либо 
сбыта государственных наград. Для 
определения противоправности таких 
действий следует учитывать правовую 
природу государственных наград в их 
конституционно-правовом и отраслевом 
значении, различая, с одной стороны, 
собственно государственную награду 
как юридический акт наградного права, 
отражающий факт официального поощ-
рения конкретного гражданина, которое 
представляет собой нематериальное 
благо, и, с другой стороны, знак этой 
награды (например, орден, медаль), 
выступающий ее материальным вопло-
щением и подтверждающий (наряду с 
удостоверением к ней) правовой статус 
награжденного.

Публично-правовой институт госу-
дарственного поощрения предполагает, 
что правовой статус награжденного, по 
общему правилу, носит постоянный — 
непередаваемый и неотчуждаемый — 
характер (за исключением случаев 
лишения государственной награды всту-
пившим в законную силу приговором 
при осуждении за совершение тяжкого 
или особо тяжкого преступления либо 
случаев отмены или изменения указа 
Президента Российской Федерации о 
награждении из-за недостоверности 
сведений, содержавшихся в документах, 
внесенных для представления к награ-
ждению). В таком контексте публично-
правовая природа государственной 
награды как нематериального блага — 
вне зависимости от принадлежности ее 
материального знака лицам, отмечен-
ным государством, или лицам, которым 
он передан в надлежащем порядке, — 
остается неизменной, исключая саму 
возможность признания данного блага 
объектом права собственности, которым 
обладатель вправе распорядиться по 
своему усмотрению. В то же время и 
материальные знаки государственных 
наград, в том числе в силу их производ-
ной природы, приобретают как для близ-
ких родственников награжденного, к 
которым они переходят после его смер-
ти, так и для широкого круга субъектов и 
общества в целом прежде всего не мате-
риальную, но духовно-нравственную, 
мемориальную ценность и в этом смы-
сле также представляют особую значи-
мость, позволяющую не считать их 
обычными объектами гражданских 
прав.

Государственная награда как немате-
риальное благо не может оцениваться в 
денежном выражении, а потому и сво-
бодное отчуждение (включая куплю-
продажу) ее знака искажало бы ее 
истинную ценность, вело бы к умалению 

чести и достоинства удостоенных наград 
лиц, вопреки положениям преамбулы, 
статей 21 (часть 1) и 44 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации. Имея 
своим предназначением защиту публич-
ных интересов, введение юридических 
ограничений оборота такого специфиче-
ского вида материальных предметов, 
как знаки государственных наград, само 
по себе отвечает конституционно допу-
стимым целям ограничения прав и сво-
бод человека и гражданина, не выходит 
за рамки полномочий федерального 
законодателя и не расходится со смы-
слом статьи 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации.

Так, статья 1185 ГК Российской 
Федерации различает передачу госу-
дарственных наград, на которые рас-
пространяется законодательство о 
государственных наградах Российской 
Федерации, после смерти награжден-
ного другим лицам в порядке, установ-
ленном законодательством о государ-
ственных наградах (пункт 1), и наследо-
вание принадлежавших наследодателю 
государственных наград, на которые 
такое законодательство не распростра-
няется (пункт 2). В свою очередь, Поло-
жение о государственных наградах не 
предусматривает иной формы оборота 
государственных наград умерших 
награжденных лиц и лиц, награжден-
ных посмертно, кроме передачи (вруче-
ния) данных наград и документов к ним 
для хранения супруге (супругу), отцу, 
матери, сыну, дочери, брату, сестре, 
дедушке, бабушке или одному из вну-
ков награжденного (а при отсутствии 
таких лиц — возврата в Администра-
цию Президента Российской Федера-
ции) либо передачи их на постоянное 
хранение и для экспонирования, осу-
ществляемой, как правило, на основа-
нии договора дарения, в государствен-
ные или муниципальные музеи (пункты 
47, 49 и 50), правовой статус которых, а 
также особенности оборота музейных 
предметов и музейных коллекций опре-
делены Федеральным законом от 26 
мая 1996 года № 54-ФЗ «О Музейном 
фонде Российской Федерации и музеях 
в Российской Федерации».

Принимая во внимание бланкетный 
характер статьи 324 УК Российской 
Федерации, ее невозможно рассматри-
вать в отрыве от пункта 1 статьи 1185 ГК 
Российской Федерации и других законо-
дательных норм, устанавливающих 
ограничения оборотоспособности 
наградных знаков, в системной связи с 
пунктом 14 Положения о государствен-
ных наградах, согласно которому на гра-
ждан Российской Федерации, удостоен-
ных государственных наград СССР, рас-
пространяются правила, предусмотрен-
ные законодательством Российской 
Федерации и данным Положением. 
Системное толкование названной уго-
ловно-правовой нормы дает основания 
для заключения о том, что незаконный 
сбыт государственной награды СССР, 
полученной после смерти награжденно-
го его близким родственником для хра-
нения (а не в собственность), причиняет 
(способен причинить) вред порядку 
управления в наградной сфере. Такой 
вывод не расходится с требованиями 
статьи 54 (часть 2) Конституции Россий-
ской Федерации, запрещающей возла-
гать ответственность за деяние, которое 
в момент его совершения не признава-
лось правонарушением, а также статьи 3 
УК Российской Федерации, не допуска-
ющей применение уголовного закона по 
аналогии.

При этом выбранная законодателем 
конструкция формального состава пре-
ступления, отражая в известной мере 
особенности общественной опасности 
предусмотренного статьей 324 УК Рос-
сийской Федерации деяния (которое 
заключается уже в самом факте неза-
конных приобретения или сбыта госу-
дарственных наград, умаляющем честь, 
достоинство и память о заслугах удосто-
енных ими лиц), не означает, что совер-
шение данного деяния не влечет причи-
нения вреда или реальной угрозы его 
причинения. Устанавливая преступность 
и наказуемость тех или иных обществен-
но опасных деяний, федеральный зако-
нодатель может по-разному, в зависи-
мости от существа охраняемых общест-
венных отношений, конструировать 
составы преступлений, учитывая сте-
пень их распространенности, значи-
мость тех ценностей, на которые они 
посягают, и характер причиняемого ими 
вреда — имущественного, организаци-
онного или иного — охраняемому объ-
екту (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 27 июня 
2005 года № 7-П, от 10 февраля 2017 
года № 2-П и др.).

4. Предусматриваемые за несоблю-
дение установленных запретов и ограни-
чений меры публично-правовой ответст-
венности должны быть согласованы с 
конституционными принципами право-
вого государства в его взаимоотношени-
ях с субъектами ответственности, вклю-
чая принципы вины и справедливости. 
Недопустимо избыточное государствен-
ное принуждение, не адекватное тому 
вреду, который причинен в результате 
правонарушения, и нарушающее баланс 
основных прав индивида и общего инте-
реса, состоящего в защите личности, 
общества и государства от противоправ-
ных посягательств (постановления Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации от 27 мая 2008 года № 8-П, от 13 
июля 2010 года № 15-П, от 17 июня 2014 
года № 18-П, от 16 июля 2015 года 
№ 22-П и др.).

В частности, при возложении уго-
ловной ответственности на лиц, у кото-
рых государственная награда правомер-
но хранится после смерти награжденно-
го, не исключены ситуации, когда реша-
ющее значение придается формальному 
соответствию совершенного деяния его 
описанию в уголовном законе. Между 
тем Уголовный кодекс Российской 
Федерации, определяя в части первой 
статьи 14 преступление как виновно 
совершенное общественно опасное дея-
ние, запрещенное им под угрозой нака-
зания, в части второй той же статьи 
содержит оговорку о том, что не являет-
ся преступлением действие (бездейст-
вие), хотя формально и содержащее 
признаки какого-либо деяния, предус-
мотренного данным Кодексом, но в силу 
малозначительности не представляю-
щее общественной опасности.

В решениях Конституционного Суда 
Российской Федерации, сохраняющих 
свою силу, высказана правовая пози-
ция, согласно которой конституционное 
требование необходимости, соразмер-
ности и справедливости ограничений 
прав и свобод человека и гражданина 
обращено, как это вытекает из статей 
18, 19 (часть 1) и 55 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации, не только к 
законодателю, но и к правопримените-
лям, в том числе судам (Постановление 
от 14 февраля 2013 года № 4-П, опреде-
ления от 2 апреля 2009 года № 484-О-П, 
от 5 марта 2013 года № 323-О и др.), а 
значит, как вводимые законодателем 
меры уголовной ответственности, так и 
их реализация в правоприменительной 
деятельности не предполагают ее воз-
ложения за деяния, лишь формально 
подпадающие под признаки статьи Осо-
бенной части УК Российской Федера-
ции, но не представляющие того мини-
мума опасности, которая является 

необходимым свойством преступле-
ния, либо представляющие опасность в 
столь малой степени, что восстановле-
ние нарушенных общественных отно-
шений, социальной справедливости 
может быть обеспечено и при освобо-
ждении от уголовной ответственности 
или от наказания.

Сказанное не означает отказ от учета 
формальных признаков деяния, запре-
щенного в Особенной части УК Россий-
ской Федерации, которые непреложны 
для суда, обязанного руководствоваться 
ими при квалификации любого инкри-
минируемого лицу преступления. Тем не 
менее выявление формальных призна-
ков состава преступления в совершен-
ном деянии не всегда предопределяет 
признание его преступным, поскольку 
содеянное в силу поведения самого 
виновного может и не достигать того 
уровня опасности, который легитимиру-
ет уголовное преследование. Как отме-
тил Конституционный Суд Российской 
Федерации, в правовой системе России 
преступлению, в отличие от иных право-
нарушений, присуща особая, а именно 
криминальная общественная опасность, 
при отсутствии которой даже деяние, 
формально подпадающее под признаки 
уголовно наказуемого, в силу малозна-
чительности не может считаться тако-
вым (Определение от 26 октября 2017 
года № 2257-О).

Данный вывод соотносится с неод-
нократно выраженной Конституцион-
ным Судом Российской Федерации пра-
вовой позицией, в силу которой в слу-
чаях, когда суды при рассмотрении 
дела не исследуют по существу факти-
ческие обстоятельства, ограничиваясь 
только проверкой формальных усло-
вий применения нормы, право на судеб-
ную защиту, закрепленное статьей 46 
(часть 1) Конституции Российской 
Федерации, оказывается существенно 
ущемленным (постановления от 6 июня 
1995 года № 7-П, от 13 июня 1996 года 
№ 14-П, от 28 октября 1999 года № 14-П, 
от 14 июля 2003 года № 12-П, от 12 
июля 2007 года № 10-П, от 27 октября 
2015 года № 28-П, от 8 декабря 2017 
года № 39-П и др.). Приведенная право-
вая позиция имеет общий характер, а 
потому реализация положений статьи 
324 УК Российской Федерации предпо-
лагает их применение с учетом норм 
Общей части данного Кодекса, на осно-
ве объективной и всесторонней оценки 
судом установленных по делу обстоя-
тельств содеянного, личности правона-
рушителя, степени его вины в соверше-
нии инкриминируемого деяния и иных 
имеющих значение для правильного 
разрешения конкретного дела фактов, 
в том числе уменьшающих обществен-
ную опасность преступления до такого 
уровня, который позволяет освободить 
лицо — принимая во внимание, в част-
ности, его поведение, наличие смягча-
ющих и отсутствие отягчающих обстоя-
тельств — от уголовной ответственно-
сти или от наказания либо признать это 
деяние малозначительным.

Этим не исключается внесение 
федеральным законодателем, в преде-
лах доступного ему усмотрения, измене-
ний в правовое регулирование, направ-
ленных на дальнейшую дифференциа-
цию публично-правовой ответственно-
сти за правонарушения в наградной 
сфере, с учетом того что уголовное зако-
нодательство, как подчеркивал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
является по своей природе крайним 
(исключительным) средством, с помо-
щью которого государство реагирует на 
противоправное поведение, если охрана 
соответствующих общественных отно-
шений не может быть обеспечена дол-
жным образом с помощью правовых 
норм иной отраслевой принадлежности, 
а уголовная ответственность может счи-
таться законно установленной лишь при 
условии, что она соразмерна характеру и 
степени общественной опасности кри-
минализируемого деяния (постановле-
ния от 27 мая 2008 года № 8-П, от 13 
июля 2010 года № 15-П, от 17 июня 2014 
года № 18-П, от 16 июля 2015 года 
№ 22-П и др.).

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать статью 324 УК Россий-

ской Федерации не противоречащей 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования содер-
жащееся в ней положение предполагает:

возможность возложения уголовной 
ответственности за незаконный сбыт 
государственных наград СССР на лиц, у 
которых они хранятся (которым они 
переданы) после смерти награжденного, 
в силу общности правового режима 
государственных наград Российской 
Федерации и государственных наград 
СССР, установленного федеральными 
законами и нормативными правовыми 
актами Президента Российской Федера-
ции, которыми на государственные 
награды СССР распространено законо-
дательство о государственных наградах 
Российской Федерации, ограничиваю-
щее их свободный оборот;

необходимость в правопримени-
тельной практике устанавливать как 
формальную уголовную противоправ-
ность предусмотренного этой статьей 
деяния, так и реальную степень его 
общественной опасности, определяе-
мую с учетом исследования всей сово-
купности фактических обстоятельств 
конкретного дела, в том числе свиде-
тельствующих о наличии либо отсутст-
вии оснований для освобождения лица 
от уголовной ответственности или от 
наказания либо для признания совер-
шенного деяния малозначительным.

2. Конституционно-правовой смысл 
статьи 324 УК Российской Федерации, 
выявленный в настоящем Постановле-
нии, является общеобязательным, что 
исключает любое иное ее истолкование 
в правоприменительной практике.

3. Правоприменительные решения 
по делу гражданки Деменьшиной Ната-
льи Михайловны подлежат пересмотру в 
установленном порядке, если они осно-
ваны на статье 324 УК Российской Феде-
рации в истолковании, расходящемся с 
ее конституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановле-
нии, и при условии, что для этого нет 
иных препятствий.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 10-П
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ОБЩЕСТВО Военный оркестр дал домашний 
концерт для столетней петербурженки

Песни для Зои
Евгения Цинклер, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

О
ркестр штаба Запад-
ного военного окру-
га приехал с кон-
цертом к жительни-
це Петербурга Зое 
Зиновьевой, кото-
рой недавно испол-
нилось 100 лет.

…В обычной го-
родской квартире звучат мело-
дии военных песен. И не из дина-
мика, а в исполнении настояще-
го оркестра. Музыканты в празд-
ничных кителях выводят «Сму-
глянку», «В лесу прифронто-
вом», «Прощание славянки». 
Все для одного-единственного 
слушателя — Зои Трофимовны, 
ветерана, блокадницы, защитни-
цы Ленинграда, хрупкой и очень 
сильной женщины. На ее груди 
множество наград, среди кото-
рых медали «За боевые заслу-
ги», «За победу над Германией», 
«За оборону Ленинграда».

Зоя Трофимовна родилась в 
1920 году в Вологде, потом с се-
мьей переехала в Ленинград, где 
поступила в институт торговли. 
Студенткой встретила начало 
войны. Но от эвакуации девуш-
ка отказалась и осталась защи-
щать город. Она строила оборо-
нительные сооружения в райо-
не Кингисеппа, служила в воен-
но-восстановительных войсках 
Ленинградского фронта, выпол-
няла погрузочные работы на 
Дороге жизни. 

— У каждого на войне своя 

судьба, своя дорога. Моей доро-
гой стала Дорога жизни, — рас-
сказывает Зоя Трофимовна. — За 
ней ухаживали, как за живым 
существом. Лед начинал подта-
ивать, когда по нему проходило 
полсотни машин, и мы тут же 
начинали делать настилы, гото-
вили обходные пути. Дважды за 
время войны я была ранена.

Оркестр на дом стал неожи-
данным и очень трогательным 
подарком для ветерана Зиновь-
евой, которой в силу возраста 
уже непросто самой сходить на 
концерт. А песни военных лет — 
это то, что навсегда проросло в 
ее душу. 

— Этим песням мы обязаны 
победе. Благодаря им выстояли 
и победили, — говорит Зоя Тро-
фимовна. — Никогда не забуду 
— на зимней Ладоге мы, девчон-
ки, в землянке, прижавшись 
друг к другу, лежим на холод-
ной земле. Замерзшие, про-
мокшие, а все равно поем: 
«Когда пройдут года войны су-
ровой, залечит раны город 
мой, народ вздохнет и песню с 
силой новой споет о Ладоге 
родной…» Все думала, Госпо-
ди, дожить бы... 

Зоя Зиновьева посвятила 
освобожденному Ленинграду 
всю жизнь. После войны труди-

лась в торговле, в частности 
руководила известным уни-
вермагом «Пассаж», была де-
путатом. Она и сейчас находит 
в себе силы для активной жиз-
ни — работает в Совете ветера-
нов, рассказывает молодежи о 
войне. Перебирая многочи-
сленные награды, Зоя Трофи-
мовна признается: «Военные 
медали вызывают боль и пе-
чаль. Другое дело — трудовые 
медали. От них веет миром и 
спокойствием». 

Все песни  для единственного 
слушателя — Зои Трофимовны, 
ветерана, защитницы Ленинграда, 
хрупкой и очень сильной женщины.
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КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

—  8 (восьми) вакантных должностей судей Арбитражно-
го суда г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на ва-
кантные должности судей Арбитражного суда г. Москвы прини-
маются 30 дней с момента опубликования; понедельник – четверг 
с 9 до 16 часов по адресу: г. Москва, ул. Тульская, д. 17 (м. «Туль-
ская»), к. А 026, Фигурова С.С. Тел.: 8 (495) 600-96-53.

Квалификационная коллегия судей г.Москвы объявляет 
об открытии вакантной должности:

—  1 (одной) вакантной должности судьи Московского  
городского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на ва-
кантную должность судьи Московского городского суда принимают-
ся до 01.04.2020 г.; понедельник—четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: 
Москва, ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

ООО «ЧЕРКИЗОВО-СВИНОВОДСТВО» уведомляет обществен-
ность о проведении общественных обсуждений объекта государст-
венной экологической экспертизы: проектная документация на стро-
ительство объекта: Откорм 8 «Свинокомплекс с законченным циклом 
производства. Откормочная ферма на 40 000 голов в год» Пензенская 
область, Пензенский район, Ермоловский с.с., кадастровый номер 
участка 58:24:0000000:89 с учетным номером 58:24:0302901:3», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: производство высококачест-
венной свинины.

Месторасположение намечаемой деятельности: Пензенская 
область, Пензенский район, Ермоловский с.с., кадастровый номер 
участка 58:24:0302901:149.

Заказчик: ООО «ЧЕРКИЗОВО-СВИНОВОДСТВО», 399870, Ли-
пецкая область, Лев-Толстовский район, п. Лев Толстой, улица Садо-
вая, д. 1. 

Примерные сроки проведения ОВОС: март — июнь 2020 года.
Орган, ответственный за организацию и проведение об-

щественного обсуждения: Администрация Пензенского района 
Пензенской области при участии ООО «ЧЕРКИЗОВО-СВИНО-
ВОДСТВО». 

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и предло-
жений, общественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная, путем внесения замечаний и предложений в специальные журна-
лы, размещенные вместе с комплектом документации, в устном 
виде — в ходе общественных слушаний.

Материалы объекта государственной экологической экспертизы 
(включая материалы ОВОС и ТЗ на ОВОС) доступны для ознакомления 
с 12.03.2020 г. до окончания процесса ОВОС на территории Пензенско-
го района Пензенской области по адресам: с. Ермоловка, ул. Советская, 
д. 13-2; с. Кондоль, ул. Нагорная, д. 6а, кроме того, материалы ОВОС 
и ТЗ на ОВОС доступны в сети интернет на официальных сайтах Адми-
нистрации Ермоловского сельсовета http://ermol.rpenz.pnzreg.ru/ и Ад-
министрации Пензенского района http://pnz.pnzreg.ru/.

Прием и регистрация письменных замечаний и предложений с 8.30 
до 16.30 часов с 12.03.2020 г. по 15.05.2020 г. с понедельника по пятни-
цу (с 12.00 до 13.00 — обед) в приемных администраций по адресам: 
Пензенская область, Пензенский район, с. Ермоловка, ул. Советская, 
д. 13-2; Пензенская область, Пензенский район, с. Кондоль, ул. Нагор-
ная, д. 6а, и на электронную почту: kondol_adm@sura.ru.

Прием письменных замечаний и предложений осуществляется: 
по проектной документации, предварительным материалам ОВОС 
и ТЗ на ОВОС в течение 30 дней с момента публикации настоящего 
объявления и в течение 30 дней после проведения общественных слу-
шаний по проектной документации и материалам ОВОС. 

Общественные слушания по объекту состоятся 14.04.2020 г. в 
10.00 по адресу: Пензенская область, Пензенский район, с. Кондоль, 
ул. Нагорная, 6, зал заседаний Администрации Пензенского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «БиолитЭко-
Про» уведомляет о сроках и местах проведения второго 
этапа общественных обсуждений предварительного варианта 
материалов оценки воздействия на окружающую среду 
проектной документации «Строительство и размещение 
объекта по хранению, обезвре живанию и утили зации 
нефтесодержащих отходов, площадки для складирования 
грунта, блока дизельной электростанции» и утвержденного 
технического задания для информирования и сбора 
комментариев общественности.

Наименование проекта: «Строительство и размещение 
объекта по хранению, обезвре живанию и утили зации нефтесо-
держащих отходов, площадки для складирования грунта, бло-
ка дизельной электростанции».

Месторасположение: Сахалинская область, р-н Охин-
ский, в районе пло щадки под амбар ОАО «НК Роснефть», 
в 2,5 км юго-западнее устья р.Одопту. Кадастро вый номер 
65:23:0000012:1179. Общая площадь участка 17334 м2.

Цель намечаемой деятельности: хранение, обезврежи-
вание и утилизация нефтезамазученных грунтов.

Наименование и адрес заказчика планируемой де-
ятельности: ООО «Вест-Терра», 694490, Сахалинская об-
ласть, г. Оха, ул. Блюхера, д. 2, тел./факс: 8 (42437) 22254.

Орган, ответственный за организацию и проведение-
общественных обсуждений: 693000, Сахалинская область, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, д. 44, ООО «Биолит-
ЭкоПро», телефон: 8(4242) 77-14-72. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: май — июнь 2020 года.

Предполагаемая форма и порядок проведения обще-
ственных обсуждений для изучения мнения заинтересован-
ной общественности о намечаемой деятельности, представ-
ления замечаний и предложений — опрос. Материалы для 
ознакомления с результатами предварительного варианта оцен-
ки воздействия на окружающую среду доступны в течение всего 
срока проведения опроса в период с 16.03.2020 — 16.04.2020 в 
читальных залах библиотек города Охи и села Тунгор. В состав 
материалов включены: утвержденное ТЗ и предварительный 
вариант материалов оценки воздействия на окружающую сре-
ду. Представители заинтересованной общественности в праве 
изложить свои предложения, замечания и отзывы к указанным 
материалам в журнале учета замечаний и опросных листах. За-
мечания будут учтены при подготовке окончательного вариан-
та по оценке воздействия на окружающую среду.

Общественные обсуждения состоятся 25 апреля 2020 года в 
13.00 в читальном зале библиотеки города Охи по ул. Ленина, 
д. 17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обще-
ственность о намечаемой деятельности и начале процесса обще-
ственных обсуждений материалов оценки ее воздействия на ок-
ружающую среду, подготовленных на основе предпроектных 
проработок.

Название: «Проект «Сахалин-1». Стадия 2 Разработки. 
Материалы предварительной комплексной оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой деятельно-
сти».

Цель намечаемой деятельности: освоение основных запа-
сов газа месторождения Чайво.

Общая информация о намечаемой деятельности: осво-
ение основных запасов газа месторождения Чайво предполага-
ет реконструкцию Буровой площадки (БП) Чайво и Берегового 
комплекса подготовки (БКП Чайво), строительство трубопро-
вода между ними, строительство комплекса по производству 
сжиженного природного газа (СПГ) и прокладку магистрально-
го газопровода от БКП Чайво до завода СПГ. 

Месторасположение: объекты реконструкции и строитель-
ства в административном отношении находятся на территории 
нескольких муниципальных образований и районов Сахалинс-
кой области и Хабаровского края:

Сахалинской области;
-

кий» Сахалинской области;

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: январь — сентябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений:

округ Ногликский» Сахалинской области;

Хабаровского края; 
-

ровского края.
Предполагаемая форма общественных обсуждений, 

порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности проекта технического задания 
по оценке воздействия на окружающую среду: -
ные обсуждения будут проведены в два этапа: первый этап — 

-
сание намечаемой деятельности и проект технического задания 
на проведение предварительной оценки воздействия на окру-

общественности с 13 марта по 11 апреля 2020 г. на сайте про-
екта «Сахалин-1» и в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

бюджетное  
учреждение 

централизованная 
библиотечная система»

694490, 
Сахалинская 
область,  

 
ул. Ленина,  
17

Вторник—пятница 
С 11.00 до 19.00
Суббота — 
воскресенье 
С 10.00 до 18.00

 

централизованная 
библиотечная система» 
Тунгорская сельская 
библиотека

694471, 
Сахалинская 
область, 

с. Тунгор,  
ул. Нефтяников, 
17

Вторник—пятница 
С 10.00 до 19.00

 

централизованная 
библиотечная система» 
Некрасовская сельская 
библиотека

694468, 
Сахалинская 
область, 

с. Некрасовка, 

11

Вторник—суббота 
С 13.00 до 19.00

«Ногликская 
районная центральная 
библиотека»

694450, 
Сахалинская 
область,  
пгт Ноглики,  
ул. Пограничная, 

Понедельник 
— суббота 
С 11.00 до 19.00

«Ногликская  
районная  
центральная 
библиотека», 
библиотека-филиал 
№ 6 с. Вал

694450, 
Сахалинская 
область, 
Ногликский 
район, с. Вал,  

9

Понедельник 
— пятница 
С 12.00 до 19.00

казенное 
межпоселенческое 

«Николаевская 
районная  
библиотека»

682460, 
Хабаровский 
край, 
Николаевский 
район, 
г. Николаевск-

 
ул. Сибирская, 
102

Понедельник — 
пятница 
С 10.00 до 19.00
Воскресенье
С 10.00 до 17.00

«Николаевская 
районная 
библиотека»  — 
Лазаревская библиотека

682447, 
Хабаровский 
край, 
Николаевский 
район, 
п. Лазарев,  

Понедельник 
— суббота
С 11.00 до 16.30

«Николаевская 
районная 
библиотека»  — 
Нигирская библиотека

682447, 
Хабаровский 
край, 
Николаевский 
район, 
с. Нигирь,  
ул. Центральная, 
15

Вторник — суббота
С 11.30 до 15.00

библиотека 

района»

682400, 
Хабаровский 

район, 
с. Богородское, 
ул. Советская, 18

Понедельник — 
пятница 
С 9.00 до 17.00
Перерыв на обед: 
с 13.00 до 14.00

района» библиотека — 
филиал № 10  
п. Де-Кастри

682429, 
Хабаровский 
край,  

 
с. Де-Кастри,  
ул. Клубная, 3

Понедельник — 
четверг 
С 10.00 до 18.15
Пятница — суббота
С 10.00 до 18.00

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов. Заинтересованные 
представители общественности смогут довести до сведения ком-
пании «ЭНЛ» свои замечания и предложения любым из следу-
ющих способов:

-
ны материалы; 

компании «Эксон Нефтегаз Лимитед».
Замечания и предложения будут учтены при доработке тех-

нического задания на проведение предварительной комплекс-
ной оценки воздействия на окружающую среду.

В рамках второго этапа общественных обсуждений плани-
руется ознакомление общественности с материалами предва-
рительной комплексной оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности и утвержденным техническим 

-
ках и местах проведения второго этапа будет сообщено допол-
нительно. 

Контактная информация:
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», адрес: 693000, Россия, 

г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по норматив-
но-правовым вопросам.

факс: 8 (4242) 67-71-45.
-

риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании «ЭНЛ»: www.sakhalin-1.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компа-

ния «ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет об-
щественность о намечаемой деятельности и начале процесса 
общественных обсуждений по рабочему проекту «Проект  
«Сахалин-1». Строительство группы скважин с буровой 
площадки Чайво».

Цель намечаемой деятельности: строительство группы 
эксплуатационных скважин в рамках продолжающейся разра-
ботки нефтегазоконденсатного месторождения Чайво.

Месторасположение: Устья проектируемых скважин нахо-
дятся в границах территории существующей буровой площадки 
Чайво (далее — БП Чайво), расположенной в северо-западной 
части побережья залива Чайво, на узкой песчаной косе, отде-
ляющей залив Чайво от Охотского моря. В адинистративном 
отношении БП Чайво расположена на территории муниципаль-
ного образования «Городской округ Ногликский» Сахалинской 
области.

Общая информация о намечаемой деятельности: Строи-
тельство группы скважин будет выполняться с применением бу-
ровой установки «Ястреб» и всех существующих вспомогатель-
ных сооружений, уже используемых для обеспечения буровых 
работ на БП Чайво. Размещение буровых и других технологи-
ческих отходов будет осуществляться путем закачки в глубоко-
залегающие пласты горных пород через существующую специ-
альную скважину.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 13 марта — 16 июня 2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования «Городской округ Ногликский».

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности проекта технического задания 
по оценке воздействия на окружающую среду: Обществен-
ные обсуждения будут проведены в два этапа. Первый этап 
в форме опроса. Общественности представляется информация 
о намечаемой деятельности и проект технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду и раз-
работку раздела «Перечень мероприятий по охране окружаю-
щей среды» в составе рабочего проекта «Проект «Сахалин-1». 
Строительство группы скважин с буровой площадки Чайво». 
Материалы будут доступны для ознакомления общественности 
с 13 марта 2020 г. по 11 апреля 2020 г. в следующих учреж-
дениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

Муниципальное 
бюджетное 
учреждение культуры 
«Ногликская районная 
центральная 
библиотека»

694450, 
Сахалинская 
область, 
пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, 
5А

С 11.00 до 19.00
Выходной день: 
воскресенье

Муниципальное 
бюджетное учреждение 
культуры «Ногликская 
районная центральная 
библиотека», библиоте-
ка-филиал № 6, с. Вал

694450, 
Сахалинская 
область, 
Ногликский район, 
с. Вал, 
ул. Молодежная, 9

С 12.00 до 19.00
Выходные дни: 
суббота, 
воскресенье

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов. Заинтересованные 
представители общественности смогут довести до сведения ком-
пании «ЭНЛ» свои замечания и предложения любым из следу-
ющих способов:

-
ны материалы; 

компании «Эксон Нефтегаз Лимитед».
Прием замечаний и предложений к проекту технического за-

дания будет осуществляться в течение 30 дней с даты, указанной 
в настоящем уведомлении. Данные замечания и предложения 
будут учтены при составлении окончательного варианта тех-
нического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду и разработку раздела «Перечень мероприятий 
по охране окружающей среды».

В рамках второго этапа общественных обсуждений плани-
руется ознакомить общественность с рабочим проектом, со-
держащим предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду и с утвержденным техническим задани-
ем. О сроках и местах проведения второго этапа будет сообщено 
дополнительно. 

Контактная информация:
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», адрес: 693000, Россия, 

г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по норматив-
но-правовым вопросам.

Контактное лицо: Комароми Александра, тел.: 8 (4242) 67-73-07, 
факс: 8 (4242) 67-71-45.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей районных судов и мировых судей г. Москвы:
Бабушкинский районный суд:

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Головинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 3должности;
— мировых судей — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— мировых судей — 3 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Зюзинский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Измайловский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;

Коптевский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Преображенский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей  —1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на 
вакантные должности судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы принимаются до 01.04.2020 
в Квалификационной коллегии судей г.Москвы по предвари-
тельной записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 
00 минут и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут 
по адресу: г.Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основ-
ного здания, телефоны для справок и записи 8(495) 533-89-33, 
8 (495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон 8-495-691-55-41.
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ЭКСКЛЮЗИВ Боец ММА 
Александр Волков — 
об учебе в Бауманке 
и шоу в спорте

Кулаки с умом

Илья Соболев

Лучший российский боец смешанных единоборств по 
версии UFC в тяжелом весе Александр Волков наконец-
то узнал своего следующего соперника. 21 июня росси-
янин по прозвищу Драго подерется с третьим номером 
рейтинга Кертисом Блэйдсом.

В нашей стране Волков пока не так известен, как тот 
же Хабиб Нурмагомедов, но от того не менее интере-
сен. Вообще Александр не самый типичный представи-
тель ММА. Бойцов с такой интеллигентной внешно-
стью и высшим образованием в октагоне еще пои-
скать. Притом что Александр закончил не что-нибудь, 
а МГТУ имени Баумана. Как так вышло, Волков расска-
зал в интервью «РГ».

UFC долгое время не могла подобрать вам соперника. 
Морально тяжело было поддерживать форму в таком 
состоянии неопределенности?

АЛЕКСАНДР ВОЛКОВ: Не тяжело. Мне нравится тренировоч-
ный процесс, я люблю развиваться, изучать что-то но-
вое. Поэтому зани-
маюсь любимым де-
лом каждый день. 
Так что психологи-
чески я в порядке.

Победа в бою с 
Блэйдсом прибли-
зит вас к титулу. 
У бойцов сейчас 
модно говорить о 
наследии. А какое 
наследие хотели 
бы оставить вы?

АЛЕКСАНДР ВОЛКОВ: Мое 
главное наследие — моя семья. О глобальном наследии 
я не думаю, потому что в наше время все очень быстро 
забывается. Бойцы, которые еще вчера были легендар-
ными, сегодня такими для многих уже не являются. По-
этому искать славы или наследия в поддержке фанатов 
—  на сегодняшний день не очень благодарное дело. 
Быть просто бойцом в наше время стало не совсем мод-
но. Обязательно к этому нужно добавлять элементы 
шоу, действия на публику, разговоры и так далее. 

Вас не тяготит необходимость быть частью шоу?
АЛЕКСАНДР ВОЛКОВ: Я отношусь к этому с пониманием. 
Понимаю игру. Мне интересно за этим наблюдать, 
интересно смотреть, как ведут себя мои оппоненты. 
Но сам я в эту историю с головой не ухожу. Я есть тот, 
кто я есть. Я не делаю что-то из-под палки. Мое пове-
дение такое, какое оно есть. У меня есть болельщики. 
Очень много людей размышляют так же, как я. Мно-
гие, не интересуясь единоборствами, просто посмо-
трят на интеллигентного парня, который тоже дерет-
ся, такого же, как они, и будут наблюдать за его ка-
рьерой. Да, иногда нужно делать громкие заявления, 
нужно ответить кому-то , но большого смысла я в 
этом не вижу.

Вы закончили Бауманку по специальности с диковин-
ным названием «Динамика и управление полетом ра-
кет и космических аппаратов». Выпустились в 2011 
году, как раз когда набирала ход ваша карьера. Учились 
по-настоящему или как типичный спортсмен?

АЛЕКСАНДР ВОЛКОВ: Не знаю, как это происходит сейчас, 
но в наше время дополнительная деятельность помимо 
институтской только усугубляла к тебе отношение 
преподавателей. Все они советской закалки, инженеры 
с мнением, что, мол, если тебе хватает времени на что-
то еще, то нужно тратить еще больше времени на уче-
бу. Мало кто из преподавателей знал, что я выступаю, а 
если, кто и догадывался, это все усложняло. Спрашива-
ли доскональней, чтобы не проскочил на везении.

Как вы успевали и учиться, и спортом профессиональ-
но заниматься?

АЛЕКСАНДР ВОЛКОВ: Самое сложное во всем этом — соблю-
дать режим спортивного питания. Студенческая столо-
вая предлагала только кофе и булочки, а нужно есть 
мясо, нужно поддерживать в себе энергию и силы, что-
бы хватило времени потренироваться утром, поучить-
ся, написать курсовую и диплом. Сам удивляюсь, как 
все успевал. Было большое желание заниматься едино-
борствами, но в то же время нужно было закончить 
вуз. В моем тогдашнем понимании других вариантов 
стать полноценным членом общества у меня не было. 

Как выбирали специальность?
АЛЕКСАНДР ВОЛКОВ: Это очень интересная специальность. 
По сути, баллистика. Ты рассчитываешь траекторию 
летательного аппарата, запущенного в космос. Я же 
учился в физико-математическом классе лицея 1525. 
Был факультатив, где мы делали научные проекты, с 
которыми выступали на различных конференциях. На 
одной из них выдающиеся работы отмечались, что по-
зволяло их авторам поступить в вуз с облегченными 
экзаменами. Я тоже там участвовал. Мою работу ото-
брали по специальности динамика, поэтому у меня, по 
сути, уже не было выбора, куда поступать.

Знание в голове еще держатся?
АЛЕКСАНДР ВОЛКОВ: Специалист теряет актуальность че-
рез год в отсутствии освежения знаний. Да и наука не 
стоит на месте, знания обновляются. Просто вернуть-
ся и ворваться в инженерную науку было бы нереаль-
но. Но тем не менее отложилось многое, связанное с 
пониманием принципов тех или иных вещей. Оста-
лось умение размышлять, находить выходы из ситуа-
ций.   

БАСКЕТБОЛ На матче «Локомотив-Кубань» — ЦСКА был установлен новый рекорд 
посещаемости сезона Единой лиги

Короли аншлага
Илья Соболев

В 
Единой лиге установлен 
новый рекорд посещаемо-
сти по ходу нынешнего се-

зона. Знаменательное событие 
произошло в Краснодаре, где 
местный «Локомотив-Кубань» 
принимал московский ЦСКА .

Встреча второй и третьей ко-
манд «регулярки», армейцев и 

«Локо», соответственно, априо-
ри должна была привлечь осо-
бое внимание любителей ба-
скетбола. Однако ажиотаж в 
«Баскет-холле» превзошел все 
ожидания. Билетные кассы 
были опустошены заранее: в 
итоге вживую за сражением 
отечественных грандов наблю-
дали 7304 зрителя. Прежний ре-
корд принадлежал «Арене-Мы-

тищи», собравшей на январ-
ский матч «Химки» — ЦСКА 
6877 человек.

Впрочем, даже такая поддер-
жка не помогла «железнодорож-
никам» справиться с москвича-
ми — 71:77. Решающей стала за-
ключительная четверть, в кото-
рой хозяева уперлись в железо-
бетонную оборону армейского 
клуба. 

— Обидное поражение, — кон-
статировал после игры ветеран 
«Локомотива» Виталий Фрид-
зон. — Играли неплохо и контр-
олировали три четверти, но не-
сколько наших ошибок пере-
черкнули все, что создавали 
весь матч. Тем не менее я горд за 
команду, мы боролись до по-
следнего и играли сегодня в хо-
роший баскетбол.

К слову, 34-летний Фридзон, 
набравший в матче семь баллов, 
преодолел рубеж в 2500 очков в 
играх Единой лиги. До него это 
удавалось только Алексею Шве-
ду, у которого 2949 очков.

Поражение в матче с ЦСКА 
практически лишило «Локомо-
тив-Кубань» шансов обойти ар-
мейцев в борьбе за вторую 
строчку по итогам «регулярки». 
В «гладком» чемпионате коман-
дам осталось провести по пять 
матчей: чтобы обогнать ЦСКА, 
кубанцам нужно одержать на 
три победы больше.

В свою очередь, армейцам 
пока не удается приблизиться к 
«Химкам», которые уверенно 
возглавляют турнирную табли-
цу. В своем последнем на дан-
ный момент матче команда Ри-
маса Куртинайтиса одолела са-
ратовский «Автодор» — 79:74. 
Не обошлось без приключений: 
«Химки» вели с «+21», но по-
зволили сопернику вернуться в 
игру.

— Самое главное — победа, — 
резюмировал Куртинайтис. — 
Установка состояла в том, что-
бы дать чуть больше отдыха ве-
дущим игрокам и предоставить 
время тем, кто меньше прово-
дит времени на площадке. Ко-
нечно, четвертая четверть меня 
не устраивает. Те наши игроки, 
кто был на площадке во время 
четвертой четверти, не должны 
были смотреть на результат в 
«+21» и думать, что как-нибудь, 
но доиграем. Мы должны бо-
роться за каждый мяч.  

ФУТБОЛ «Ливерпуль» постарается пройти мадридскую 
команду после поражения в первом матче со счетом 0:1

Нелегкое с «Атлетико»

Артур Нанян 

С
е г о д н я  р е ш и т с я 
судьба действующе-
го победителя Лиги 
чемпионов «Ливер-
пуля». В ответном 
матче 1/8 финала ан-
гличане примут «Ат-
летико». Мадрид-
ская встреча завер-

шилась победой хозяев — 1:0. 
С поединка в Мадриде «Ли-

верпуль» угодил в небольшой 
кризис. В пяти предыдущих 
матчах во всех турнирах коман-
да Юргена Клоппа потерпела 
три поражения. А до того в ны-
нешнем сезоне «красные» про-
играли лишь дважды. 

И если на позициях «Ливер-
пуля» в чемпионате последние 
результаты никак не сказыва-
ются, поскольку отрыв от бли-
жайших конкурентов по-преж-
нему гигантский, то в Лиге чем-
пионов все иначе. 

«Атлетико», даже несмотря 
на определенный кризис в этом 
сезоне, по-прежнему непросто 
обыграть. Мадридцы всегда сла-
вились крепкой обороной и от-
сутствием боязни перед при-
знанными грандами. 

Интересно будет понаблю-
дать за тем, избежит ли команда 
Диего Симеоне прошлогодних 
ошибок. Тогда в 1/8 финала Лиги 
чемпионов ей также выпал топ-
клуб — «Ювентус». В домашнем 

матче «Атлетико» был почти иде-
ален и победил с комфортным 
счетом 2:0. Но в гостях испанцы 
оказались бессильны перед ма-
гией Криштиану Роналду, сде-
лавшим хет-трик (3:0).

— Нам необходимо вынести 
урок из поражения в Турине, что-
бы такое не повторилось вновь. 
Тогда мы не были собой, — счита-
ет один из лидеров «матрасни-
ков» Коке. — Если «Атлетико» 
сыграет достаточно агрессивно, 
то у «Ливерпуля» будет меньше 
шансов. Я бы хотел быть на том 
же уровне, что и наш завтрашний 
соперник.

Занятная деталь: прежде 
пути «Ливерпуля» с испански-
ми командами в плей-офф Лиги 
чемпионов пересекались четы-
режды. И всегда сильнее по ито-
гам двух встреч оказывались 
англичане. Кроме того, «кра-
сные» выиграли 11 двухматче-
вых еврокубковых противосто-
яний подряд. Конкретно в Лиге 
чемпионов мерсисайдцы не зна-
ют поражений с четвертьфина-
ла 2008/09, когда они с общим 

счетом 5:7 уступили лондонско-
му «Челси».

Впрочем, все это цифры. Вряд 
ли они сильно заботят Юргена 
Клоппа и его футболистов. Тре-
вожнее тот факт, что «Ливер-
пуль» в последнее время слегка 
потерял уверенность. Понимает 
это и Клопп.

— Знаю, на что способны ребя-
та. Но играть буду не я, а они. Уве-
ренность — это не то, что ты полу-
чаешь, кладешь в карман и но-
сишь всю оставшуюся жизнь. 
Она приходит и уходит. Это чув-
ство нужно, когда все получает-
ся, — уверен Клопп.

Во втором матче дня «ПСЖ» 
примет дортмундскую «Борус-
сию». В отличие от встречи в Ли-
верпуле, поединок в Париже 
пройдет без зрителей из-за угро-
зы распространения коронави-
руса. 

Безусловно, без поддержки 
болельщиков «ПСЖ» будет не-
просто обыграть «Боруссию». Да 
и результат первой встречи все 
же оставляет именно немцам 
чуть больше шансов на продол-

жение борьбы (2:1). Однако гол 
Неймара в Германии может сыг-
рать решающую роль.

— Мы расстроены, потому что 
могли увезти из Дортмунда ни-
чью, а то и вовсе победу. «ПСЖ» 
не хватило терпения и своевре-
менных действий в атаке, — ска-
зал главный тренер парижан То-
мас Тухель.

«ПСЖ» проигрывал три по-
следних противостояния 1/8 фи-
нала Лиги чемпионов. Причем в 
прошлом году французы были 
очень близки к попаданию в 
восьмерку лучших клубов Евро-
пы, но после гостевой победы 2:0 
над «Манчестер Юнайтед» дома 
они неожиданно уступили со сче-
том 1:3.

— Сильные команды, к коим, 
б е з у с л о в н о,  от н о с и т с я  и 
«ПСЖ», извлекают уроки из та-
ких историй. Но я оптимист, 
даже несмотря на пропущен-
ный от Неймара гол, — рассказал 
рулевой «Боруссии» Люсьен 
Фавр.

К слову, после матча в Дор-
тмунде Неймар раскритиковал 
«ПСЖ» за то, что до выезда в 
Германию его не ставили в со-
став по состоянию здоровья. По 
словам бразильца, ему ничего 
не мешало выходить на поле в 
тот период. 

— Тяжело, когда пропускаешь 
четыре игры подряд. Но, к сожа-
лению, решение принимал не я, 
а врачи «ПСЖ». Это их позиция. 

Если честно, мне она не понра-
вилась, — признался Неймар. — 
Мы много обсуждали эту тему, 
потому что я хотел помочь ко-
манде. Клуб боялся, что я полу-
чу травму. В итоге мне же сдела-
ли хуже. Было крайне тяжело 
держать уровень в Дортмунде 
на протяжении всех 90 минут. В 
Лиге чемпионов совсем другой 
накал. Если бы я был в лучшей 
форме, то, конечно, показал бы 
более яркий футбол. 

Добавим, что накануне со-
стоялось два ответных матча 
1/8 финала Лиги чемпионов. Не-
мецкий «Лейпциг» принимал 
английский «Тоттенхэм» после 
победы в первой встрече со сче-
том 1:0, а «Аталанта» в статусе 
безусловного фаворита в паре с 
«Валенсией» (4:1) отправилась 
в Испанию. Результаты обеих 
игр стали известны после под-
писания номера «РГ» в печать.   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

11 марта, среда,
Матч ТВ
22.50 «Ливерпуль» — «Атлетико». 

Прямая трансляция. 

Матч! Футбол 1
22.45 «ПСЖ» — «Боруссия». 

Прямая трансляция. 

В Мадриде Мохаммед Салах и его 
партнеры не нанесли ни одного 
удара в створ ворот «Атлетико».

В матче с ЦСКА защитник «Локо» Виталий Фридзон (слева) перешагнул рубеж в 2500 очков в Единой лиге.

У Волкова редкая для ММА интеллигентная внешность.

А К Ц Е Н Т

«Ливерпуль» не проигрывает 
в двухматчевых противостояниях 
в Лиге чемпионов с сезона 2008/09

НОВОСТИ  
Овечкин 
догнал лучшего 
снайпера

ШАЙБА 
ПОМОГЛА
Анна Козина

Российский форвард «Вашинг-
тон Кэпиталз» Александр Овеч-
кин забросил 48-ю шайбу в ны-
нешнем сезоне и догнал напа-
дающего «Бостона» Давида 
Пастрняка в списке лучших 
снайперов.

Всего капитан «столичных» 
забил 706 голов за карьеру в 
НХЛ. Это восьмой показатель в 
истории Лиги, но Ови прибли-
зился к легендарному канадцу 
Майку Гартнеру, занимающему 
седьмое место (708). Напом-
ним, что рекорд принадлежит 
Уэйну Гретцки (894), а в тройку 
лидеров входят Горди Хоу (801) 
и Яромир Ягр (766).

Впрочем, ни шайба Овечки-
на, ни гол в исполнении Дмит-
рия Орлова не помогли «Ва-
шингтону» в основное время 
обыграть «Баффало» (2:3 Б). 

«Кэпиталз» сейчас занимает 
третье место в Восточной кон-
ференции, набрав 90 очков в 69 
матчах.

— Нам важно каждое очко, — 
цитирует Овечкина Washington 
Post. — Конечно, мы хотели 
взять два, здорово бились в 
конце, в овертайме. Но надо от-
дать должное сопернику.  

Россияне 
готовы 
к жеребьевке 
Кубка Дэвиса

ЖДУТ 
СОПЕРНИКА
Анна Бекетова

Мужская сборная России по 
теннису поднялась на одну 
строчку в обновленном рей-
тинге в Кубке Дэвиса. Команда 
Шамиля Тарпищева занимает 
13-е место. В тройке лидеров — 
Франция, Хорватия, Испа-
ния.

Между тем в четверг состо-
ится жеребьевка финального 
турнира 2020 года, который 
пройдет в Мадриде с 23 по 29 
ноября. По окончании квали-
фикации Кубка Дэвиса, кото-
рую преодолели 12 сборных, 
был определен состав корзин.

Напомним, что в финальную 
стадию автоматически проби-
лись Испания (действующий 
чемпион), Канада (финалист), 
Россия и Великобритания (по-
луфиналисты), Франция и Сер-
бия (уайлд-кард).

Наша команда попала во 
вторую корзину вместе с Гер-
манией, Италией, Великобри-
танией, Австралией и Казахста-
ном. В первой корзине оказа-
лись Испания, Канада, Фран-
ция, Хорватия, США, Сербия. В 
третьей — Швеция, Австрия, Че-
хия, Колумбия, Венгрия, Эква-
дор.  

«Зенит» 
представил 
женскую 
команду

ДЕВУШКИ 
НА ПОЛЕ
Анна Козина

Петербургский «Зенит» офици-
ально представил свою жен-
скую команду под руководст-
вом главного тренера Ольги 
Порядиной, которая сама 17 
лет выходила на поле в качестве 
игрока и за это время стала пя-
тикратной чемпионкой страны 
и девять раз завоевывала Кубок 
России.

Как отметило руководство 
«сине-бело-голубых», развитие 
женского футбола сейчас — ми-
ровой тренд и один из пунктов, 
прописанных в программе 
ФИФА. Так что девушек искали 
по всей стране. Хотя есть в со-
ставе и четыре петербурженки, 
которые пришли из мини-фут-
бола. Уже в этом году девушки 
начнут играть в чемпионате и 
Кубке России вместе с другими 
семью клубами.

От мужской части предста-
вителей «Зенита» новую ко-
манду поприветствовал Андрей 
Аршавин. 

— У женского «Зенита» пре-
красные футболистки и тренер, 
— цитирует Аршавина пресс-
служба клуба. — Женский фут-
бол перспективен, и сейчас 
лучший момент, чтобы обзаве-
стись новой командой.   

О глобальном 
наследии 
не думаю, потому 
что в наше время 
все очень быстро 
забывается
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Между тем

Капитан ЦСКА Кайл Хайнс стал первым игроком, выбранным в сборную 

Евролиги по итогам минувшего десятилетия. Хайнс четыре раза стано-

вился победителем турнира (по два раза с «Олимпиакосом» и ЦСКА), 

дважды признавался лучшим обороняющимся игроком лиги (2016, 

2018). 

По итогам десятилетия Хайнс занимает первую строку по подборам в 

нападении (516), вторую — по блок-шотам (211), третью — по подборам 

(1160) и пятую — по рейтингу эффективности (2789).
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